
Казалось, что история Виталия (имя 
изменено) из Магадана, которого чуть не 
уморили голодом в приемной семье, за-
вершена: по ходатайству детского омбуд-
смена Анны Кузнецовой временную опеку 
над ним получила Светлана Сулейманова. 
Именно этой женщине мальчик доверился 
и рассказал всю правду о приемных ро-
дителях. А позже сам захотел жить у нее. 
Светлана — профессиональная приемная 
мама, воспитывает уже 13 детей, однако 
решила взять карапуза к себе и даже го-
това отказаться от пособия. 

 Однако, получая в представитель-
стве Колымы удостоверение временного 
опекуна, с удивлением узнала, что опеку 
также дали и 67-летней Надежде Папп, 
землячке Виталия, давно проживающей 
в Москве. При этом Светлана имеет право 
навещать мальчика только в будни и ей 
нельзя забирать его домой. А Надеж-
де Михайловне разрешено посещать в 
выходные.

Подробности этой странной ситуации 
Светлана Сулейманова поведала «МК».
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Все семь или восемь, или 
даже 25 выдвинутых Акаде-
мией наук кандидатов могут 
баллотироваться в президен-
ты РАН. Академикам и обще-
ственности, похоже, удалось 
отменить самую спорную по-
правку к новому законопроек-
ту, разработанному в Госдуме 
РФ. Она предполагала отбор 
всех выдвинутых кандидатур 
в правительстве, после чего 
из общего количества долж-
но было остаться всего трое. 
Помнится, за нее особо рато-
вал один из авторов документа 
Геннадий Онищенко, который 
говорил про то, что необхо-
димо «в анамнезе у каждого 
кандидата посмотреть степень 
уживчивости». К счастью, уже 
в понедельник вечером ста-
ло известно, что такого ра-
дикального отбора, скорей 
всего, не будет. Но выборы 
будут назначены повторно, 
если останется один канди-
дат. Одного избирать не будут. 
Во вторник в «МК» состоялась 
пресс-конференция с участием 
кандидата в президенты РАН, 
академика Валерия Черешнева 
и заместителя президента РАН 
Владимира Иванова, которые 
рассказали об основных этапах 
будущих выборов.
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Бригаде Стрелкова 
пришлось оставить 
Славянск, чтобы 
спасти людей.

НИ БОГ, НИ ЦАРЬ 
И НИ «ЕР»

«Качество государства: эффективность вла-
сти и народный контроль». Думаете, несбыточная 
мечта? Стыдитесь, маловеры: сие не что иное, 
как название раздела последней предвыборной 
программы партии власти. То есть, пользуясь 
лексиконом лидера партии, не пустое прожек-
терство, не какая-то реплика, а слова, отлитые 
в граните. На прошедшем во вторник заседании 
партийной комиссии по контролю за реализацией 
данных избирателям обещаний Дмитрий Мед-
ведев и ключевые члены его кабинета подвели 
промежуточные итоги превращения сказочной 
отливки в быль. 

Как и следовало ожидать, несмотря на от-
дельные недостатки, в целом все идет по плану 
партии: политическая конкуренция и качество 
госуслуг неумолимо растут, правосудие становит-
ся все более справедливым, предприниматель-
ство — все более свободным, а пятки таящихся 
еще кое-где мздоимцев и казнокрадов лижут 
все более жаркие языки очистительного анти-
коррупционного пламени. Однако в той же про-
грамме «ЕР» главным критерием эффективности 
государственной машины справедливо названа 
удовлетворенность пользователей: «Граждане 
оценивают государство прежде всего по ре-
зультатам своего личного, непосредственного 
взаимодействия с органами власти». А здесь, 
увы, властям предержащим, мягко говоря, по-
хвастаться нечем.

Согласно результатам социологического 
исследования, проведенного в апреле этого года 
«Левада-Центром», на вопрос «в какой мере го-
сударство выполняет сейчас свои обязанности 
перед гражданами России» ответ «в полной мере 
выполняет» выбрали лишь 4 процента респонден-
тов. 18 процентов считают, что власти справляются 
со своими обязательствами «по большей части», 
38 оценивают баланс как фифти-фифти («сколько 
выполняют, столько и не выполняют»), 37 про-
центов убеждены, что государство у нас никуда 
не годится — не выполняет 
обязательства «по большей 
части» либо «совершенно». 
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

   АННА ЦУКАНОВА-КОТТ выбрала кино как 
профессию еще в детстве. И теперь вся ее жизнь 
связана с кинематографом. Даже квартира — 
отчасти кинопроект. «МК-Бульвар» поговорил 
с актрисой о дизайне, свадебных платьях и 
макаронах.

   НАТАЛЬЯ ГРОМУШКИНА снимается в кино и 
сериалах, выходит на театральную сцену и даже 
преподает. «МК-Бульвар» встретился с актрисой 
и выслушал ее мнение о профессии, воспитании 
детей в актерской семье и кулинарии.

   А ТАКЖЕ: Полина Гагарина вернулась в школу, 
Марина Орлова покорила подиум, Филипп Кирко-
ров отметил пятилетие сына, звезды примерили 
наряды цвета невинности и многое другое.

16+
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ЧЕГО БОЛЬШЕ 
ВСЕГО БОИТСЯ 

ВЛАСТЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

доктор  
экономических наук

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

Три года назад этот город ворвался 
в нашу жизнь неправильностью своего 
ударения, толпами беженцев, смрадом 
и грязью близкой, соседней войны. 

В это было невозможно поверить, 
чтобы брат убивал брата, украинец 

ненавидел русского и наоборот, и от 
этого, от невозможности, нереальности 
вражды между нами, и возник вдруг 
СлавЯнск, от славян и от славы, который 
на самом деле всегда был СлАвянск.
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ТРИ ГОДА БЕЗ СЛАВЯНСКА:  
НИ СВОИ, НИ ЧУЖИЕ

Бойцы ополчения ДНР: «Это не мы предали этот 
город, это вместе с городом предали нас»

Временную опеку  
на мальчика  

из Магадана получила  
его 67-летняя землячка

Комитет Госдумы по госстроительству и за-
конодательству одобрил и рекомендовал принять 
во втором чтении законопроект, увеличивающий 
пороговую сумму задолженности для выезда за 
рубеж неплательщикам в три раза — до 30 тыс. 
рублей. Новацию планируют ввести уже с 1 октя-

бря 2017 года. При 
этом послабление не 
коснется неплатель-
щиков алиментов, а 
также тех, кто вовре-
мя не возместил мо-
ральный или имуще-
ственный ущерб за 
совершенное ранее 
преступление. Для 
жителей России, 
которые попали 
в вышеперечис-
ленный стоп-лист, 
запрет на выезд 
останется преж-
ним — если за-
долженность 
превышает теку-
щий порог в 10 

тыс. рублей.
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ДОЛГ ОСТАВЛЯЕТ НА РОДИНЕ
Госдума 

увеличила  
в три раза порог 
задолженности 

для выезда  
за границу 

НОВЫЙ РЕЦЕПТ ДЛЯ ЛЕЧЕНИЯ РАН
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МИТЯ ФОМИН 
СПРОВОЦИРОВАЛ 
ЗАПРЕТ ГАСТРОЛЕЙ 
УКРАИНСКИХ 
АРТИСТОВ  
В РОССИИ?
После его недавнего 
заявления во Львове 
о том, что Крым — это 
Россия, Верховная Рада 
может запретить не 
только въезд «нашим», 
но и выезд «своим».

Накануне выборов президента академики, похоже,  
добились отмены антидемократической поправки

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Лев СПЕ-
РАНСКИЙ, Екатерина СТЕПАНОВА и др.

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

НЕРВЫ ВОДИТЕЛЕЙ  
НА МАРКСИСТСКОЙ УЛИЦЕ 

СБЕРЕГУТ СВЕТОФОРЫ
На улице Марксистской в 

скором времени может по-
меняться схема движения. 
Энтузиасты предложили 
сделать на многополосной 
магистрали сквозные проез-
ды и добавить пешеходные 
переходы со светофорами.

На данный момент движе-
ние на Марксистской практи-
чески по всей протяженности 
разделено двойной сплош-
ной полосой, что заставляет 
водителей наматывать боль-
шие круги при желании свер-
нуть на ту или иную дорогу. 
А все пешеходные переходы 
здесь подземные, при этом 
расположены они достаточ-
но далеко от перекрестков, 
что зачастую провоцирует 
горожан перебегать дорогу 
в неположенном месте, на-
пример в районе Новоселен-
ского переулка.

— Решение всех этих про-
блем мы видим в возврате 
Марксистской улице осве-
тофоренных перекрестков, 
левых поворотов, одноуров-
невых пересечений и назем-
ных пешеходных переходов, 
— комментирует глава экс-
пертного центра «Пробок.
нет» Александр Шумский. — 
Мы подробно рассмотрели 
все перекрестки улицы, так-
же немного захватив начало 
Волгоградского проспекта, 
предложили новую схему 
движения и разработали схе-
му пофазного регулирования 

светофоров. 
В проект попали шесть 

участков улицы: в районе 
Таганской площади, пере-
сечения с переулками Мая-
ковского, Марксистским, 
Новоселенским и улицей 
Абельмановской, а также в 
районе улицы Стройковской. 
На Таганке предлагается сде-
лать разворот перед площа-
дью из правого ряда, посколь-
ку во встречном направлении 
всего две полосы, построить 
парковочные карманы у дома 
2 по Марксистской улице, а 
чтобы никто не терял време-
ни, зеленый сигнал для пе-
шеходов будет включаться 
одновременно с разворотной 
стрелкой для транспорта. А 
остановку общественно-
го транспорта необходимо 
перенести ближе к метро. В 
переулке Маяковского, Марк-
систском, Новоселенском 
нужно совместить сквозной 
проезд и левый поворот с на-
земным пешеходным перехо-
дом. Кроме того, необходимо 
подкорректировать парков-
ки, разметить вместо карма-
нов парковочную полосу, на 
Абельмановской улице доба-
вить левые повороты и пеше-
ходные переходы, а в месте, 
где есть сужение проезжей 
части до 
двух полос, 
расширить 
дорожное 
полотно. 

В санитарном помещении 
Республиканской детской 
клинической больницы на 
Ленинском проспекте тай-
ком разрешилась от бремени 
25-летняя женщина. Роды не 
принесли ей радости — мо-
лодая мама, которой до-
жидалась в палате старшая 
дочь, выбросила ребенка в 
мусорный бак. Мотивом чу-
довищного поступка нера-
дивая мать назвала тяжелое 
материальное положение 
семьи.

Как стало известно «МК», 
Елена, жительница Калуж-
ской области, приехала в 
больницу вместе с дочерью 
(ей 1 год и 8 месяцев) 28 июня. 
У девочки с рождения был 
дефект — смещение губы, 
требовалось хирургическое 
вмешательство. Спустя два 
дня медики успешно проо-
перировали кроху. Выписка 
была назначена на 4 июля. 
Однако в этот день у Елены 
случились роды. Женщина, 
как выяснилось, находилась 
на последнем сроке бере-
менности, однако и от мужа, 
и от врачей свое интересное 
положение скрывала. 

Около 4.00, едва начались 
схватки, женщина убежала в 

комнату для хранения инвен-
таря. Возможно, роды уско-
рил тот факт, что пациентка 
постоянно таскала старшую 
дочь на руках (девочка весит 
8 килограммов). Предвари-
тельная экспертиза показа-
ла, что Елена родила здо-
рового младенца женского 
пола. Однако вместо того, 
чтобы отнести малышку в 
палату, женщина положила 
ее в полиэтиленовый пакет, 
кинула в бак для грязного бе-
лья и завалила сверху про-
стынями. Младенец в итоге 
задохнулся. Страшную на-
ходку сделала медсестра, 
она вызвала экстренные 
службы города. Сама Елена 
тем временем спокойно вер-
нулась в палату. Сотрудники 
полиции вместе с медиками 
быстро вычислили рожени-
цу — у нее возникло обильное 
кровотечение. Даму госпита-
лизировали в роддом. Еле-
на заявила, что решилась на 
поступок из-за финансовых 
проблем в семье — вырастить 
второго ребенка ей с мужем 
было не по силам. 

Главное следственное 
управление СК РФ по Москве 
по данному факту проводит 
доследственную проверку.

ЖЕНЩИНА ЛЕГЛА В БОЛЬНИЦУ, 
ЧТОБЫ СПАСТИ СТАРШУЮ ДОЧЬ  

И ПОГУБИТЬ МЛАДШУЮ

УБИЙЦЫ ЗАКАЗАЛИ ПИКНИК НА 
ТУРБАЗЕ ДЛЯ КРЕМАЦИИ ЖЕРТВЫ

Чудовищным по своей 
жестокости способом рас-
правились с собутыльником 
жительница Зеленограда и 
ее сожитель в ночь на 2 июля 
— они убили мужчину и рас-
членили тело. Желая скрыть 
следы преступления, злодеи 
вывезли труп на турбазу, где 
пытались сжечь части тела на 
мангале. 

Как стало известно «МК», 
жертва пока не опознана — по 
предварительным данным, 
от рук убийц погиб 29-летний 
Сергей, слесарь по профес-
сии. Поздно вечером 1 июля 
мужчина возвращался домой 
в Зеленоград на такси от брата. 
Сергей не женат, проживает в 
квартире с родителями. Они, 
собственно, и забили трево-
гу, когда молодой человек не 
появился дома и не отвечал на 
телефонные звонки.

Выяснилось, что около 1.00 
Сергей вышел из такси на 
пересечении Фирсановско-
го и Ленинградского шоссе. 
Местные жители говорят, что 
это место — злачное, ночью 
там можно снять проститут-
ку, купить наркотики, а также 
спиртное. К слову, 2 июля у 
Сергея был день рождения — 
возможно, поэтому он решил 
зайти в ночной магазин, где 
разговорился с другими посе-
тителями — 29-летней Анаста-
сией и ее 31-летним сожите-
лем Алексеем. Молодые люди 
пригласили Сергея в гости в 
квартиру Анастасии. Отец жен-
щины был подполковником ми-
лиции и погиб при загадочных 
обстоятельствах — якобы упал 
с высоты собственного роста. 
Родные до сих пор уверены, 
что это было убийство, а не не-
счастный случай, и связано оно 
с профессиональной деятель-
ностью. Так или иначе, но дочь 
стража порядка явно пошла не 
в отца: соседи говорят, что в 
квартире молодой особы часто 
играла громкая музыка и чуть 
ли не каждый день захажива-
ли незнакомцы. Правда, мать 
хозяйки (она с другой дочерью 

жила отдельно) считает, что 
Настю сбил с пути истинного 
ее кавалер Алексей. 

Следователи установили, 
что убийство произошло в про-
межуток времени от 1.00 до 
3.00. В пьяном угаре Алексей 
как минимум два раза ударил 
гостя молотком по голове и 
груди. Далее убийца после 
совещания с подругой ре-
шил расчленить тело жертвы 
при помощи пилы и ножовки. 
Когда-то Алексей работал по-
варом в ресторане, поэтому 
обладал соответствующими 
навыками. Кстати, Анастасия 
также трудилась в гостинично-
ресторанном бизнесе, но 
уволилась с работы месяц 
назад.

Останки жертвы Алексей 
разложил по нескольким сум-
кам. Затем парочке пришла в 
голову дикая идея — под пред-
логом пикника сжечь тело на 
мангале, чтобы не оставлять 
улик. 2 июля около 15.00 Ана-
стасия позвонила на турбазу в 
деревне Лопотово Солнечно-
горского района, заброниро-
вала на сутки домик. Эта тур-
база была выбрана случайно, 
ни Алексей, ни Анастасия там 
ни разу не были.

Вечером Анастасия пере-
звонила и сказала, что заказ в 
силе. Около полуночи преступ-
ники вызвали такси, погрузили 
сумки в багажник и отправи-
лись на место. В номер туристы 
вселились 3 июля около 1.00. 
Злодеи решили незаметно 
сжечь тело в ночное время су-
ток, благо мангал стоял возле 
домика. Но их выдал жуткий 
запах, распространившийся 
по турбазе после кремации. 
Сторож начал обходить тер-
риторию и в кустах увидел 
обугленную голову без ушей, 
а также кости. Мужчина свя-
зался с руководством, те уже 
вызвали полицию. Преступ-
ники в это время мирно спали 
в домике. Оперативники про-
никли внутрь через балконную 
дверь. Сопротивления никто из 
задержанных не оказывал. 

 СХЕМЫ  
 на сайте 

В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ ИЩУТ ДВУХ 
ОТЦОВ: 13-ЛЕТНЕЙ ВОСПИТАННИЦЫ 
ДЕТДОМА И ЕЕ РОДИВШЕГОСЯ РЕБЕНКА
Один может стать опекуном сына 
несовершеннолетней, а другому грозит уголовная 
ответственность 

НАСКОЛЬКО РЕАЛЬНА ВОЗМОЖНОСТЬ 
ИМПИЧМЕНТА ТРАМПА  
В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ
 «МК» проанализировал слабые места 
американского президента

Читайте 4-ю стр.

Читайте 6-ю стр.
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Всего порядка шестисот болельщиков 
следили с трибун четырех стадионов в Москве, 
Казани, Сочи и Санкт-Петербурге за противо-
борством восьми команд-участниц футболь-
ного события года. 

Наша сборная успела сыграть в трех мат-
чах. Первый из них прошел в Санкт-Петербурге 
17 июня, когда российские футболисты победи-
ли команду из Новой Зеландии со счетом 2:0. 
Конечно же, среди фанатов преобладали муж-
чины. Однако именно на этой игре соотношение 
мужчин и женщин составляло 62% против 38%. 
21 июня в Москве на матче Россия-Португалия 
женщин было всего 30%, а 24 июня в Казани 
— 33. Получается, что девушки Северной сто-
лицы особенно увлекаются футболом! Нужно 
проверить эту теорию в следующем году на 
чемпионате мира по футболу, который также 
пройдет в России.

Счастливчики, попавшие на игры Кубка 
конфедераций, активно делились своими эмо-
циями через Интернет со всем миром. Фанаты 
за весь период соревнований проговорили по 

мобильному телефону более 1,2 млн минут и 
прокачали порядка 20 ТБ интернет-трафика в 
сети «МегаФона», который победил в тендере 
на организацию телекоммуникационной инфра-
структуры к Кубку конфедераций–2017 и гряду-
щему чемпионату мира по футболу–2018. 

Только в Москве, по данным оператора, за 
три матча на стадионе «Открытие Арена» зри-
тели проговорили 433 тыс. минут и отправили 
58 тыс. СМС. Трафик составил более 7 ТБ, что 
можно приравнять к 8 млн селфи или 2,5 млн 
минут прямого эфира в соцсетях. Лидером по 
потреблению Интернета стал Instagram, где 
фанаты делились заветными кадрами. Для 
трансляций болельщики предпочли YouTube и 
Facebook, самым популярным мессенджером 
стал WhatsApp. 

Такие внушительные цифры по объему 
трафика и разговоров были обеспечены, в 
первую очередь, тем, что на Кубке конфеде-
раций связь работала без сбоев, благодаря 
улучшению качества покрытия на более чем 
80 объектах проведения мероприятия, а так-
же использованию новейших технологий для 
обеспечения бесперебойной работы инфра-
структуры. Во время матчей сотрудники опе-
ратора связи вели оперативный мониторинг 
и в онлайн-режиме отслеживали нагрузку на 
Сеть в чашах стадионов. 

Оператор уже начал подготовку к чем-
пионату мира по футболу–2018. Причем, по 
прогнозам экспертов, к 2018 году увеличится 
доля болельщиков со смартфонами, поддер-
живающими LTE, а значит, видео и фотографий 
в соцсетях будет еще больше. Есть над чем 
работать. Кроме того, в Сочи, Казани, Санкт-
Петербурге и Москве оператор планирует ор-
ганизовывать тестовые зоны стандарта связи 
уже пятого поколения (5G). 

Андрей КАСАТКИН.

СВЯЗЬ
Самые заядлые болельщицы сборной 
России по футболу, похоже, живут в 
Санкт-Петербурге. К таким выводам 
пришел «МегаФон», проанализировав 
нагрузку на инфраструктуру опера-
тора во время прошедшего недавно в 
России Кубка конфедераций–2017.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
СМАРТФОНЫ:
самые заядлые 
футбольные болельщицы 
живут в Петербурге
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Кстати, деятельность самого Мед-
ведева на посту главы правитель-
ства, по свежим данным того же 
«Левада-Центра», не одобряют 

55% россиян, что на 9% больше, чем в январе 
(46%). Усилилось, хотя и в чуть меньшей степе-
ни, и недовольство правительством в целом: 
в июне неодобрительно к кабмину относился 
51% опрошенных против 48 полгода назад. Вот 
ведь парадокс: забота власти о народе час от часу 
растет, а степень удовлетворенности граждан 
этими неустанными хлопотами стремительно 
падает. В чем тут дело?

Версия №1, весьма популярная у самих 
чиновников и лучше всего передаваемая, по-
жалуй, словами героини фильма «Ширли-мырли» 
(сказанными, правда, по иному поводу): «У вас 
это называется «кое-что»? По-моему, вы слишком 
много кушать. В смысле — зажрались». Иными 
словами, граждане России чересчур требова-
тельны и нетерпеливы. Согласно другой точке 
зрения, в плохих оценках власти виновата сама 
власть, а реляции чиновников сильно приукраши-
вают действительность. И эта версия выглядит, 
признаться, намного более убедительно.

Утверждение о растущем качестве госу-
правления наголову разбивает та же недавняя 
«Прямая линия с Владимиром Путиным». «Это 
просто невыносимо. Мы обращались во многие 
инстанции на разных уровнях. Нам приходят 
какие-то отписки... Мы не знаем, что нам делать... 
Обращение к вам — это последняя надежда». Си-
туацию, описанную жителями Балашихи, долгие 
годы страдавшими от свалки, расположенной в 
недопустимой близости от жилья, вполне можно 
назвать модельной. Очень похожий сюжет при-
сутствовал и в прочих жалобах Путину. Причем не 
только на этой, но и на предыдущих «линиях». 

Да что там «линии»! Сюжет сей для России 
воистину вечен: бояре и дьяки нерадивы и во-
роваты, «пожалуй нас, сирот своих, милосердный 

государь». И, как полтысячелетия назад, госу-
дарь, разумеется, полон сочувствия и внимания 
к бьющим челом «сиротам»: кого жалует избав-
лением от помойки, кого — переселением из 
разваливающегося барака, кого — искусными 
лекарями, способными справиться с казавшейся 
неизлечимой болезнью... И все бы ничего, но, как 
и 500 лет назад, «достучаться до небес» удается 
единицам из страждущих подданных. 

Фантастическая быстрота, с которой Путин 
решил специально отобранные для этого про-
блемы, на самом деле приговор существующей 
системе управления. Если все так очевидно и 
просто, но, несмотря на очевидность и просто-
ту, не могло быть решено без вмешательства 
президента, то чего стоит выпестованная им 
«вертикаль»?! Пока что, как видим, наиболее 
эффективным способом избавления от частных 
и коллективных невзгод является обращение 
напрямую к Путину. Что, по логике, требует бес-
конечного продления его полномочий. «Если вам 
не удалось обратиться к Путину, не расстраивай-
тесь — у вас еще вся жизнь впереди», — гласит 
свежий образчик народного юмора. 

До тех пор, пока большинство народона-
селения согласно с такой постановкой вопроса, 
власть может сильно не переживать по поводу 
качества государства. Но недавнее перекрытие 
Ленинградского шоссе жителями подмосковного 
Клина, протестовавшими против отключения 
горячей воды, говорит о том, что уже далеко не 
всех устраивают правила игры. Ну а тот факт, 
что горячее водоснабжение было немедлен-
но восстановлено, свидетельствует о том, что 
граждане нашли для себя как минимум не менее 
действенный и гораздо более доступный способ 
воздействия на власть, нежели челобитные. 

Клинчане, а вместе с ними и многие другие 
граждане, дошли, так сказать, эмпирическим 
путем до истины, открытой много лет назад, но 
успевшей с тех пор позабыться: «Никто не даст 
нам избавления — ни бог, ни царь и ни герой». 
И уж, конечно, не комиссия «ЕР» по контролю за 
реализацией предвыборной программы.

Андрей КАМАКИН.

НИ БОГ, НИ ЦАРЬ...
c 1-й стр.

Законопроект, который заставит жела-
ющих стать гражданами РФ взрослых 
и здоровых иностранцев публично да-
вать присягу, готов ко второму чтению. 
Клясться в верности новой родине надо 
будет еще до принятия властями со-
ответствующего решения. Как дальше 
жить тому, кто присягу принял, а граж-
данство не получил, — непонятно. 

Поправки про присягу появились ко второму 
чтению в законопроекте, внесенном группой де-
путатов во главе со спикером Госдумы и лидера-
ми всех фракций. Первоначально этот документ 
предлагал лишь сделать основанием для отмены 
решения о приобретении гражданства РФ со-
вершеннолетним иностранцем или лицом без 
гражданства приговор суда хотя бы по одной 
из 18 статей Уголовного кодекса, карающих 
за совершение террористических и ряда экс-
тремистских преступлений. То есть если ино-
странец, подавая заявление о намерении стать 
гражданином РФ, обещал исполнять российские 
Конституцию и законы, а через 15–20 лет стал 
террористом, — значит, заведомо лгал.

Уже после того, как документ приняли в 
первом чтении, Владимир Путин в ходе встречи 
со спикером Госдумы посоветовал депутатам 
обратиться в Конституционный суд за разъясне-
ниями насчет того, соответствует ли предложен-
ная схема Конституции — ведь Основной закон 
объявляет российское гражданство «единым и 
равным независимо от оснований приобрете-
ния» и запрещает его лишать. Именно поэтому 
сейчас Закон «О гражданстве РФ» предусма-
тривает лишь два основания для отмены реше-
ния о присвоении гражданства иностранцам: 
сообщение заведомо ложных сведений или 
представление подложных документов.

Глава Комитета по госстроительству и за-
конодательству Павел Крашенинников («ЕР») 
сообщил журналистам, что из КС в ответ на 
просьбу о разъяснениях пришли замечания 
в рабочем порядке. Одно из них было «содер-
жательным» и учтено в тексте, подготовленном 
ко второму чтению: если одновременно с граж-
данином, которого потом признают незаконно 
получившим паспорт РФ, подавали документы 
супруги или дети, права быть россиянами их 
лишать не будут. Разве что члены семьи заранее 
знали, что их супруг (отец) врет, или заведомо 
ложные сведения или подложные документы 
подавались и на них…

Вопрос о присяге возник в ходе той же 
встречи Вячеслава Володина с президентом. 
Специально созданная на Охотном Ряду рабочая 
группа изучила около сотни текстов, пришедших 
за пару недель в рамках объявленного всерос-
сийского конкурса. Победил лаконичный текст, 
одобренный руководителями всех фракций:

«Я, Ф.И.О., добровольно и осознанно 

принимая гражданство РФ, клянусь:
— соблюдать Конституцию и законодатель-

ство РФ, права и свободы ее граждан;
— исполнять обязанности гражданина РФ 

на благо государства и общества;
—  з а щ и щ а т ь  с в о б о д у  и 

независимость РФ;
— быть верным России, уважать ее культуру, 

историю и традиции».
Эти слова полагается произносить приобре-

тающим российское гражданство не по рожде-
нию лицом «в торжественной обстановке перед 
Государственным гербом РФ и Государственным 
флагом РФ» в присутствии представителя ве-
домства, ведающего вопросами гражданства. 
Потом текст присяги следует собственноручно 
подписать. «Это станет одним из последних 
условий получения гражданства», — пояснил 
на заседании комитета г-н Крашенинников. От 
выполнения данного условия освобождают-
ся дети младше 14 лет, недееспособные или 
ограниченно дееспособные, а также «вслед-
ствие ограниченных возможностей здоровья 
не способные прочитать или произнести текст 
указанной присяги или собственноручно его 
подписать».

Решения о присвоении гражданства РФ 
оформляются указами президента. Документы 
принимают, рассматривают и оформляют регио-
нальные подразделения МВД или российские 
консульства, подчиненные МИДу. Присутство-
вать при торжественном принесении присяги на 
территории России, видимо, обяжут начальни-
ков региональных УВД или их замов. Сведения 
о принесении присяги положено публиковать 
на официальном сайте МВД. 

Из законопроекта следует, что иностранец 
будет присягать России ДО принятия реше-
ния органами власти о готовности выдать ему 
паспорт. Но в тексте не говорится, как быть в 
такой ситуации: присягу человек торжественно 
произнес, подписал, об этом сообщил сайт 
МВД — а потом вдруг по какой-то причине в 
самый последний момент государство сочло, 
что такие сын или дочь России не нужны… 

Вопросы вызывает и требование закона 
о произнесении присяги перед гербом и фла-
гом РФ. Дело в том, что использование госу-
дарственных символов страны определяется 
специальными конституционными законами 
«О гербе РФ» и «О флаге РФ». Флаг разрешен на 
торжественных мероприятиях, организованных 
властями любого уровня, а вот с гербом не так 
просто. Из перечня мест, где он может уста-
навливаться, единственное, которое подходит 
под данную ситуацию, — зал торжественных 
церемоний загсов…

Совет Думы включил этот законопроект в 
повестку пленарного заседания 12 июля.

Марина ОЗЕРОВА.

Это станет еще одним условием получения паспорта РФ

ПРИСЯГАТЬ РОССИИ 
ИНОСТРАНЦЫ БУДУТ 
В ЗАГСАХ

Несмотря на приближающийся сам-
мит G20 и встречу 7 июля с Дональдом 
Трампом, главное внешнеполитическое 
событие этого года для Владимира 
Путина уже произошло. Во вторник в 
Кремле принимали самого почетного 
и желанного для Москвы гостя — пред-
седателя КНР Си Цзиньпина. О степени 
важности его визита свидетельствуют 
многочисленные протокольные дета-
ли и знаки внимания: неформальный 
ужин наедине с Путиным, присутствие 
на встрече всех российских вице-
премьеров, меню официального обеда, 
составленное с размахом русской души 
и учетом вкусовых пристрастий китай-
ского лидера.

После переговоров в узком составе, на ко-
торых бессчетное число раз прозвучали такие 
слова, как «вековая дружба», «всеобъемлющее 
партнерство» и «стратегическое взаимодей-
ствие», Владимир Путин пригласил Си Цзиньпина 
на торжественную церемонию награждения выс-
шей государственной наградой России, учреж-
денной еще Петром I.

— Орден Андрея Первозванного — свиде-
тельство признания ваших выдающихся заслуг в 
укреплении дружбы между народами двух стран, 
— надевая массивную позолоченную цепь на 
грудь китайского лидера, заявил президент. — 
Свой первый зарубежный визит в качестве главы 
Китая вы совершили в 2013 году именно в Россию. 
Такие жесты дорогого стоят — мы это прекрасно 
понимаем и можем оценить.

По восточной традиции Си попытался раз-
делить высокую награду со всем китайским на-
родом. Но Владимир Путин попросил гостя не 
скромничать:

— Эта награда подчеркивает ваш личный 
вклад, — настаивал он.

Отметим, что в современной истории России 
орден Андрея Первозванного вручается крайне 
редко: до последнего времени в живых было 
всего пять кавалеров — президент СССР Михаил 
Горбачев, президент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев, писатель Даниил Гранин, министр обо-
роны Сергей Шойгу и поэтесса из Дагестана Фазу 
Алиева. Таким образом, Си будет шестым, а из 
лидеров иностранных государств — третьим, удо-
стоенным высокой награды. (Кроме Назарбаева 
высшим знаком отличия ранее был награжден 
президент Азербайджана Гейдар Алиев.) Правда, 
в широком историческом контексте компания у 
Си Цзиньпина подбирается более солидная: в 
1807 году Андрея Первозванного получил На-
полеон, а в 1815 году — не менее знаменитый 
герцог Веллингтон.

Современный статут ордена предусматри-
вает изготовление портрета награжденного за 
счет средств Управделами президента, который 
должен быть выставлен на всеобщее обозрение 
в Музее современной истории. Кроме того, Си 
сможет претендовать на ежемесячную выплату 
в размере 415% социальной пенсии, установ-
ленной в РФ. В Кремле высокую награду гостя 
отметили официальным обедом: Владимир Путин 
угостил китайскую делегацию оладьями с черной 
икрой, салатом из морских гребешков, супом из 
сморчков, свиной вырезкой и прочими разносо-
лами. На десерт председателю КНР подали его 
любимое лакомство — российское мороженое, 
которое ВВП иногда специально возит в Китай, 
чтобы порадовать «дорогого друга».

О конкретных договоренностях, достигнутых 

в ходе переговоров, лидеры рассказали жур-
налистам на совместной пресс-конференции. 
По словам Владимира Путина, приоритетным 
направлением экономического сотрудничества 
двух стран по-прежнему остается энергетика: 
строительство газопровода «Сила Сибири» 
идет по графику, поставки российского газа в 
Поднебесную по так называемому «восточному 
маршруту» должны начаться в декабре 2019 года. 
Параллельно продолжается согласование пара-
метров «западного маршрута» и строительство 
завода «Ямал-СПГ», 30% которого принадлежат 
китайцам. Кроме того, лидеры договорились 
о продолжении «самой тесной кооперации» в 
атомной сфере и подготовке новой программы 
совместного освоения космоса. «Открытие в 
Китае первого зарубежного отделения Централь-
ного банка будет способствовать более широкому 
использованию национальных валют во взаимных 
расчетах», — проинформировал Путин. Он также 
отметил, что документ о допуске на китайский 
рынок всех зерновых культур из РФ находится 
на финальной стадии согласования.

Си Цзиньпин договоренности в экономиче-
ской сфере предпочел публично не анонсировать 

Председатель КНР 
получил в Москве 
Андрея Первозванного 
и любимое лакомство

— то ли из личной скромности, то ли опасаясь, 
что они, как это уже не раз случалось, не будут 
реализованы в намеченные сроки. В своем высту-
плении китайский лидер в очередной раз сфор-
кусировался на особом характере отношений с 
Россией, которые, по его мнению, не изменятся 
даже под воздействием самых неблагоприят-
ных внешних факторов. Он подчеркнул, что на 
международной арене позиции Китая и РФ, как 
правило, совпадают: в частности, на саммите 
G20 в Гамбурге лидеры двух стран намерены 
совместно продвигать инициативы о поэтап-
ном урегулировании ситуации на Корейском 
полуострове, предполагающие, что США и Южная 
Корея откажутся от военных учений вблизи КНДР. 
А Пхеньян в качестве ответного жеста заморозит 
свои ракетные и ядерные программы.

Эксперты в свою очередь обращают внима-
ние, что, несмотря на громкие слова и взаимные 
признания, простые граждане вряд ли смогут по 
достоинству оценить преимущества «всеобъем-
лющего партнерства» и «наилучших за всю исто-
рию» отношений: российско-китайская граница 
остается на замке, ее в отличие от границы с ЕС 
россиянам запрещено пересекать на личном 
автотранспорте, фактически заморожен вопрос 
об отмене виз — более того, недавно китайцы 
в полтора раза (до 4,4 тыс. руб.) увеличили их 
стоимость.

Елена ЕГОРОВА.ПРЕЗИДЕНТ УВАЖИЛ 
«ДОРОГОГО ДРУГА»

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Курдские бойцы пробились в наиболее укрепленную часть сирийского го-
рода Ракки, считающегося оплотом ИГИЛ («Исламское государство» — запре-

щенная в России террористическая группировка). Город удерживался террористами с 
2014 года, став «столицей» провозглашенного ими «халифата». Недавно проамериканский 
альянс «Сирийских демократических сил» объявил, что в результате длительных боев смог 
полностью окружить город.

КАДР

ЛЕГЕНДА

ОПРОС

ВОЯЖ

ДИПЛОМАТИЯ

УТРАТА

НЕ СТАЛО СВЕТЛАНЫ КАРМАЛИТЫ

РОССИЯНЕ ПЕРЕДУМАЛИ УЕЗЖАТЬ ИЗ СТРАНЫ

81-ЛЕТНИй НЕМЕц ПРИбЫЛ В САНКТ-ПЕТЕРбУРг НА ТРАКТОРЕ

ПОСОЛ США ПРОбУДЕТ В МОСКВЕ ДО ОСЕНИ

СКОНЧАЛСЯ гЕНЕРАЛ-ЛЕйТЕНАНТ В ОТСТАВКЕ ЕВгЕНИй МАЛАШЕНКО

На 78-м году ушла из 
жизни Светлана Карма-
лита, киносценарист, 
вдова и соавтор Алексея 
Германа, мать Алексея 
Германа-младшего. По 

ее сценариям сняты такие 
знаменитые фильмы, как 
«Торпедоносцы», «Хруста-
лев, машину!», «Трудно быть 
богом».
Сценарист Виктор 
МЕРЕЖКО хорошо знал 
Светлану Кармалиту: 
«Уходят лучшие, люди, ко-
торые делали великое кино. 
Недавно ушли Петренко, 
Баталов, и вот сейчас Свет-
лана Кармалита. Это особая 
личность не только потому, 
что она была рядом с гени-
альным мужем Алексеем 
Германом. Она была опо-
рой, надеждой, спаситель-

ницей — кем угодно… Была 
другом и женой. Они родили 
замечательного сына Алек-
сея Германа-младшего, та-
лантливого, перспективного 
парня. Светлана сама была 
талантливым сценаристом, 
у нее много фильмов. Я ее 
видел совсем недавно, в се-
редине мая. Она улыбалась, 
великолепно выглядела, мы 
даже по рюмочке выпили 
на открытии фестиваля 
«Виват, Россия!». И вот так 
неожиданно ушла... Честно 
говоря, меня это ошеломи-
ло. Спасибо, что она была. 
И царство ей небесное».

Впервые с 1991 года со-
циологи зафиксировали 
снижение количества 
граждан, желающих по-
кинуть Россию. Еще в 2015 
году о стремлении уехать 
за границу на постоянное 
место жительства заявляли 
13% опрошенных. В июне же 
2017-го таковых осталось 
10%. В свою очередь, абсо-
лютное большинство наших 
сограждан — 89% (максимум 
за всю историю измерений) 
не хотели бы покидать Рос-
сию ради переезда в другую 

страну.
«Финансовые мотивы переез-
да для россиян по-прежнему 
сильны. Как говорится, рыба 
ищет где глубже, а человек 
— где лучше. Но это «лучше» 
с ростом благосостояния 
россиян стало связываться 
не только с уровнем жизни, 
но и социально-политической 
ситуацией, — комментиру-
ет аналитик ВЦИОМ Иван 
ЛЕКОНЦЕВ. — Есть и вполне 
понятные жалобы на россий-
ский климат. Часть наших со-
отечественников больше не 

находит себе места в России. 
Таких людей стало заметно 
меньше, чем в предыдущие 
годы, но они готовы искать 
новую жизнь за границей. В 
основном — в стабильных 
западных странах, кото-
рые все-таки ближе нам по 
своей культуре, чем арабские 
страны, Латинская Америка 
или Китай. Тяга к сильно-
му государству побуждает 
потенциальных мигрантов 
присматриваться к Германии 
— неофициальному лидеру 
современной Европы».

Утром 4 июля к Тавриче-
скому саду в центре Се-
верной столицы подъехало 
необычное авто: 56-летний 
трактор с прицепом-
фургоном. Так символически 
пенсионер из Нижней Саксо-
нии Вингфрид Лангер решил 
поведать миру о  дружбе 
между русским и немецким 
народами. В Таврическом 

саду саксонца встречал кон-
сул Германии в Петербурге 
Штефан Кордаш.
Лангер выехал из родно-
го города Лауенферде 20 
мая и преодолел 6 тысяч 
километров через Германию, 
Польшу, Латвию и Эстонию. 
«Я планирую пробыть в Петер-
бурге около недели. Это очень 
красивый город, я видел пока 

что немного, но на меня он 
произвел большое впечатле-
ние», — сообщил Лангер. На 
вопрос о качестве российских 
дорог гость ответил уклончи-
во: «В Калининграде было экс-
тремально. На трассе попада-
лись камни, которые, видимо, 
выбились из мощеной поверх-
ности». Лангер сказал, что 
ехал в Россию без навигатора, 
по обычной бумажной карте. 
Ранее он уже путешествовал 
таким образом в Норвегию и 
Испанию. Трейлер, в котором 
пенсионер обитает во время 
путешествия, совсем крошеч-
ный. Внутри только самые 
необходимые походные 
принадлежности. В Германии 
Лангера ждет семья — пятеро 
детей и одиннадцать внуков.

Американский посол в 
России Джон Теффт за-
вершит свою миссию в 
Москве в начале осени. 
Об этом на приеме в Спасо-
Хаусе по случаю Дня незави-
симости США сообщила за-
меститель главы дипмиссии 
Линн Трейси. Было зачитано 
обращение госсекретаря 
США Рекса Тиллерсона, 

в котором глава 
Госдепартамента 
поблагодарил 
Теффта за 
многолет-
нюю службу. 
Большой 
новостью, 
впрочем, из-
вестие о скором 
отъезде Теффта 

не стало. О своих планах 
американский посол 

заявлял еще в конце 
мая. Пока точно 
неизвестно, кто 
придет на место 
Теффта. В этом 
контексте обсуж-

дается фигура экс-
губернатора штата 

Юта Джона Хантсмана.

3 июля на 94-м году жизни 
умер генерал-лейтенант в 
отставке Евгений Ива-
нович Малашенко. Он 
прошел всю Великую Отече-
ственную войну, оборонял 

Москву, командовал сначала 
взводом, затем ротой, был 
начальником полковой раз-
ведки, командиром мор-
ской стрелковой бригады. 
Принимал участие в боях на 
Западном, Калининском, 
Ленинградском и 4-м Укра-
инском фронтах. Сыграл 
ключевую роль в венгерских 
событиях 1956 года, а затем 
провел несколько лет в ка-
честве советского военного 
советника в Египте. Активно 
участвовал в развитии Воо-

руженных сил, консультиро-
вал представителей Центра 
оперативно-стратегических 
исследований Генштаба ВС 
РФ, входил в Клуб воена-
чальников РФ. Является 
автором сборника мемуаров 
«Закаленный войной — от 
Карельского перешейка 
до Ближнего Востока». За 
свой боевой путь Евгений 
Малашенко был награжден 
многими государственными 
и ведомственными награ-
дами.
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ХОТЕЛИ БЫ ВЫ УЕХАТЬ ЗА ГРАНИЦУ НА ПОСТОЯННОЕ МЕСТО ЖИТЕЛЬСТВА (%)?

1991 год 2011 год 2013 год 2016 год 2017 год

Скорее да  Скорее нет  Затрудняюсь ответить

16

70

14 13

82

5 13

85

22 11

86

33 10

89

11

«ПЯТЕРКА» САМЫХ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫХ ДЛЯ РОССИЯН СТРАН 
(в %; ответы давали только желающие уехать за границу)

Германия

США

Австралия

Италия

Англия

2016 год

2017 год

12
13

7
10

2
7

3
5

4
4 Источник: ВЦИОМ.ИВ
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Может, нынешняя российская власть во-
обще ничего не боится? Возможно. Однако даже 
чтобы убедиться в ее полной безбоязненности, 
все равно придется понять, как она относится к 
возможным угрозам. Предлагаю пойти простым 
испытанным путем, перебирая и анализируя то, 
что может являться причиной для беспокойства 
властей.

1. Санкции. Итак, боятся ли российские 
власти санкций? Нет, конечно. На прошедшем 
недавно Петербургском экономическом фо-
руме неоднократно было заявлено о том, что 
санкции не сработали. Об этом, не сомнева-
юсь, говорилось вполне искренне. Тем более 
что определенные основания утверждать это 
имеются: экономика не оказалась «разорвана в 
клочья», она сегодня даже показывает некоторые 
признаки оживления.

2. Падение цен на нефть. Оно, безусловно, 
неприятно властям. Можно сколь угодно много 
говорить об успехах в уходе российской эко-
номики от сырьевой зависимости, но на деле 
каких-то значимых результатов здесь пока нет. 
Следовательно, уровень мировых цен на нефть 
по-прежнему очень важен для уровня жизни ее 
населения. Но население, к счастью для властей, 
особо не задается вопросом о том, почему мы 
так и не слезли с нефтяной иглы. Оно вполне 
удовлетворяется объяснениями в том духе, что 
от нас мало что зависит, что это США опускают 
цены со своей сланцевой нефтью и повышением 
ставок ФРС, что это OPEC недоглядел, в то время 
как мы-то все возможное делали и делаем. Нет, 
не боятся российские власти падения мировых 
цен на нефть. Не боятся еще и потому, что уве-
рены в их скором новом росте. 

3. Снижение уровня жизни людей. Казалось 
бы, ну этого-то точно власти должны опасаться. 
На деле смотрите, что происходит. Реальные 
располагаемые доходы населения падают чет-
вертый год подряд. И что? Это как-то сказалось 
на электоральной поддержке властей? Ничего 
подобного.

А пример с недоиндексацией пенсий в 2016 
году и вовсе показательный, потому что в этом 
же году прошли успешные для властей выборы 
в Госдуму. То есть устами премьера власть тогда 
сказала, что «денег нет, но вы держитесь…», и 
народ держится, голосуя за эту же власть. 

4. Падение экономики. И здесь нет ника-
ких особых рисков для властей. А сейчас, когда 
даже забрезжил свет экономического роста, и 
подавно. Кроме того, всегда проблемы с ростом 
экономики можно списать на санкции и падение 
цен на нефть. 

5. Внешние враги. Их не то что не боятся — 
их существование даже необходимо властям. 
Это же как выгодно представлять дело так, что 
почти все только и хотят России зла, что мы в 
кольце врагов, которые спят и видят, чтобы по-
ставить нас на колени. На таких внешних врагов 
очень удобно списывать свои неудачи. Плюс 
наличие внешних врагов сплачивает нацию, ко-
торая в едином порыве готова противостоять 
им до последнего.

Вот и живем сегодня, умножая число сво-
их врагов и просто недоброжелателей. Это 
то, что называется политикой «осажденной 
крепости».

6. Оппозиция. Что касается так называе-
мой системной оппозиции в лице коммунистов, 
элдэпээровцев и справедливороссов, то тут 
вообще говорить не о чем. Правящая партия у 
нас одна, известно всем какая, а вот сателлитов 
у нее на сегодняшний день трое. Существуют они 
вполне довольные друг другом. Да, изображать 
оппозиционность иногда бывает непросто, но 
здесь и требования не очень высокие.

Оппозиция точно так же, как и внешние 
враги, нужна нашей власти, потому что всегда 
можно сказать, что она у нас есть.

Что касается оппозиции несистемной, не 
представленной в Госдуме, то и она на сегод-
няшний день не представляет сколько-нибудь 
серьезной угрозы. Она слаба, раздираема 
внутренними противоречиями, отличается не-
договороспособностью ее представителей. 
Слаба она и материально, потому что бизнес 
по понятным причинам ее не поддерживает. 
Информационные возможности такой оппо-
зиции крайне ограничены. Правда, иногда ее 
членов (некоторых, далеко не всех) приглашают 
даже на ток-шоу на центральных телеканалах, 
однако делается это с одной целью: показать, 
что оппозиция такая у нас есть, и она в явном 
меньшинстве. В такой «тонкой» борьбе с оппо-
зицией задействованы лучшие пропагандисты 
власти. Ну, и кого тут или чего тут бояться? Не-
системщики, конечно, могут иногда вызывать 
раздражение, но не более того. 

7. Падение рубля. Да, это неприятно. Власти 
усвоили уроки 2008–2009 годов, когда попытки 

социологов установить, с чем для россиян ас-
социируется кризис, привели к однозначному 
ответу: с падением рубля. То есть могут падать 
реальные доходы населения, может сокращаться 
зарплата, могут проводиться увольнения на 
предприятиях и т.п., да все что угодно. Но кризис 
для россиян тогда и прежде всего тогда, когда 
рубль падает, а все остальные неприятности ухо-
дят на второй план. Поэтому важно, чтобы рубль 
не падал. Однако мы же рассматриваем все эти 
нехорошие факторы с точки зрения того, опасно 
ли это для самой власти. А в этом случае про-
исходящее с рублем тоже не является большой 
опасностью, так как, во-первых, рубль сегодня 
держится (другое дело, за счет чего и как долго 
это может продолжаться). Во-вторых, если даже 
он вновь начнет падать, всегда это можно списать 
на цены на нефть, санкции, политику Федераль-
ной резервной системы США и т.д., и т.п. Вот и 
получается, что падение рубля также не сильно 
страшит наши власти. Не стоит, кстати, забывать 
и о том, что упавший рубль позволит без проблем 
наполнить бюджет, который по-прежнему крайне 
зависим от нефтедолларов.

8. Коррупция. Кто-нибудь не без основа-
ний скажет: ой, не смешите, чтобы наши власти 
боялись коррупции. Кстати, сами они не раз при-
знавали масштабность этого явления. И пусть 
никого не смущают аресты высокопоставленных 
чиновников, такое иногда происходит. Сегодня 
в России, увы, сама система власти выстроена 
так, что масштабная коррупция является в ней 
достаточно органичным элементом. Ее наличие 
позволяет обеспечивать управляемость систе-
мы. Воруют? Значит, управляемы, компромат 
есть. Коррупция, воровство — это такая совре-
менная система кормления чиновничества. Да, 
взяточники и казнокрады не все, но ведь есть 
же, и этого очень много. Кстати, и оправдалку 
для себя они давно придумали: «Не мы такие, 
жизнь такая…». И чего бояться коррупции? Да 
она, как и внешние враги, реально нужна ны-
нешней системе.

9. Непрофессионализм. Совсем не страш-
но. Вообще бояться можно того, что есть, а про-
блемы непрофессионализма для самой власти 
не существует. Они уверены, что все знают, все 
умеют и все делают правильно. 

Что же получается: наша власть вообще 
ничего не боится?

10. Инакомыслие. А вот этого власти ре-
ально боятся. Причем фрагментарное, четко 
контролируемое инакомыслие вполне допу-
стимо: пусть пар выходит, чтобы не разорвало 
котел. А вот неконтролируемое инакомыслие 
становится по-настоящему опасным, потому 
что в перспективе это может дойти до потери 
власти, чего, конечно, не хотелось бы.

Мы же все видим: какая зачистка инфор-
мационного поля была проведена. Она и сейчас 
еще продолжается в нашей стране, но это так 
уже — дочищают. Никакого реального доступа к 
центральным СМИ, прежде всего телеканалам, 
у тех, кто имеет альтернативную точку зрения, 
не было и нет. 

Поэтому когда слышишь, что наша оппози-
ция (несистемная, разумеется) слаба, потому что 
она, мол, неинтересна людям, так как не может 
ничего дельного предложить, — это, конечно 
же, далеко не так. Дайте им по-настоящему 
равные возможности — и все очень быстро 
поменяется.

Помните политику гласности времен пере-
стройки? Михаил Горбачев, конечно, рисковал, 
когда это дело затеял. Нынешняя власть учла этот 
урок, рисковать не хочет, понимает, что подобная 
политика сегодня была бы для нее опасна. Так-
тически — это выигрыш, а стратегически?

Власть, к сожалению, не без оснований 
продолжает относиться к народу как к толпе. И 
как тут не вспомнить слова немецкого философа 
Макса Нордау, сказанные почти сто лет назад: 
«Толпа не имеет собственного мнения — на-
вязывай ей свое; толпа мелка и бессмысленна 
— берегись поэтому, не будь слишком глубоким, 
не задавай ей умственной работы; у толпы тупые 
чувства — выступай с таким шумом, чтобы даже 
тупые уши тебя услышали и слепые глаза тебя 
увидели…». Согласитесь, что впечатление такое, 
что это прямо-таки востребованное сегодня 
руководство к действию. И чтобы оно работало, 
инакомыслие «в промышленных масштабах» 
недопустимо и категорически противопоказано. 
Когда есть альтернатива, когда о другом мнении 
могут узнать многие, тогда есть шанс, что народ 
не будет толпой, а это опасно, по-настоящему 
опасно.

Этого-то больше всего и боится власть. Если 
люди — не толпа, они могут и проголосовать не 
так, как надо.

Игорь НИКОЛАЕВ, доктор экономических наук

ЧЕГО БОЛЬШЕ ВСЕГО БОИТСЯ ВЛАСТЬ
Главный ее страх — это инакомыслие

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Отмены вердикта и роспуска коллегии 
присяжных собираются требовать ад-
вокаты обвиняемых в убийстве Бориса 
Немцова. Об этом во вторник, 4 июля, 
в Московском окружном военном суде 
перед обсуждением вердикта заявила 
журналистам защитница одного из фигу-
рантов дела.

На обсуждении вердикта родственников 
подсудимых собралось как никогда много. Неко-
торые появились тут впервые. Среди «новичков» 
оказались и дети Хамзата Бахаева. Трое парней, 
младшему из которых на вид около 11 лет, а также 
светловолосая девушка прошли следом за второй 
женой Бахаева. Молодые люди держались вместе 
и по-своему опекали мачеху. «Ногу убери», — ска-
зал одному из журналистов самый старший, когда 
заметил, что тот положил колено на кресло и нена-
роком пачкает длинную юбку женщины.

Кстати, уже в зале выяснилось, что шестерых 
детей Бахаева воспитывает его сестра. Впрочем, 
судя по всему, и с мачехой, которая принимает 
активное участие в воспитании, у них сложились 
теплые отношения.

Увидев в зале суда своих отпрысков, обык-
новенно равнодушный к происходящему Бахаев 
преобразимся на глазах. Сначала поправил во-
ротничок своей майки-поло, пригладил волосы, 
встал и начал жестами приветствовать свою группу 
поддержки.

Тем временем адвокаты в оживленной суете 
рассматривали какие-то бумаги. Через пару минут 
выяснилось, что это был вердикт, который защит-
никам выдали только во вторник.

— Вердикт — атас! — подбегая к залу с горя-
щими глазами, интриговала адвокат Тамерлана 
Эскерханова, Анна Бюрчиева.

Наконец защитница не выдержала и проде-
монстрировала документ почти в 30 листов. Ока-
залось, что присяжные не потрудились заполнить 
все поля и не прописали вердикт словами. Грубо 
говоря, на полях отсутствовало: «да, виновен» или 
«да, вина доказана». Напомним, что на прошлой 

неделе присяжные спустя три дня обсуждений при-
знали всех пятерых виновными в преступлении.

— Однозначно это роспуск коллегии! Будем 
просить о роспуске, — говорила адвокат, демон-
стрируя пустые поля.

— Может, закон допускает такую формулиров-
ку, ведь остальное все заполнено, — осторожно 
предположил кто-то из журналистов.

— Нет! Присяжные должны писать ответы... 
Кроме того, в вердикте нет ни даты, ни времени 
заполнения, — парировала адвокат.

Тем не менее, когда в зале появился предсе-
дательствующий, началось рутинное обсуждение 
вердикта. Гособвинение принялось зачитывать 
характеристики обвиняемых. Пожалуй, больше 
всего внимания было уделено киллеру Немцова.

Итак, выяснилось, что во внутренние войска 
Дадаев попал в 2006 году. На службе характери-
зовался только положительно, зачитал прокурор 
ответ главы Росгвардии Золотова на запрос сле-
дователя Краснова. Кроме того, стрелок Дадаев 
«добросовестно относился к исполнению своих 
обязанностей», «активно работал над повышением 
своих профессиональных навыков», был «требо-
вателен к себе и товарищам», среди сослуживцев 
пользовался уважением, «хорошо ориентировал-
ся в сложных ситуациях», «мог сплотить коллек-
тив», обладал «высокими морально-этическими 
качествами».

За выполнение воинского долга награжден 
грамотой, в 2013 году — орденом Мужества. На 
службе наиболее тесно общался с Русланом Ге-
ремеевым, чье местонахождение, напомним, до 
сих пор неизвестно. В 2014 году, дослужившись до 
лейтенанта, он попросил о досрочном увольнении 
по собственному желанию. Любопытно, но получа-
ется, что Немцов был убит все-таки действующим 
сотрудником правоохранительных органов — судя 
по документам, Дадаев был исключен из списков 
личного состава только 1 марта 2015 года.

Кстати, как и братья Губашевы, Дадаев попал в 
СИЗО с многочисленными гематомами и ушибами, 
полученными при задержании. Дадаев жаловался 
на головную боль, а также на боли в поясничной 
области. Анзор Губашев продемонстрировал тогда 
медикам гематомы шейно-грудного отдела, под-
мышечных впадин, ссадины на спине и ягодичных 
областях. Шадид Губашев поступил в изолятор 
примерно с тем же набором ссадин и синяков.

Напомним, что все трое неоднократно жало-
вались суду на жесткое задержание и незаконные 
методы ведения допроса: мол, все признательные 
показания они дали под пытками.

Впрочем, медики не нашли ничего серьезного 
в ушибах и ссадинах и признали задержанных 
здоровыми.

В среду обсуждение вердикта в суде 
продолжится.

Дарья ФЕДОТОВА.

ДЕЛО НЕМЦОВА: 
«ВЕРДИКТ — АТАС!»
Адвокаты подсудимых 
считают, что им удастся 
распустить коллегию  
и отменить ее решение

СУД ПОДМОСКОВЬЕ

Клин, культурная столица Подмоско-
вья, принимающая международные 
музыкальные фестивали, на днях за-
явил о себе с другой стороны. Жители 
города примерно на полтора часа 
перекрыли трассу М10 (Ленинградку), 
требуя подачи в дома горячей воды. 
Не хлеба, но горячего водоснабже-
ния и предоставления коммунальных 
услуг по прейскуранту...

День 3 июля в микрорайоне «Поселок 
31 октября» выдался жарким, хотя в тот день 
несколько часов подряд лил дождь. Местные 
жители, уставшие от обещаний властей запо-
лучить в дома долгожданную горячую воду, 
отважились на крайнюю меру: примерно в час 
дня перекрыли федеральное Ленинградское 
шоссе в сторону Твери. 

Весь транспортный поток стоял как вко-
панный. А тем водителям, которые особенно 
торопились, прибывшие на место усиленные 
наряды полиции предлагали объездные пути. 
Транспортный коллапс, по сообщениям очевид-
цев, продолжался примерно полтора часа.

Что послужило причиной волнений? Горя-
чая вода в городе была отключена еще 13 июня 
в профилактических целях. Ее обещали по-
дать в дома, как и положено по регламенту, 
ровно через две недели, 27 июня. Однако ни 
27 июня, ни 2 июля желанное ГВС (горячее 
водоснабжение) подано не было. Жителям 
заявили, что их родная котельная находится в 
частной собственности и задолжала круглую 
сумму ресурсопоставляющей организации. 
Расплачиваться, таким образом, должна была 
не тепловырабатывающая компания, а граж-
дане, без вины виноватые.

Вот тогда жители и пошли на отчаянный 
шаг...

Вспомнили, что ровно год назад, в июне 
2016 года, ситуация была точно такой же. Тогда 
тоже несколько дней в домах не было горячей 
воды, тоже имелись долги за ресурсы. Но клин-
чане уже знали, что по закону, если в котельную 
прекращается подача газа, это не должно 
отражаться на водоснабжении. Котельная 
обязана переходить на резервное топливо. 
А если оно не запасено, это уже вопросы к 

власти. Как она контролирует подготовку к 
зиме и пр. Собрался стихийный митинг, на ко-
торый приезжала даже глава Клинского района 
Алена Сокольская. Требования жильцов были 
выполнены только после того, как они пообе-
щали заблокировать Ленинградское шоссе.

В  2 0 1 6 - м  —  о б е щ а л и , 
а в 2017-м — заблокировали.

И, о чудо, в тот же день, 3 июля, из кранов 
потекла горячая вода.

За комментарием мы обратились к главе 
Клинского района Алене СОКОЛЬСКОЙ:

— Вопрос с возобновлением горячей воды 
в поселке 31 октября решен положительно,— 
сообщила она.— Вечером 3 июля, в 19.30, 
котельная была запущена, а спустя час в квар-
тирах жителей появилась горячая вода.

— По какой причине произошел этот 
сбой?

— Главная причина того, что котельная 
на улице Чернышевского 27 июня не вышла 
на рабочий режим, — в неплатежах за энер-
горесурсы. Кстати, задолженность перед 
управляющей компанией имеется и у жите-
лей микрорайона — на сумму 33 млн рублей. 
А у частной организации, собственника ко-
тельной — ООО «КТЭС», перед «ГазпромМеж-
регионгазом». Теперь все вопросы решены. 
3 июля котельная запущена в работу, ситуация 
стабилизировалась.

Как конкретно была улажена проблема с 
погашением долгов — история умалчивает. 
Все, что касается нашего газового монополи-
ста, — тайна за семью печатями. В региональ-
ном министерстве ЖКХ нам лишь коротко по-
яснили: «Мы вовремя подключились и провели 
переговоры с Межрегионгазом... Главное, что 
мы сдержали слово, горячая вода появилась 
в тот же день». 

Добавим, что нынешнее перекрытие трас-
сы М10 не первое и, возможно, не последнее 
в истории современной России. Особенно 
памятны народные волнения в 2005 году, когда 
10 января жители Химок заблокировали авто-
трассу, выступая против закона о монетизации 
льгот. К ним тогда присоединились жители 
Солнечногорска и того же Клина.

Владимир ЧУПРИН.

В Клину горячую воду вернули жильцам в рекордные  
для России сроки

ГОД НАЗАД ОБЕЩАЛИ, 
А СЕЙЧАС — ЗАБЛОКИРОВАЛИ

Люди, среди них немало наших со-
отечественников, а еще больше тех, 
кто давно переехал в США, Канаду, 
Германию, гуляют вдоль реки Теплы, 
протекающей через центр Карловых 
Вар, и рассматривают постеры филь-
мов, вошедших в программу 52-го 
Международного кинофестиваля. Они 
установлены прямо в реке на под-
ставках. Зрелище роскошное. Среди 
них «Аритмия» Бориса Хлебникова, 
участвующая в главном конкурсе, а по-
близости — первый президент Грузии 
Звиад Гамсахурдия, вернее, сыграв-
ший его иранский актер Хосейн Мах-
джуб в картине грузинского режиссера 
Георгия Овашвили. 

В 2014 году Георгий получил главную на-
граду фестиваля «Хрустальный глобус» за «Куку-
рузный остров», с успехом прокатившийся потом 
по миру. И вот теперь картина про Гамсахурдия. 
Имя первого президента ни разу не прозвучит 
с экрана, но история про него, про последние 
50 дней жизни, когда он в сопровождении верных 
соратников перемещается из деревни в деревню, 
скрываясь от преследования. А гражданам его 
страны объявляют, что он покинул родину. Все 
обращаются к нему «господин президент», но 
и этого достаточно, чтобы понять, о ком идет 
речь. Чем-то его движение по кругу напоминает 
«Брата Дэяна» Бакура Бакурадзе, где опальный 
югославский генерал, вчера еще националь-
ный герой, вынужден скрываться от своих же 
соотечественников. Есть подобная картина у 
иранского режиссера Мохсена Махбальбафа — 
«Президент», снятая в 2014 году в Грузии о некоем 
диктаторе абстрактной страны с грузинским 
актером Михаилом Гомиашвили в главной роли. 
«Президент» ближе к «Покаянию» Тенгиза Абу-
ладзе по своей игровой структуре, театрализа-
ции происходящего. Тема вечная. Тем страшнее, 
что ничего в нашей жизни не меняется, и тот, кого 
носили на руках, становится изгоем. 

Гамсахурдия погиб в декабре 1993 года при 
невыясненных обстоятельствах в селе Дзвели 
Хибула, отсюда и многим непонятное название 
фильма. До сих пор ситуация не прояснилась. 
Интересуюсь у Георгия Овашвили, что на его ро-
дине думают о странной смерти экс-президента 
и почему он не пригласил на роль грузинского 
актера, а выбрал иранца Хосейна Махджуба. Он 

рассказывает: «О судьбе этого человека ничего 
не известно до сих пор. Многие считают, что 
он сам застрелился. Но никто этого не видел. 
Окружение до сегодняшнего дня утверждает, 
что это было самоубийство. Портретного сход-
ства нет. Это и не входило в мою задачу. Мне 
просто понравилось лицо актера, что и стало 
причиной его приглашения на роль. В Грузии 
я не нашел подходящего кандидата». Но воз-
можно, для грузина это слишком сакральная 
фигура, чтобы взяться за нее. Иранский актер 
Хосейн Махджуб — настоящая находка для 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

этой роли. У него выразительное лицо, живые 
глаза, в которых мгновенно отражается все 
происходящее, и никакого надрыва, все скупо 
и точно. Так что тема 90-х и эхо коммунисти-
ческой эпохи становятся одной из главных на 
фестивале. Да и открывала конкурс картина 
«Мужчины не плачут» боснийского режиссера 
Алена Драевича о ветеранах балканской войны 
1990-х, которых спустя 20 лет собрали на сеанс 
психотерапии. Причем пригласили сниматься не 
только профессиональных актеров, но реальных 
ветеранов войны. 

Вторая актуальная тема — мигранты. 
В один из дней показали сразу два конкурсных 
фильма о том, как мусульманские иммигран-
ты пересекают границу. Словацко-украинская 
«Межа» словацкого режиссера Петра Бебьяка 
основана на реальных событиях, произошедших 
на словацко-украинской границе в 2007 году, 
когда Словакия только вступала в шенгенскую 
зону. Страшные события сотрясли пригранич-
ный поселок, где жил, как король, Адам, осу-
ществлявший перевозку сигарет и наркотиков, 
убивавший людей, калечивший своих подельни-
ков как во времена Средневековья, отрубая им 
пальцы. Он же нелегально переправлял через 
границу афганских беженцев. Кромешный ад 
будет разрушен смертью его зятя — симпа-
тичного 18-летнего парня, взятого в дело. На 
его похороны дочь Адама придет в подвенеч-
ном платье. Счастье молодых было кратким. 
Картина получилась жесткая, с прекрасными 
работами актеров двух стран. Продолжит тему 
еще более страшный турецкий фильм «Еще 
больше» Онура Сайлака, в последнее время 
снимавшего в основном сериалы. Он также 
известный актер, потому и хотел рассказать 
захватывающую историю еще об одном крими-
нальном бизнесе на границе. Осуществляют его 
отец и сын — ученик высшей школы. Они живут 
в маленьком городе и помогают мигрантам 
пройти турецкую границу. Страшные условия 
и потери, мучения женщин и детей, сплошные 
унижения — вот что сопровождает жизнь этих 
несчастных, пустившихся во все тяжкие ради 
призрачной счастливой жизни за пределами 
родины. Многие фильмы сделаны людьми, пре-
жде работавшими в документальном кино, что 
привнесло в их игровые картины потрясающую 
правду и убедительность. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

МАРГАРИТА ТЕРЕХОВА НА ВОДАХ
Русская киноклассика вновь 
прогремела в Европе

c 1-й стр.
Депутаты одобрили инициативу по 
увеличению суммы задолженно-
сти, при наличии которой пред-
ставители Федеральной службы 

судебных приставов (ФССП) могут наложить за-
прет на выезд за пределы России неплательщику. 
Правда, такое послабление будет носить времен-
ный характер. Законопроект предусматривает 
возможность максимально оперативно снять с 
неплательщика все запреты при погашении им 
долга в установленные сроки. В таком случае 
ограничение на выезд за рубеж будет аннулиро-
вано в течение суток после погашения задолжен-
ности. «У должника есть 5 дней для добровольного 
погашения долга. Если по истечении этого срока 
он не расплатится с долгами в течение двух по-
следующих месяцев, невыездной порог будет 
вновь понижен до 10 тысяч рублей. Это касается, 
в частности, долгов по кредитам, займам и услу-
гам ЖКХ, а также любых других долгов, кроме 
тех, которые будут специально указаны в законе», 
— пояснил член Комитета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству Зариф 
Байгускаров. 

Напомним, что 1,6 млн россиян не могут 
покинуть Россию ввиду непогашенной задолжен-
ности. Ведущий эксперт Института современного 
развития Никита Масленников считает такую 
ограничительную практику вполне логичной. 

Она действует уже несколько лет и работает. 
«Ограничения выезда за границу — мера не-
обходимая, но ее недостаточно, чтобы решить 
проблему злостных неплательщиков. Цифра в 1,6 
млн человек соответствует той экономической 
ситуации, которая складывается в стране, — от-
метил эксперт в разговоре с «МК». — Думаю, по 
мере развития экономики и восстановительного 

роста численность должников будет сокращаться. 
В ближайшие год-два их число уменьшится на 
несколько сотен тысяч человек».

Увеличение минимальной суммы долга для 
ограничения выезда за рубеж — полезная мера, 
считает партнер юридической фирмы «СМБ Кон-
салт» Максим Плетнев. «Есть случаи, когда при 
наличии штрафов на 11 тыс. рублей, о которых вы 
даже не знаете, человеку ограничивают выезд за 
рубеж, как результат, теряются путевки, билеты и 
прочее. Убытков получается больше, чем сумма 
долга», — сказал он.

Очевидно, что мера ответственности пере-
стала соответствовать степени тяжести нару-
шения, утверждает юрист Екатерина Ващилко. 
«Только за январь—апрель судебные приставы 
взыскали через наложение ограничений на вы-
езд с населения 9,3 млрд рублей, что почти на 
20% выше показателя прошлого, 2016 года, а 
за первые 4 месяца 2015 года было взыскано и 
вовсе вдвое меньше. Такие темпы указывают не 
только на эффективность наложения ограничений 
на выезд при взыскании задолженности, но и 
на очевидное злоупотребление данным закон-
ным рычагом оказания давления на должника 

со стороны кредиторов, судов и приставов», — 
подчеркнула эксперт.

Если житель России обнаружил непогашен-
ную задолженность в размере, превышающим 
законодательно установленный порог, только в 
аэропорту, то ему остается только смириться с 
тем, что он никуда не летит, замечает Ващилко. 
Даже в случае, если задолженность будет им не-
медленно погашена, например с использованием 
интернет-банкинга, ограничения на практике 
снимаются в течение 10 дней после подтверж-
дения о поступлении платежа. Только после под-
тверждения приставы снимают ограничения и 
передают информацию об этом пограничникам. 
В некоторых исключительных случаях, например 
для проведения срочной операции за рубежом 
или участия в похоронах близкого родственника, 
срок может быть сокращен до 1–3 дней.

Чтобы не попадать в неприятные ситуации 
уже при выезде из страны, юрист советует по 
крайней мере за две недели до поездки узнать о 
наличии задолженности по имеющимся кредитам 
в банке, осуществить все коммунальные платежи 
и оплатить административные штрафы, благо все 
эти операции сегодня доступны в мобильном 
банке. Можно также запросить информацию у 
ФССП о наличии ограничений, введенных в от-
ношении вас, через портал Госуслуг.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ДОЛГ ОСТАВЛЯЕТ НА РОДИНЕ
ЗАКОН
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— 3 июля моему доверителю — Якубовской 
Валерии Николаевне — стали поступать от пока 
не установленных лиц угрозы публикации в сети 
Интернет ее сфальсифицированных снимков 
сексуальной направленности, если указанным 
лицам не будет заплачен выкуп в особо круп-
ном размере, — сообщил в запросе защитник 
Абдуллаев. Сумму он не уточнил. 

Как заявил «МК» адвокат госпожи Якубов-
ской Эмиль Абдуллаев, правоохранительным 
органам предстоит выяснить, кто стоит за 
шантажом. 

Однако напомнил, что, со-
гласно Уголовному кодексу РФ, 
указанные действия образуют со-
став преступления по статье 163 
«Вымогательство», санкция которой 
предусматривает от семи до пятнад-
цати лет лишения свободы. 

Защитник обращается к неопре-
деленному кругу лиц, которым могут 
предлагать купить или опубликовать 
сфальсифицированные материалы, не-
медленно сообщить ему об этом. 

— Представившие информацию, 
позволяющую найти лиц, причастных 
к указанным действиям, никогда об 
этом не пожалеют, — отметил адвокат 
Абдуллаев.  

Дмитрий Якубовский женился на 
Валерии второй раз в прошлом году, 
через шесть лет после развода. Свадь-
бу отпраздновали в Европе, в окружении 
только родственников и близких друзей 
новобрачных. 

Супруга миллиардера Валерия Яку-
бовская попала в ряд знаменитостей, по-
павшихся в сеть вымогателей. Например, в 
2015 году в Интернете были опубликованы 
пикантные снимки певицы Наташи Королевой 
и ее супруга Тарзана. Как заявила звездная 
чета, преступники украли телефон в Санкт-
Петербурге и длительное время вымогали за 
него деньги. Однако артисты отказались пла-
тить, и тогда злоумышленники выложили их 
личные фотографии. 

Станислав ЮРЬЕВ.

ШОК
Неизвестные угрожают выложить в 
Сеть приватные фотографии супру-
ги известного бизнесмена Дмитрия 
Якубовского 33-летней Валерии, если 
она не согласится за них заплатить. 
Об этом говорится в запросе адвоката 
Эмиля Абдуллаева из бюро «Первой 
столичной коллегии адвокатов». 
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АДВОКАТ ЖЕНЫ 
ДМИТРИЯ ЯКУБОВСКОГО 
ЗАЯВИЛ О ШАНТАЖЕ
Вымогатели грозят 
опубликовать 
сфальсифицированные 
снимки
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КОШЕЛЕК4

СКАНДАЛ

ПРЕСС -ЦЕНТР

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Контактные данные: ООО «Газпром трансгаз 

Москва», тел.: 8 (495) 817-02-57, 8 (495) 817-02-79, e-mail: 
zakharova@gtm.gazprom.ru, davydkin@gtm.gazprom.ru.

Все замечания и предложения по процедуре проведе-
ния настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром», 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; 
тел.: 8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru.

Дата и время проведения торгов: 03 августа 2017 
г. в 12 часов 00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холо-
дильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Выставляемое на торги Имущество (далее — 
Имущество):

Детский оздоровительный лагерь «Компас», располо-
женный на берегу Азовского моря, и состоящий из жилых, 
вспомогательных и служебных помещений.

В состав объекта входит движимое и недвижимое иму-
щество, а также незавершенные строительством объекты 
(15 2-этажных коттеджей), сооружения и коммуникации. 
Недвижимое имущество (домики отдыха, сауна, бильярд-
ная, игровая площадка и пр.), сооружения и коммуникации 
включают 106 позиций, движимое имущество (кондицио-
неры, телевизоры, мебель) 141 позицию. 

Право собственности на объекты недвижимого иму-
щества зарегистрировано в установленном порядке, в 
отношении ряда сопутствующих объектов завершается 
работа по государственной регистрации прав собствен-
ности ООО «Газпром трансгаз Москва».

Информация по Имуществу:
ДОЛ «Компас» расположен в восточной части станицы 

Голубицкая на берегу Азовского моря. На территории 
детского оздоровительного лагеря размещены жилые, 

вспомогательные и служебные помещения. К жилым по-
мещениям относятся домики отдыха, к вспомогатель-
ным и служебным помещениям относятся столовая, 
медицинский пункт, складские помещения, душевые, 
бильярдная и т. д.

Имущество размещается на земельных участках площа-
дью 55 486 кв. м и 6 198 кв. м, предоставленных ООО «Газ-
пром трансгаз Москва» по договорам аренды до 20.07.2054 
и до 16.06.2015 соответственно, завершается работа по 
переоформлению права аренды на новый срок.

Место нахождения Имущества: Россия, Краснодар-
ский край, Темрюкский район, станица Голубицкая.

Начальная цена Имущества: 60 191 241 (Шестьде-
сят миллионов сто девяносто одна тысяча двести сорок 
один) рубль 00 копеек, включая НДС.

Шаг понижения цены: 147 881 (Сто сорок семь тысяч 
восемьсот восемьдесят один) рубль 00 копеек.

Последующие шаги понижения цены: 100 000 (Сто 
тысяч) рублей 00 копеек.

Минимальная цена: 45 143 430 (Сорок пять миллио-
нов сто сорок три тысячи четыреста тридцать) рублей 00 
копеек, включая НДС.

Шаг повышения цены: 500 000 (Пятьсот тысяч) рублей 
00 копеек, включая НДС.

Размер задатка: 4 600 000 (Четыре миллиона шестьсот 
тысяч) рублей 00 копеек (НДС не облагается).

Заявки на участие в торгах, подписанные уполномочен-
ными лицами претендента, принимаются Организатором 
торгов с 05 июля 2017 г. по 01 августа 2017 г. (с 10:00 по 
17:00 часов по московскому времени) по адресу: 115191, 
г Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора аук-
циона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 или по 
e-mail: info@gbes.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении торгов по продаже имущества детского оздоровительного 
лагеря «Компас», расположенного в станице Голубицкая Краснодарского края 

(собственник актива — ООО «Газпром трансгаз Москва»)

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Контактные данные: ООО «Газпром трансгаз 

Москва», тел.: 8 (495) 817-02-57, 8 (495) 817-02-79, e-mail: 
zakharova@gtm.gazprom.ru, davydkin@gtm.gazprom.ru.

Все замечания и предложения по процедуре проведе-
ния настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром», 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, г. Мо-
сква, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; тел.: 8 (495) 
781-59-29; e-mail: info@gbes.ru.

Дата и время проведения торгов: 03 августа 2017 г. 
в 14 часов 00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холо-
дильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Выставляемое на торги Имущество (далее — 
Имущество):

Продается имущество базы отдыха «Мираж» с правом 
аренды земельного участка общей площадью 8 867 кв. м, 
расположенного в станице Голубицкая Краснодарского края, 
на первой береговой линии Азовского моря.

Объект расположен в 10 км от города Темрюк и 45 км 
от аэропорта в городе Анапа, вблизи дороги ведущей к 
Керченскому мосту, соединяющий берег Азовского моря и 
Крымского полуострова, строительство которого завершит-
ся в 2019 году и увеличит поток отдыхающих и желающих 
остановиться на базе отдыха.

В состав базы входят: 55 объектов недвижимого иму-
щества, в том числе 28 жилых домиков, укомплектованных 
кондиционерами, холодильниками и всем необходимым 
для проживания. Имеется спортивный комплекс: волей-
больная площадка, бильярд, а так же детская площадка, 
детская игровая комната, душевые (открытого типа), крытая 
автостоянка, столовая на 80 посадочных мест, и 79 единиц 
движимого имущества.

Право собственности на объекты недвижимого имущества 
зарегистрировано в установленном порядке, в отноше-
нии ряда сопутствующих объектов завершается работа по 
государственной регистрации прав собственности ООО 
«Газпром трансгаз Москва».

Имущество расположено на земельном участке общей 
площадью 8 867 кв. м, предоставленном ООО «Газпром 
трансгаз Москва» по договору долгосрочной аренды до 
2055 года.

Место нахождения Имущества: Краснодарский край, 
Темрюкский район, ст. Голубицкая. 

Начальная цена продажи Имущества: 20 445 800, 00 
(Двадцать миллионов четыреста сорок пять тысяч восемьсот) 
рублей 00 копеек, с учетом НДС.

Шаг понижения цены: 102 229,00 (Сто две тысячи двести 
двадцать девять) рублей 00 копеек.

Минимальная цена: 15 334 350,00 (Пятнадцать мил-
лионов триста тридцать четыре тысячи триста пятьдесят) 
рублей 00 копеек, с учетом НДС.

Шаг повышения цены: 50 000 (Пятьдесят тысяч) 
рублей.

Размер задатка: 2 000 000 (Два миллиона) рублей (НДС 
не облагается).

С полным перечнем Имущества можно ознакомиться, 
обратившись к Организатору торгов. 

Заявки на участие в торгах, подписанные уполномочен-
ными лицами претендента, принимаются Организатором 
торгов с 05 июля 2017 г. по 01 августа 2017 г. (с 10:00 до 
17:00 часов по московскому времени) по адресу: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора аук-
циона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 или по 
e-mail: info@gbes.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продается имущество базы отдыха «Мираж» с правом аренды земельного участка 
площадью 8 867 кв. м, расположенного станице Голубицкая Краснодарского края, на первой береговой 

линии Азовского моря  (собственник актива — ООО «Газпром трансгаз Москва»)

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Контактные данные: ООО «Газпром трансгаз 

Москва»: тел.: 8 (495) 817-02-57, 8 (495) 817-02-79, e-mail: 
zakharova@gtm.gazprom.ru, davydkin@gtm.gazprom.ru.

Все замечания и предложения по процедуре проведе-
ния настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром», 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; 
тел.: 8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru.

Дата и время проведения торгов: 03 августа 2017 г. 
в 16 часов 00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холо-
дильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Выставляемое на торги Имущество (далее — 
Имущество): 

База отдыха «Факел»
В состав базы отдыха входит: 48 объектов недвижимого 

имущества, в том числе незавершенный строительством 
объект (общественный центр с бассейном), 6 коттеджей, 
столовая, котельная, канализационная насосная станция, 
трансформаторная подстанция, водонапорная башня, пра-
чечная, водозаборные сооружения, 1195 единиц движимого 
имущества и 18 единиц автотранспорта.

Право собственности на объекты недвижимого имущества 
зарегистрировано в установленном порядке, в отноше-
нии ряда сопутствующих объектов завершается работа по 
государственной регистрации прав собственности ООО 
«Газпром трансгаз Москва».

База отдыха «Факел» образована в 1987 году. Распо-
ложена в западной части станицы Голубицкая, на берегу 
Азовского моря.

Имущество расположено на земельном участке общей 
площадью 98 224 кв. м, предоставленном ООО «Газпром 
трансгаз Москва» по договору долгосрочной аренды до 
2053 года.

Место нахождения Имущества: Краснодарский край, 
Темрюкский район, ст. Голубицкая.

Начальная цена продажи Имущества: 264 286 268,00 
(Двести шестьдесят четыре миллиона двести восемьдесят 
шесть тысяч двести шестьдесят восемь) рублей 00 копеек, 
включая НДС.

Шаг понижения цены: 1 982 147,00 (Один миллион 
девятьсот восемьдесят две тысячи сто сорок семь) рублей 
00 копеек.

Минимальная цена: 224 643 328,00 (Двести двадцать 
четыре миллиона шестьсот сорок три тысячи триста двадцать 
восемь) рублей 00 копеек.

Шаг повышения цены: 1 000 000 (Один миллион) 
рублей.

Размер задатка: 13 000 000 (Тринадцать миллионов) 
рублей.

С полным перечнем Имущества можно ознакомиться, 
обратившись к Организатору торгов. 

Заявки на участие в торгах, подписанные уполномочен-
ными лицами претендента, принимаются Организатором 
торгов с 05 июля 2017 г. по 01 августа 2017 г. (с 10:00 до 
17:00 часов по московскому времени) по адресу: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора аук-
циона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 или по 
e-mail: info@gbes.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении торгов по продаже имущества базы отдыха «Факел», 
расположенной в станице Голубицкая Краснодарского края

(собственник актива — ООО «Газпром трансгаз Москва»)

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Контактные данные: ООО «Газпром трансгаз Москва», 

тел.: 8 (495) 817-02-57, 8 (495) 817-02-79, e-mail: 
zakharova@gtm.gazprom.ru, davydkin@gtm.gazprom.ru.

Все замечания и предложения по процедуре проведе-
ния настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром», 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; тел.: 
8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru.

Дата и время проведения торгов: 03 августа 2017 года 
в 11 часов 00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холодиль-
ный пер, д. 3, корп. 1, стр. 4

Выставляемое на торги Имущество (далее 
— Имущество):

База отдыха «Голубое пламя»
База отдыха расположена на 1-ой береговой линии, по 

адресу: Ростовская область, Неклиновский район, х. Рожок, 
ул. Приморская, 2, на берегу Азовского моря. В состав базы 
входят: здание незавершенное строительством — коттедж 
(площадь по наружн. обмеру — 348,6 кв. м, трехэтажное 
здание с подвалом, фундамент — бетонные блоки, сте-
ны — кирпичные, кровля — шифер, степень готовности 
60%); здание вагон-столовая (площадь по внутр. обмеру — 
84,1 кв. м, двухэтажное здание, фундамент — бетонный, 
стены — кирпичные, кровля — пластик волнистый; введено 
в эксплуатацию 01.01.1993); кирпичный дом (площадь по 
внутр. обмеру — 108,8 кв. м, двухэтажное здание, фунда-
мент — бетонный, стены — кирпичные, кровля — шифер; 
введено в эксплуатацию 01.08.2001); здание вагон домика 
(площадь по внутр. обмеру — 115,6 кв. м, одноэтажное здание, 

фундамент — бетонный, стены — деревянные, кровля — 
шифер; введено в эксплуатацию 01.08.2001); вагон-домик 
(площадь по внутр. обмеру 115,6 кв. м, одноэтажное здание, 
фундамент — бетонная подушка, стены — деревянные, кров-
ля — шифер; введено в эксплуатацию 01.08.2001); наружная 
канализация (керамическая труба D=100 мм, протяженностью 
175,2 м; введено в эксплуатацию 01.06.1971).

Площадь земельного участка составляет 10 841 кв. м, 
находится в долгосрочной аренде до 2056 года.

Начальная цена имущества: 6 284 465,00 (Шесть миллио-
нов двести восемьдесят четыре тысячи четыреста шестьдесят 
пять) рублей 00 копеек (с учетом НДС).

Шаг понижения цены: 392 779,00 (Триста девяносто 
две тысячи семьсот семьдесят девять) рублей 00 копеек 
(с учетом НДС).

Минимальная цена: 3 142 233,00 (Три миллиона сто 
сорок две тысячи двести тридцать три) рублей 00 копеек 
(с учетом НДС).

Шаг аукциона на повышение цены: 50 000,00 (Пятьдесят 
тысяч) рублей 00 копеек (с учетом НДС).

Размер задатка: 600 000,00 (Шестьсот тысяч) рублей 
00 копеек (НДС не облагается).

Обременения: отсутствуют.
Заявки на участие в торгах, подписанные уполномочен-

ными лицами претендента, принимаются Организатором 
торгов с 05 июля 2017 г. по 01 августа 2017 г. (с 10:00 до 
17:00 часов по московскому времени) по адресу: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора аук-
циона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 или по 
e-mail: info@gbes.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении торгов по продаже базы отдыха «Голубое пламя», 
расположенной по адресу: Ростовская область, Неклиновский район, х. Рожок, ул. Приморская, 2 

на первой береговой линии Азовского моря (собственник актива — ООО «Газпром трансгаз Москва»)

В среду, 5 июля, в 13.00 в редакции «МК» состоится «круглый стол» на тему: «Надо 
ли ужесточать правила для владельцев оружия?»

На днях СМИ обнародовали новый случай, когда гражданин прибегнул для выяснения 
отношений к огнестрельному оружию. Ранее страну потрясли трагедии с расстрелом людей в 
подмосковном Кратове и поселке Редкино Тверской области. А до этого — расстрел приемной 
ФСБ в Хабаровске и дорожный конфликт с использованием боевого оружия во Владивостоке. 
Чем вызвана такая цепь ЧП? Стоит ли ужесточать правила выдачи и использования оружия? 
Или необходимо, наоборот, облегчить процедуры, чтобы обеспечить гражданам надежный 
уровень самообороны?

Эти и другие вопросы обсудят участники «круглого стола»: зампред Всероссийского 
общества владельцев гражданского оружия Сергей ЗАЙНУЛЛИН, адвокат одной из жертв в 
Тверской области Андрей МИШОНОВ, зампред правления всероссийской организации «Право 
на оружие» Вячеслав ВАНЕЕВ, врач-психиатр, психотерапевт высшей категории Александр 
ФЕДОРОВИЧ, депутаты ГД РФ.

Аккредитация: тел./факс 8‑495‑781‑47‑12, e‑mail sos@mk.ru. При себе 
обязательно иметь следующие документы: удостоверение журналиста/
пресс‑карту; паспорт. Адрес пресс‑центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

Первые полгода 2017‑го получились 
для российской экономики противоре‑
чивыми, что признал и президент Путин 
на недавней прямой линии с народом. С 
одной стороны, ВВП растет три квартала 
подряд, инвестиции тоже увеличивают‑
ся, кредитование оживилось, инфляция 
снизилась. С другой — реальные доходы 
населения продолжают падать, бюджет 
по‑прежнему дефицитный, бегство ка‑
питалов ускорилось. Что следует из этих 
трендов и какие цифры из всего множе‑
ства макроэкономической статистики 
наиболее важные? Об этом наш разго‑
вор с директором программы «Экономи‑
ческая политика» Московского Центра 
Карнеги Андреем Мовчаном.

— В прежние годы все было как‑то более 
понятно: либо экономика росла, и мы пре‑
бывали «в шоколаде», либо она падала, и мы 
погружались в кризис. А где мы находимся 
сейчас, в середине 2017‑го? 

— Что нам говорит статистика? Россия — это 
страна, которая живет за счет добычи и продажи 
нефти и газа. У нас есть несколько небольших по 
мировым меркам бизнесов, например сельское 
хозяйство или продажа оружия, но продолжаем 
мы жить за счет продажи нефти и газа. В этом 
году объем продаж немного вырос, а цена после 
резкого падения в 2016 году поднялась примерно 
на 20%. По идее, наша страна должна в этом году 
заработать на 20% больше, чем в прошлом.

Зато все, что касается не нефти и газа, при-
мерно с 2013 года в России находится в состоянии 
падения и сокращается темпами около 2% в год. 
Также падает маржинальность этих производств, 
то есть возможность получать доход. Что вполне 
естественно, поскольку сократился приток не-
фтедолларов, которые были катализатором ин-
вестиционной активности. При этом происходит 
стабильное падение доходов населения — на 
5–6% в год в реальном выражении.

Кроме нефти и газа экономика в России 
не может ни на чем сегодня давать устойчивый 
рост. Поэтому понимание того, где мы сейчас 
находимся, упирается в вопрос цены на нефть. 
Сегодня она 40–50 долларов за баррель, значит, 
тренд — на стагнацию. Если баррель упадет до 30 
долларов — будут серьезные потери ВВП. Под-
нимется до 60 и выше — мы закроем дефицит 
бюджета и, может быть, перейдем даже к росту 
доходов населения.

— Какая из описанных вами перспектив 
наиболее вероятна?

— Все говорит о том, что нефть вошла в длин-
ный депрессивный цикл. Крупнейшие поставщики 
«черного золота» стабильно сокращают себе-
стоимость. В частности, в США себестоимость 
сланцевой нефти падает достаточно быстро, уже 
сейчас она не превышает в среднем 50 долларов. 
Крупнейшие потребители, такие, как Китай и Ин-
дия, увеличивают эффективность потребления. 
Производственный цикл, который потребовал 
бы скачкообразного роста предложения, не на-
ступает. Поэтому нет ни одной причины ждать, что 
нефть резко вырастет в цене. Разве что случится 
война на Ближнем Востоке или катастрофа в Мек-
сиканском заливе — это, конечно, повлияет на 
цену барреля, но краткосрочно. А в долгосрочной 
перспективе нужно привыкать к тому, что нефть 
будет дешеветь с каждым годом. Нужно понимать, 
что через три десятка лет мир, вероятно, перейдет 
на другую энергетическую схему, где нефти бу-
дет отведена скромная роль, и к середине XXI 
века баррель будет стоить в сегодняшних ценах 
долларов 20–25. Таким образом, для России нет 
такой исторической перспективы — существовать 
за счет продажи нефти.

— Вернемся к макроэкономической ста‑
тистике. Как сочетается наметившийся рост 
ВВП со снижением доходов населения?

— Никак. Рост экономики подразумевает 
рост доходов. Один из способов подсчета ВВП 
— это суммирование доходов: населения, го-
сударства, корпораций. Правительство может 
сколько угодно манипулировать цифрами и при-
думывать, как показать рост, используя растущие 
доходы от нефти, но они идут либо в бюджет, либо 
нескольким тысячам бенефициаров, не вливаясь 
в экономику. Дорогая нефть — это неожиданная 
премия. А настоящая экономика — это обмен тем 
продуктом, который массово создает население. 
Этот продукт у нас сокращается уже много лет. К 
тому же большой источник доходов населения — 
это бюджет, который формируется во многом из 
нефтяных доходов. Если мы исключим бюджет 
из рассмотрения — картина изменения доходов 
населения будет печальной. 

— Большинство россиян судят о наличии 

или отсутствии кризиса даже не по содержи‑
мому своих кошельков, а по тому, что проис‑
ходит с курсом рубля. Если рубль валится — 
есть кризис, если нет — то нет. В предыдущие 
5 месяцев рубль в основном укреплялся к 
доллару и евро — и только в последние недели 
слегка пошатнулся. Что, по вашему прогнозу, 
будет с рублем дальше? 

— Я бы не сказал, что рубль начал падать. Он 
ведет себя в соответствии с жесткими правила-
ми — то есть зависит от нефти и от соотношения 
инфляции в двух странах. В США инфляция сейчас 
2%, у нас — около 5%; разница не драматическая 
— меньше 3%. То есть если нефть стабильна, рубль 
должен падать к доллару на 3% в год — это меньше 
2 рублей. При нефти в 20 долларов за баррель 
американская валюта будет стоит около 90 рублей, 
при 60 за баррель доллар будет стоить где-то 52 
рубля. С этой точки зрения нужно смотреть на 
Россию как на нефтяную корпорацию: сколько 
нефти продаем, столько долларов получаем.

Рисков значительного падения рубля сейчас 
я не вижу, хотя его пророчат многие экономисты. 
Они предупреждают о якобы массивном керри-
трейде: мол, иностранцы завалили нас валютой, 
потому что скупают российские обязательства. 
Но скуплен сравнительно маленький объем — это 
не серьезная угроза. Следить нужно за нефтью, 
а она имеет свойство вести себя нерационально. 
Баррель может упасть до 30 долларов — рубль 
сразу же среагирует. Страховка пары «рубль-
доллар» на год на международных рынках стоит 
примерно 9% — это то, как международные рынки 
оценивают риски рубля. 9% от 60 — это 5 рублей 
с копейками. То есть на этот год международные 
рынки оценивают риски падения курса до 64 ру-
блей за доллар. 

— В последние месяцы опять наблюдается 
масштабный отток капитала из России — после 
того, как в прошлом году он почти остановил‑
ся. Чем это вызвано и насколько опасно для 
российской финансовой системы?

— Отток капитала тоже зависит от нефти: 
пришло больше долларов — значит, будет больше 
прибыли и дивидендов, а следовательно — больше 
выведут. Кроме того, отток капитала имеет две 
важных составляющих. Одна всем очевидна — 
это вывод бизнесом денег за границу. О второй 
многие забывают: население покупает доллары 
— это тоже фиксируется в данных ЦБ как отток, 
и объемы его весьма велики. Сейчас ожидание 
падения доллара закончилось, и люди снова пошли 
покупать доллары — во всяком случае, больше, чем 
квартал назад. Поэтому и наблюдается некоторый 
рост оттока капитала. Но не стоит смотреть на 
него как на важный показатель: мы его не регули-
руем, он зависит от веры в российскую экономику 
и ее стабильности. Веры этой и у бизнеса, и у 

населения мало, поэтому мы и потеряли за по-
следние 17 лет 2–3 трлн долларов в результате 
оттока капитала. 

— Опасны ли для экономики новые санк‑
ции со стороны США и ЕС?

— Финансовые санкции против компаний — 
не очень большая проблема для России. Напугать 
наши корпорации тем, что им не дадут денег на 
Западе, не получится, поскольку денег у них самих 
на самом деле много. Персональные санкции могут 
быть страшны отдельным людям. Но имущества 
на территории США у наших лидеров не так много. 
Так что эти санкции служат больше для «украшения 
фасада»: американским сенаторам они позволя-
ют говорить избирателям, что борются со злом, 
а Кремлю — говорить, что нас обложили враги, 
поэтому мы плохо развиваемся. На самом деле 
это политические действия, а не экономические. 
Возможности для экономических действий про-
тив Кремля у западных лидеров есть — атаковать 
старый суверенный долг, заморозить долларовые 
платежи… — но этого никто не делает.

— Но вы допускаете возможность таких 
действий?

— Вопрос: кому это нужно? Уничтожить Рос-
сию экономически очень легко, она очень уязвима. 
У нас в структуре доходов от 40 до 95% по разным 
позициям — импорт, мы зависим от Запада тех-
нологически по всем направлениям. Достаточно 
просто запретить поставлять в Россию высоко-
технологичное оборудование — те же запчасти 
для самолетов, к примеру. Но Россия — все-таки 
крупный игрок на глобальном рынке. Европа по-
нимает, что за полномасштабную экономическую 
атаку на РФ придется заплатить потерей нефти и 
газа, а взамен приобрести миллионы беженцев. 
Россия непредсказуема, ее боятся тронуть, пото-
му что ей тогда нечего будет терять. Поэтому все 

санкции сводятся к тому, чтобы обозначить свою 
позицию, но не дай бог не нарушить баланса. И в 
этом отношении нынешний кремлевский режим 
крайне удобен и даже полезен для Запада: он 
дешево продает сырье, неконкурентоспособен 
на рынках и не собирается таким становиться, 
делает все для того, чтобы соседи от него от-
вернулись и повернулись к Западу, не мешает в 
крупных вопросах, но создает возможность по-
литической повестки на международной арене, 
способствующей объединению Европы.

— Существует ли модель, которая обе‑
спечит экономическое развитие нашей 
страны?

— В теории ответить на ваш вопрос очень лег-
ко. Весь мировой опыт говорит о том, что России 
нужен либеральный рынок и адекватное право-
применение, которые дают экономике возмож-
ность расти самой. Мы как многонациональный 
народ умеем делать бизнес, создавать компании, 
структурировать рыночные отношения. К тому же 
мы торговая страна, которая занимается торгов-
лей с VIII века. Но на сегодняшний день в России 
только 12 человек из 100 называют себя предпри-
нимателями, а в США — порядка 60. Это проблема 
власти: она не создает нематериальные условия 
для развития бизнеса. Людям не требуется давать 
денег — просто нужно не лезть, не вмешиваться, 
обеспечить нормальное правосудие и законода-
тельство, убрать тяжелое налогообложение. В 
странах с потребностью опережающего развития, 
в которых еще не сформирована рыночная струк-
тура, налогообложение меньше, чем в России. 
А пока получается, что даже такие юрисдикции, 
как Италия, Британия, Кипр, сегодня выгоднее 
для бизнеса с точки зрения рисков и налогов, 
чем Россия.

— Это теория. А какова практика?
— Она заключается в том, что эти пробле-

мы никого не волнуют. У нас власть и общество 
привыкли к патерналистским отношениям: про-
дать нефть, получить деньги, раздать бедным, 
остальные обойдутся. 38% населения работают 
на государство. «Предприниматель» — слово ру-
гательное, виноваты во всем либералы, которые 
все в стране приватизировали и разворовали… 
Поэтому я не думаю, что нам стоит ждать перемен, 
ведущих к экономическому развитию.

В ближайшей перспективе власти будут 
удерживать экономику в более-менее стабиль-
ном состоянии, постепенно проедая все резервы. 
Когда придется продавать меньше нефти или 
стоить она будет дешевле — начнут печатать 
деньги, увеличат долг или инфляцию. Если что-
то пойдет не так — введут военное правление 
при жестком администрировании экономики. 
Ну а дальше снова придется делать перестрой-
ку — по моим расчетам, не позже чем в конце 
2030-х годов, хотя экономисты очень плохо умеют 
определять время.

Увы, новая перестройка будет проходить на 
более низкой базе, чем предыдущая: другие стра-
ны уйдут далеко вперед. К моменту горбачевской 
перестройки мы еще имели диверсифицирован-
ную промышленность, наши автомобили отставали 
от западных на 10–15 лет, самолеты — на 5–10 лет, 
а через 30–40 лет мы не будем делать ничего, а 
технологии станут отставать катастрофически. Это 
будет напоминать скорее Нигерию, а не поздний 
Советский Союз.

Многие страны прошли путь такой перестрой-
ки. У некоторых получилось экономическое чудо 
— например, у Южной Кореи, которая за 20 лет 
выбилась в мировые лидеры. Возможно, к 2060-м 
годам Россия тоже будет в числе лидеров, если 
следующее поколение использует свой шанс луч-
ше, чем это сделали мы.

— Чтобы проверить это ваше предполо‑
жение, нужно запастись терпением еще на 
40–50 лет… А что сегодня следует предпри‑
нять властям, чтобы двинуть нашу экономику 
вперед?

— Нужно во всех смыслах открыть грани-
цы для развитых стран, перейти с позиции «мы 
крепость в кольце врагов» к позиции «мы узел 
в мировой экономической системе», возможно, 
взять курс на объединение с Европейским союзом, 
где Россия могла бы диктовать свои условия и 
даже быть ключевым членом. Нам нужен большой 
рынок, а ЕС — это 18 трлн долларов ВВП. А еще 
нам надо перейти на современные юридические 
стандарты, построить независимую судебную 
систему, создать систему управления, которая 
учитывает интересы самых разных меньшинств 
— хоть профессиональных, хоть национальных, 
хоть сексуальных, — чтобы не выпадали интел-
лектуальные ресурсы, которые всегда в мире в 
меньшинстве. 

Инна ДЕГОТЬКОВА,
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ДО НОВОИ ПЕРЕСТРОИКИ 
ОСТАЛОСЬ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ
Российская экономика 
застряла на полпути 
между Нигерией  
и Южной Кореей
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НАДО ЛИ УЖЕСТОЧАТЬ ПРАВИЛА  
ДЛЯ ВЛАДЕЛЬЦЕВ ОРУЖИЯ?

c 1-й стр.
— Как на решение ма‑
гаданской мэрии от‑
р е а г и р о в а л с а м 
Виталик?

— Он, конечно, удивился, ведь эту 
женщину не знает и никогда не видел. 
Но я постаралась ему объяснить до-
ступно, что у нее теперь такие же права, 
как и у меня, чтобы он не нервничал. Но 
он в любом случае переживает, главный 
вопрос у него: «Меня что, теперь за-
берут в Магадан?» Очень боится туда 
возвращаться, постоянно говорит, что 
хочет остаться в Москве.

— А вы общались с Надеждой 
Михайловной, она вам как‑то объ‑
яснила, зачем ей нужна эта опека?

— Общались мы очень мало, она 
сказала, что ее попросили написать 
заявление на опеку на месяц. Более 
того, она мне сказала: «А зачем ему к 
вам привыкать? Он все равно попадет 
в другую семью». 

— Скажите честно, вы не устали 
бороться, верите ли вы еще в успех 
этого дела? 

— Конечно, весь этот прессинг 
сложно выдерживать, но нет, я не устала 
и буду бороться до победного конца, я 
считаю, что правда на моей стороне — я 
отстаиваю интересы ребенка!

— Наш источник нам поведал, 
что мэрия Магадана мечтает его 

вернуть к себе, признать умственно 
отсталым, и тогда все его показания 
против бывших приемных родите‑
лей будут недействительны. И, со‑
ответственно, опека окажется ни в 
чем не виновата. Вы верите в эту 
версию? 

— Уже начинаю верить. Я виделась 
с Денисом Павликом, местным детским 
омбудсменом, задала ему простые во-
просы: вот ребенок в 11 лет прошел 
только два класса школы, вы как дальше 
собираетесь его обучать, адаптировать, 
социализировать? Внятного ответа я 
не получила. Думаю, никакого плана 
у Магадана нет, главное — вернуть 
ребенка, а там разберемся. Но ведь 
Виталий не вещь, он уже достаточно 
настрадался, он имеет право на нор-
мальную жизнь.

— А расскажите немного о Ви‑
талике, какой он сейчас?

— Он стал намного симпатичнее, 
растет, прибавляет в весе, стал изби-
рательным в еде. Сейчас больше всего 
он любит соленые крекеры «рыбки» и 
молочные коктейли. Просит привозить 
ему что-то новенькое: «Я шоколадный 
уже пил, можно мне ванильный?» Он 
перестал еду запасать, как было внача-
ле, стал угощать других детей и няню. 
Мы с ним обсуждаем самые обычные 
темы — что кушал, во что играли, что 

делали вообще. Конечно, он очень ждет, 
когда его реабилитация закончится и он 
окажется в семье, у меня дома. 

Надежда Папп отказалась от ком-
ментариев газете. Однако ситуация с 
двойной опекой кажется абсурдной не 
только кандидатке в приемные матери, 
но и юристу Сталине ГУРЕВИЧ.

— Напрямую закон не запре-
щает назначать двоих опеку-

нов. Но в данном случае это 
совершенно нецелесоо-

бразно: мальчику из Ма-
гадана уже более 10 лет, 
его мнение должно учи-
тываться по закону. Если 
он хочет жить у Светла-
ны, то зачем нужна еще 
вторая опекунша? Чисто 

по-человечески я считаю, 
что истощенному ребен-

ку не место в Магадане. 
Я сама там росла, это 
очень специфический 
климат, дикие цены на 
продукты, обязательное 

кварцевание детей и прием витамина 
D. В советское время за этим следили 
врачи, сейчас, наверное, сами родите-
ли, а если ребенок — сирота и будущее 
его неясно пока, то непонятно, кто будет 
заниматься его здоровьем. Так что с 
этой точки зрения ему лучше в Москве. 
Думаю, споры об опекунстве прекратят-
ся, если ребенка усыновят. Да, тогда он 
потеряет квартиру в Магадане, но зато 
получит шанс на лучшую жизнь.

Елена АЛЬШАНСКАЯ, руково-
дитель фонда помощи детям-сиротам 
и член Общественной палаты, также 
отмечает, что впервые столкнулась с 
практикой двойного опекунства: 

— Когда назначают ребенку двух 
опекунов, обычно речь идет о совмест-
ной опеке родственников. Самый рас-
пространенный вид этого — совмест-
ная опека над ребенком разведенных 
супругов. Но чтобы незнакомые и не 
имеющие семейных отношений люди 
были назначены — на моей практике 
такое первый раз. Насколько законна 
была процедура, нельзя сказать, не 
видя документов. Вообще идеально, 
чтобы подбор семьи для ребенка про-
изводился до оформления опеки, а 
не после. И чтобы ребенку подбирал-
ся опекун исходя из потребностей и 
склонностей ребенка — тот, кто может с 
большей вероятностью помочь ребенку 
преодолеть ту трагичную ситуацию, в 
которой он оказался. 

Марина ТАЛАГАЕВА.

Во вторник правоохранители 
Свердловской области сообщили, 
что разыскивают отца 13‑летней 
воспитанницы детдома, которая 
в апреле этого года родила сына. 
По сообщению омбудсмена об‑
ласти по делам несовершен‑
нолетних, родившая девочка и 
младенец здоровы, а отца ищут, 
вернее, обоих: отца самой де‑
вочки и новорожденного. Одного, 
чтобы назначить его опекуном, 
а другого — чтобы осудить по 
статье «Сношение с несовер‑
шеннолетней». Неравнодушные 
жители города выражают надеж‑
ду, что это будет не один и тот же 
человек. 

13-летняя мама воспитывалась 
в детском доме и ходила в 7-й класс. 
В феврале стало понятно, что девоч-
ка беременна, в апреле она попала 
в роддом, сотрудники которого и 
сообщили о несовершеннолетней 
роженице в полицию. Все это вре-
мя правоохранители устанавливали 
степень вины сотрудников детдома 
и прочих профилактических органов 
по работе с несовершеннолетними, 
а теперь приступили к поискам от-
цов — и самой роженицы, и ее сына, 
который родился крепким и здоро-
вым. Одному из отцов будет пред-
ложено стать опекуном, а другому 
предъявят уголовное обвинение. 
Правоохранители также не исклю-
чают возбуждения уголовного пре-
следования к лицам, которые недо-
смотрели за моральным обликом 
молодой матери. 

Уполномоченный по делам не-
совершеннолетних Свердловской 
области Игорь Мороков заверил, что, 
несмотря на то что младенец сейчас 
находится в больнице, в дальнейшем 
разлучать его с матерью не плани-
руется. Органы опеки контролируют 
состояние матери и ребенка и поды-
скивают им обоим опекуна, который 
необходим в случаях, когда рожает 
несовершеннолетняя. Мать девочки 

недавно умерла, а о ее отце, как и об 
отце малыша, пока ничего неизвест-
но. Омбудсмен подчеркнул, что как 
только опекун найдется, малыша 
вернут его матери. Сама молодая 
мать пока хранит свою тайну и ни с 
кем откровенничать не желает. 

Для Урала это далеко не пер-
вый случай. Недавно в Челябинской 
области за половой акт с 13-летней 
школьницей 28-летнего мужчину при-
говорили к трем годам колонии. Если 
в этом случае отцом окажется также 
несовершеннолетний, вопрос будет 
рассматриваться ситуативно. 

Что касается неофициальной 
дискуссии среди взволнованных ека-
теринбуржцев, то они считают, что 
если отцом ее ребенка оказывается 
сверстник, то нужно помочь молодой 
паре, а не преследовать их: 

— Мы сначала вообще подума-
ли, что речь снова о Лизе (имя из-
менено), — делится 56-летняя екате-
ринбурженка Таисия. — Это девочка 
из цыганского поселка, она еще в де-
кабре родила. Тогда из роддома тоже 
позвонили полицейским. Сначала 
говорили, что ей всего двенадцать, 
подняли скандал, отправили роже-
ницу в социальный центр, объявили 
расследование. У нее тоже мальчик 
здоровенький родился и молоко 
было — жалко, могла бы кормить… 
Но Лизу эту только в конце апреля 
отпустили домой, когда выяснилось, 
что у нее есть муж, правда, такой 
же несовершеннолетний — у цыган 
принято рано женить. У мужа семья, 
которая может помочь с маленьким. 
Ну ее и вернули в дом мужа, после 
того как нашли ее тетю и она оформи-
ла над Лизой и ее сыном опекунство. 
Кстати, ей оказалось не двенадцать, 
а почти четырнадцать, и скоро она 
получит паспорт. Но раз по зако-
ну до 16 лет должен быть опекун и 
если есть родственники, то пусть они 
оформят опекунство и дадут матери 
спокойно растить ребеночка. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

13-ЛЕТНЯЯ МАТЬ СКРЫВАЕТ 
ИМЯ ОТЦА РЕБЕНКА 
Полиция ищет растлителя 
несовершеннолетней сироты 

В четверг, 6 июля, в 15.00 в «МК» состоится онлайн‑конференция сценариста, 
кинорежиссера, телеведущего, народного артиста РФ, лауреата Госпремии СССР 
Виктора МЕРЕЖКО. 

По сценариям Виктора Ивановича снято более полусотни фильмов, среди которых 
ставшие классикой отечественного кинематографа «Полеты во сне и наяву», «Вас ожидает 
гражданка Никанорова», «Одинокая женщина желает познакомиться». На мультфильмах, 
созданных по его сценариям, — «Василиса Прекрасная», «Приключения пингвиненка Лоло», 
«Лиса Патрикеевна» и др., — выросло не одно поколение. В преддверии юбилея мэтра у 
читателей «МК» есть уникальная возможность задать вопрос Виктору Ивановичу на 
сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

ВИКТОР МЕРЕЖКО В ГОСТЯХ У «МК» 

facebook@НАДЕж
ДА ПАПП

Надежда Папп   — второй опекун 
и землячка Виталика.

СИРОТУ НЕ ОТПУСКАЕТ КОЛЫМА
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ПО ТУ СТОРОНУ
Мир кино и театра со стороны зрителя 

выглядит как настоящая волшебная 
страна. Блеск камзолов, яркие всполо-
хи цветных юбок и невероятные парики 
— все это создано для того, чтобы хоть 
на несколько минут окунуть обывателя 

в сказку. Но что скрывается за этим ве-
ликолепием? Мало кому удается побы-

вать на другой стороне и воочию уви-
деть происходящее за кулисами. Один 
из таких людей — технолог химической 
чистки Андрей Артамонов. Он уже 8 лет 

занимается химчисткой сценических 
костюмов. В эксклюзивном интервью 

«МК» Андрей рассказал, как вблизи вы-
глядит знаменитое платье из фильма 

«Здравствуйте, я ваша тетя!» и почему 
стирать за ручными обезьянами про-

ще, чем за именитыми актерами.

— Андрей, через ваши руки ежедневно 
проходят десятки костюмов, но, уверена, 
иногда пятна, оставляемые актерами, за-
ставляют попотеть даже такого спеца. Ка-
кие вещи на вашей памяти были самыми 
трудными?

— Действительно, иногда нам попадаются 
очень сложные пятна специфического проис-
хождения, находящиеся на ткани костюма более 
полувека. Однажды из мужского костюмерного 
цеха в Телецентре «Останкино» нам привезли 
старые балетные костюмы, штук 30–40. На бирке 
у них стояла дата: 1927 год. Это были колеты 
(особая мужская куртка. — Прим. авт.) и бомбетки 
(маленький жилет без застежки. — Прим. авт.) 
из хранилища Большого театра. В каких поста-
новках в них выступали артисты, правда, никто 
уже и не помнил. Приблизительно тех же времен 
и сложности были исторические костюмы со 
съемок фильмов «Корабли штурмуют бастионы» 
и «Адмирал Ушаков» (оба — 1953 год). Например, 
мундир Ивана Переверзева, который сыграл 
Федора Ушакова, был в пятнах от вина — что 
и свежие-то отстирать непросто, а уж спустя 
столько лет!.. Кстати, этот мундир, как и другие 
костюмы, когда-то принадлежали киностудии 
UFA Третьего рейха — в 1941–1943 годах. Их при-
везли из специального цеха для ценных вещей 
из «Мосфильма». Спасти удалось не все, но вот 
форму Переверзева привели в нормальное со-
стояние — ее очистили. 

Очень сложно с женскими корсетами, в ко-
торых выступают солистки, — их зачастую при-
ходится чистить отдельно от всего наряда. Когда 
актриса выходит на сцену, она должна сиять: 
грудь украшена стразами Swarovski, софиты!.. 
Но у всего этого блеска есть и обратная сторо-
на: ведь эти стразы не всегда пришиты, часть, 
бывает, просто приклеены. А от жара софитов и 
постоянного перемещения артистки на изделии 
появляются потовые затеки и неприятный запах. 
Кроме того, все это великолепие стирается не 
каждый день — дай бог, раз в полгода. Вот и 
мучаемся с ними потом.

— Неужели артисты выходят прямо в 
грязных костюмах на сцену? А как же гигиена? 
Тем более если учесть, что, бывает, один 
костюм надевают разные люди из разных 
составов...

— Да. Так и выходят. Государство выделяет 

не самые большие средства на химчистку, и не 
каждый театр себе может позволить пользовать-
ся ей так часто, как считает нужным. Поэтому 
приходится чистить костюмы, на которых пятнам 
уже по полгода. А есть и вовсе небольшие теа-
тры, например на Малой Бронной, — они сдают 
раз в год. И сделать так, чтобы все пятна были 
удалены, весьма непросто.

Вообще, самая страшная грязь, которою 
я когда-либо видел, была на белой ткани. Ее 
расстилали на арене театра «Уголок Дурова». 
Пони, волки, хряк Борис Борисович — это лишь 
небольшой список зверей, потоптавшихся на 
многострадальном 13-метровом полотне… Но 
какими бы специфическими ни были эти пятна, 
все равно труднее всего отстирываются са-
мые обыкновенные, пищевые. Шел человек с 
кофе, его толкнули, и платье солиста из шерсти 
сверху донизу облито. Это уже практически 
инфаркт!

— Получается, это из-за сложности 

удалить кофе с ворсистого материала, 
верно? А что же тогда с париками — совсем 
беда?..

— А вот с париками проблем нет вообще. В 
машине химической чистки все они получаются 
идеально. Даже воск от свечей — это ерунда. Если 
вы даже полностью погрузите парик в воск, хим-
чистка удалит все ненужное за считаные минуты. 
Потому что парафин полностью растворяется. 
Перед погрузкой парики мы складываем в сетку 
— на специальных «головах» формуются только 
головные уборы. Но и тут есть свои минусы: они 
обычно сильно испачканы гримом, при этом грим 
может быть разного цвета — зеленого, синего… 
Например, мы обслуживаем цирк на проспекте 
Вернадского — там могут быть и головные уборы 
клоуна, и все что угодно. То есть с париком из 
театра гораздо меньше мороки, чем с париком 
с детского представления, из цирка…

— Кстати, о цирках. Вам приносят ко-
стюмы животных? 

— В цирке гораздо сложнее ко-
стюмы, чем в театре, там бывают 

конструкции из необычных мате-
риалов: пластика или полиэти-

лена. Ну и, конечно, влияние 
животных. Например, «раз-

рушить» специфический 
запах лошадей — задача 
не из простых. Или по-
лучаем костюм Эдгарда 
Запашного, а на нем — 
странное пятно. Потом 
оказывается, это его тигр 
лизнул, а потеки оста-
лись! Одежда животных 

редко бывает, разве что 
обезьян. Кстати, отмечу: 

после них костюмы более 
чистые, чем после актеров 

людей. Они очень опрятные 
животные. Кроме того, их не 

только не гримируют, но они не 
пьют кофе или колу…

— Как проходит сам процесс хи-
мической чистки? Для сценических костю-

мов он как-то отличается от обычного?
— Процесс химчистки выглядит следующим 

образом: сначала мы зачищаем вручную манже-
ты, воротники и места, где есть потовые потеки. 
Формируем партии по цвету и структуре ткани 
и загружаем в машину на час. Сама машинка 
химической чистки выглядит практически так 
же, как и любая стиральная, что стоит у всех 
дома, только крупнее. А вот принцип действия 
у нее совсем иной. Никакая вода здесь не ис-
пользуется. В крутящемся барабане активным 
веществом является специально подобранный 
органический растворитель, который, к слову, не 
выливается никуда. Он проходит через одежду 
и попадает в специальный бак, где нагревается 
до парообразного состояния и снова проходит 
сквозь вещи.

По самому принципу работы очистка костю-
мов мало отличается от простой, для обывателей. 
Но волнений тут гораздо больше! Например, 
в том же мюзикле «Граф Орлов» на костюмах 
— многочисленные стразы. Притом все при-
клеены! Допустим, вы возьмете 53 страза, при-
клеите на футболку и бросите в стиралку. Что вы 

вытащите? Правильно: абсолютно пустую вещь. 
Вот и здесь подбираешь режим, а все равно не 
знаешь, не попадают ли. Волнуешься, иногда 
ночь не спишь…

— А были ли случаи, когда, несмотря на 
все усилия, вещь была все же испорчена?

— Тут нужно понимать, что именно вы вкла-
дываете в понятие «испорченная вещь». Когда я 
вижу, что пятно, допустим, от кофе, очень сильно 
въелось в ткань, и ему нужна будет глубокая 
химическая обработка, я ставлю в известность 
костюмера. Объясняю ему, что вместе с пятном 
может уйти и часть цвета, так как чудес не бывает. 
В этой ситуации решение уже принимает от-

ветственный человек из театра, что дальше сде-
лать с этим костюмом: отфактурить (состарить, 
чтобы пятно слилось с другими, искусственно 
сделанными пятнами) или очистить, при этом 
потеряв часть яркости. Главная беда состоит в 
том, что все вещи масс-маркета, которые про-
даются в обычных магазинах, проходят испы-
тания на прочность ткани и стойкость цвета, а 
театральные костюмы — нет. Они обычно шьются 
по творческому настрою художника, который 
мало задумывается, как потом это носить и уж 
тем более — как стирать.

— Если вернуться к персоналиям, вы на-
верняка знаете какие-то секреты известных 
актеров? Ведь, получается, в прямом смысле 
копаетесь в их грязном белье…

— Если взять статистику, то процентов 70% 
всех театров Москвы проходят через мои руки. 
При этом это театры как частные, например театр 
«Кураж» Долоко Михаила, так и государственные 
театры, продюсерские центры. Еще мы чистим 
музей «Останкино», «Мосфильм». Если брать 
персоналии, то, конечно, мы знаем, кого чистим, 
но наша задача — сделать работу хорошо, а не 
думать о том, как какой актер пахнет. Я не буду 
говорить, кто воняет потом и у кого какие про-
блемы со здоровьем. Мне неважно, пиджак ли 
это Даниила Страхова, облитый кофе, или чей-то 
еще. Кроме того, на это нет и времени. Некоторые 
театры сдают за раз по 300–600 костюмов — тут 
не до выискивания портков звезд.

— Полтысячи костюмов?! И сколько же 
времени уходит на очистку такого количе-
ства одежды? И в чем в это время выступают 
актеры? Не могут же они все одновременно 
играть «голого короля»...

— Это еще не самая большая цифра. Бук-
вально на днях я заполнял бумаги на прием 557 
костюмов из Театра на Малой Бронной. На них, 
думаю, уйдет дней десять всего. А насчет сме-
ны одежды — тут ситуация проста. У каждого 
театра существуют каникулы. Поэтому пик за-
казов приходится на конец сезона — обычно в 
августе. Нам сдаются костюмы, когда актеры 
уходят в отпуск.

— А как театры справлялись до появле-
ния вашей службы? Неужели стирали сами 
или относили в обычную прачечную?

— В некоторых театрах костюмы чистят 
сами. Пионером в этом деле был ГАБТ в 1998 
году, когда его руководство приобрело комплект 
оборудования. Кроме того, есть современные 
прачечные, например, в театре «Новая опера» 
и «Ленкоме», которые стирают такие простые 
элементы одежды, как носки, сорочки, трусы и 
бюстгальтеры. Нам же сдаются конкретно сце-
нические костюмы: пиджаки, камзолы, колеты, 
крылатки — ну очень специфический ассорти-
мент, который абсолютно никакого отношения 
не имеет к изделиям, которые приносят про-
стые заказчики. Это имитации исторических 
костюмов — они, как правило, пошиты не очень 
хорошо. Вообще грамотно сшитая одежда встре-
чается в театрах нечасто. Помню, мы работали 
с балетом Васильева и Касаткиной — у них есть 
костюмы, подаренные королевским театром 
Ковент-Гарден в Лондоне. Я ради интереса один 
фрак надел — и сразу понял, что фрак, пошитый 
для Ковент-Гардена и для любого московского 
театра, радикально отличаются. Это как «Фоль-
ксваген» и «Жигули» 4-й модели. Фактура ткани, 
прикладные материалы, детали — все на высшем 
уровне! Хоть как-то близкими к такому качеству 
были разве что вещи из мюзикла «Граф Орлов» 
в Театре оперетты.

Но в кино с нарядами все обстоит еще круче. 
Мы как-то чистили платье Александра Калягина 
из кинофильма «Здравствуйте, я ваша тетя!». Пер-
вый шок для людей, которые никогда не видели 
кинокостюмы, — это понимание, насколько они 
примитивные. То есть вы видите образ на экра-
не, но когда к вам попадает сама вещь и можно 
рассмотреть все в мелочах, то сразу бросаются 
в глаза дешевые, нелепые отделочные ткани, 
фурнитура… А платье с висюльками Калягина 
и так достаточно простенькое, но когда берешь 
его в руки, видно, что оно буквально сделано на 
коленке и прожжено сигарами, которые он курил. 
Вот и получается: яркий фильм, необычный образ, 
а само платье создано практически из ничего.

— Как профессионал в данной отрасли 
не могли бы вы дать пару советов хозяйкам? 
Например, как побороть пятна от чернил, 
вина или кофе?

— Знаете, любые эксперименты с трудными 
пятнами в домашних условиях обычно ничем 
хорошим не заканчиваются. Поэтому если вы 
пролили на себя что-то экстраординарное и вещь 
вам очень дорога, то лучше все же отнести ее в 
химчистку.

Екатерина СТЕПАНОВА.

И НА «ЗВЕЗДАХ»
ЕСТЬ ПЯТНА

Технолог химчистки 
раскрыл «МК» все тайны 

театральных костюмов

Он — как пароль для посвящен-
ных, тех, кто знает, как правильно 
ставить ударение в этом слове. 
Тех, кто был там в ночь с 4 на 

5 июля, когда войска ополчения бесславно и 
тихо покидали город. «Не мы предали Славянск, 
а нас предали вместе со Славянском», — с горькой 
улыбкой вспоминает о тех днях Эльдар Хасанов, 
в 2014-м начальник штаба Минобороны ДНР, ныне 
проживающий в Москве.

Погибли, уехали, разбросаны по всей стране, 
растворились среди таких же, как они, — в Донбас-
се да и в Москве подчас стараются не вспоминать 
про ополченцев и добровольцев, защищавших 
этот город, первым оказавшимся на линии огня, 
забыть имя их командира Игоря Стрелкова, став-
шее нарицательным. 

«Почему нынешнее руководство ДНР избав-
ляется от «славянских» любыми путями? — расска-
зывал мне один из бывших защитников города. — 
Просто мы были идейными, мы не потерпели бы 
политики соглашательства и примиренчества, мы 
не зарабатывали на войне, как некоторые, сейчас 
многие обвиняют Стрелкова в том, что он тогда 
бежал из Славянска, мол, если бы остались, воз-
можно, и ее исход был бы другим, но ведь другого 
выхода на тот момент просто не было, этим он спас 
людей и сам город от полного уничтожения.

Ведь тогда кольцо окружения практически 
замкнулось,у славянской бригады закончились 
боеприпасы, встал вопрос с медикаментами, про-
довольствием для десятков тысяч жителей города, 
и нужно было принимать решение.  Если бы мы не 
вышли в Донецк и не организовали бы оборону 
и коридор в Россию, то никакой Новороссии не 
было бы и в помине...».

Неудобные «славянцы» точно знают и помнят, 
как это было, и догадываются, почему до сих пор 
нет конца этой проклятой войне. Вот только их 
правда не нужна никому. Как никому не нужны 
теперь и они сами.

ЧУЖИЕ СРЕДИ СВОИХ
...Если выйти из железнодорожного вокзала 

в Твери и сразу нырнуть в подземный переход 
около поющего колоколами православного храма, 
пройти сквозь кишку длинного туннеля, не свора-
чивая ни в город, ни на платформы, то окажешься 
в очень странном месте. Будто бы вернувшись на 
полвека назад. Деревенские двухэтажные бараки 
для железнодорожных рабочих, пахнущие старо-
стью и нелегкой жизнью, утопают в кустах белого 
жасмина. Лепестками его, свежими и пряными, как 
на свадьбе, усыпана земля перед подъездом.

Покосившаяся дверь, темная лестница, скри-
пучие, стертые ступени. Здесь вместе с сыном 
Романом, бывшим ополченцем, и живет Людмила 
Москалькова. Это не их родной дом. Их дом — 
далеко, и они не знают, вернутся ли когда-нибудь 
туда, в Славянск. 

Каждое утро Роман уходит из дома затемно, 
чтобы попытаться найти хоть какую-то работу. Ему 
всего 33, но у него очень плохо ходят ноги, обо-
стрилась давняя болезнь, денег на лекарства нет, 
оформить бесплатный медицинский полис он не 
может, так как не является гражданином России, 
а получить РВП — разрешение на временное про-
живание, украинцам у нас сейчас практически 
невозможно, это вам не 2014 год, когда беженцев 
оттуда встречали жалостью и хлебом с солью, — 
квоты закончились, окружающие, и чиновники пре-
жде всего, устали от бесплодного, бесконечного, 
тщетного сочувствия. Их тоже можно понять. Это 
не их боль и не их проблемы. Одинокая тусклая 
лампочка на потолке общего коридора, собранная 
с миру по нитке старенькая, но удобная мебель, 
посуда, постельное белье, все не свое, чужое, 
холодное, но все это — чтобы прожить хоть как-то, 
оставаясь людьми.

Работа у Романа Москалькова временная, 
неквалифицированная, что не так-то легко с его 
больными ногами, у него есть юридическое обра-
зование, причем полученное в Москве, но устро-
иться куда-то по диплому надежды нет, таково 
положение человека без прав, иногда не заплатят, 
обманут, и такое бывало тоже, но идти добиваться 
правды бесполезно и некуда.

А дома ждет мать Людмила. Ей самой едва 
удалось временно устроиться продавщицей. И 
еще она все время плачет. Плачет из-за старшего 

сына и его болезни, но тот хотя бы здесь, с ней, 
рядом, плачет из-за младшего, Артура, который 
далеко. И она не знает, свидится ли с ним хоть 
когда-нибудь...

«ПРИГОВОР ИМЕНИ 
ДОНЕЦКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ:
Москалькова Артура Сергеевича, 18 марта 

1991 года рождения, уроженца города Славянска 
Донецкой области, гражданина Украины, образо-
вание средне-техническое, работавшего коман-
диром отделения конвойного взвода гауптвахты, 
признать виновным в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 4 статьи 112 УК Донецкой 
Народной Республики, умышленное убийство 
группой лиц в сговоре, и приговорить к 15 годам 
лишения свободы в колонии строгого режима. 
Приговор может быть обжалован в положенные 
сроки в вышестоящей инстанции».

— Я готова умолять кого угодно, чтобы только 
моего сына отпустили на свободу. Его посадили 
свои же! Поймите, он никого не убивал. Артура и его 
коллег обвиняют в том, что они якобы умышленно 
убили личного охранника Александра Захарченко, 
главы ДНР, но это не так. С сыном расправились 
именно из-за того, что он «славянский» и, значит, 
чужой. А ведь ему всего 27 лет! И за что?.. 15 лет 
тюрьмы! 

Людмила варит картошку на ужин старшему, 
и слезы ее капают в кастрюлю так густо, что соль 
уже не нужна.

Самое страшное началось с того дня, как 
ополченцы ушли из Славянска.

«Мы сперва были обижены, когда Стрелков 
вывел людей из города, подумали, что он нас 
бросил, мы же, все жители, готовы были умирать 

за него как один. Мы не хотели возвращаться на 
Украину. Последняя ночь запомнилась непре-
кращающимися обстрелами, видно, был отвле-
кающий маневр. А утром проснулись, в городе 
тихо и никого нет, ни единого человека. Блокпост, 
и на столе стакан с недопитым чаем стоит — по-
нимаете, насколько быстро все это произошло? 
Сыновья мне позвонили на следующий день: мама, 
с нами все хорошо, мы живы и уже дислоцируемся 
в другом месте». 

Она, конечно, не хотела своим мальчикам 
такой судьбы. А разве ж другую выберешь? Живи, 
что дают. 

«Я сама тяжело заболела перед самой вой-
ной. Думали, что все обойдется, но жизнь разом 
перевернулась. Мы, конечно, знали, что началась 
война, но что такое война на самом деле, и пред-
ставить себе не могли».

С их города все и началось. Это уже потом был 
Иловайск, дебальцевский котел, аэропорт... Насе-
ленные пункты из будущих учебников истории.

НАДЯ, НАДЕНЬКА, НАДЮША
Мальчишки записались в ополчение. Пошли 

туда всей улицей после гибели молодой соседки 
Надежды, Нади, Наденьки, хорошая такая девуш-
ка, убили ее вместе с пятилетним сыном. Надя 
только и успела прикрыть своим телом мальчика, 
ее наповал и ногу оторвало, а ребенок умер уже 
в больнице от многочисленных осколков. «Она, 
я думаю, даже не поняла, что случилось, так и 
лежала в гробу с улыбкой на лице. Совсем как 
живая. Их с сыном похоронили в одной могиле... 
И вот после этого мои ребята отправились в во-
енкомат, сказали, что никогда не простят укропам 
Надюшу, не смогут простить», — вспоминает 
Людмила.

Обстрелы шли с самого утра, часов с че-
тырех, как только рассветало и становилось 
видно, куда целиться. По школам, по больни-
цам, по жилым домам. В основном прятались в 
церкви. Священники раздавали и гуманитарку. 
Если же воздушная тревога начиналась днем, 
то все сразу бежали, куда ни попадя, и никто 
не понимал, куда бежит, зачем. Видно, нет ее, 
генетической памяти, не вспомнить, как прята-
лись когда-то их бабки и деды во время фашист-
ских налетов. «Моя бабушка, двоюродная, она 
была партизанкой, и ее именем даже названа 
одна из деревень в Донецкой области, Мария 
Белецкая ее звали, — говорит Людмила Мо-
скалькова. — Марию пытали, звезду вырезали 
на спине, а она все равно молчала, и фашисты 
даже подумали, что она глухонемая. И только 
когда ее вешать повели, она крикнула что есть 
мочи: «Смерть немецким оккупантам!». Я совсем 
маленькая была, когда мы с бабушкой поехали 
на ее перезахоронение, как тело доставали из 
могилы, не помню, но остались в памяти волосы, 
косы, такие черные-черные и густые... И я еще 
подумала: хорошо, что у нас в стране навсегда 
теперь мир».

Лето стояло жаркое, а она в платочке после 
химии, как жить без света, без денег, без еды. 
У кого что было, тем и делились: у одних соседей 
хлеб сегодня, у других — помидоры с огурцами. 
Еще колодец свой спасал, конечно, — как без воды? 
«Люди проверялись в беде, война показала, кто 
есть кто на самом деле. Одна бабулька нашлась 
такая предприимчивая, воду стала продавать, 
ведро — пять гривен, так к ней сразу приехали 
«стрелковцы» и поставили на место: бабуля, ты это 
прекращай, иначе арестуем. Действительно, при 
ополченцах не было ни грабежей, ни мародерства, 
ни хулиганства, даже пьянства не было, потому что 
за все это по законам военного времени могли и 
к стенке поставить».

А потом их дети ушли и пришли чужие. 
Ненавистные.

«Старики вспоминают, что даже немцы были 
не такие жестокие, как те же полицаи с Западной 
Украины. Те, западенцы, действительно, они же 
нас люто ненавидят. Помню, как в городе уже 
стояли украинские войска, мы едем на городском 
автобусе, и его останавливает патруль, в салон 
входит молоденький мальчик с автоматом и в 
военной форме. «Украине слава!» — кричит он 
на весь автобус. А мы молчим. Мы же должны от-
вечать «героям слава», но молчим. «Как же я вас 
ненавижу, — сплевывает он на пол и добавляет 
по-украински: — Хорошо, поживите еще трош-
ки», — немного, значит».

ВЫСТРЕЛЫ В КАФЕ
Людмила радовалась, что мальчишки ее да-

леко, служат в Донецке. И что соседи оказались 
порядочными людьми, никто не выдал новым 
властям, не стуканул, что Артур с Романом в опол-
чении, наверное, потому, что почти в каждой семье 
был свой отец или сын или брат, которые тоже 
там. А оставшиеся при Украине родители отныне 
платили налог на войну, в которой убивают их де-
тей, в Киев, в государственную казну. Зона АТО. 
Посередине города на площади новые власти 
поставили ящик, куда каждый желающий мог при-
нести и положить свое письмо с доносом. 

Это было горько и жестоко, но Людмила и не 

подозревала, что самая большая беда ждет ее 
впереди. И с Украиной она не связана.

20 сентября 2014 года. В одном из кафе До-
нецка начался скандал с битьем посуды и выстре-
лами в воздух — оружие же дармовое. Наряд по-
лиции скрутил и доставил драчунов на гауптвахту. 
Была как раз смена Артура Москалькова. 

Главного дебошира, некоего Тимашова В.С., 
поместили в камеру на первом этаже, где он про-
сидел примерно полчаса — с 3.30 до 4.00 утра. 
Затем его, согласно расписанию, вывели в туалет, 
расположенный в этом же здании.

И снова из материалов уголовного дела, 
неуклюжие, невнятные строки: «Во время воз-
вращения из туалета один из задержанных вы-
сказал командиру отделения конвойного взвода 
Москалькову жалобы на задержанного Тимашо-
ва, который якобы ведет себя неадекватно, при-
чиняя себе царапины на лице и криком мешая 
отдыхать другим задержанным. В ответ на по-
ступившие жалобы Москальков остановил про-
ходившего мимо Тимашова и поинтересовался 
у него причиной неадекватного и агрессивного 
поведения», — дальше, согласно материалам 
уголовного дела, конвоиры вступили в предвари-
тельный сговор, в качестве наказания за плохое 
поведение Тимашова, действуя умышленно, они 
применили к нему физическую силу, а именно: 
дважды ударили правой рукой в область правого 
плеча и грудной клетки и три раза стопой правой 
ноги в ту же грудную клетку. В воспитательном 
процессе, который продолжился около камеры 
номер пять, куда переместили задержанного, так 
как в предыдущей он всех бил, участвовали трое 
конвоиров, они потом и предстанут перед судом 
по обвинению в убийстве. 

«12.40 20 сентября 2014 года в связи с ухуд-
шением здоровья и потерей сознания к Тимашо-
ву была вызвана бригада скорой медицинской 
помощи, врачи которой зафиксировали смерть 
потерпевшего».

Причиной смерти, согласно заключению 
судмедэкспертизы, явилась сочетанная травма 
тела с ушибом головного мозга, множественными 
переломами ребер с двух сторон, разрывом левого 
легкого, осложнившаяся развитием левосторон-
него гемоторакса, отек головного мозга и легких. 
Характер и количество телесных повреждений 
свидетельствуют, что для их образования необ-
ходимо не менее сорока воздействий тупыми 
предметами.

«Только отчего-то в материалах дела не на-
писано, как этот самый Тимашов, разбуянившись, 
попытался вырвать в коридоре табельное оружие 
у конвоиров и реально мог сотворить кровопро-
литие, — продолжает Людмила Москалькова. — 
Что они его долго не могли успокоить, что это он 
устроил вечером перестрелку в кафе, откуда его 
забрали, об этом тоже ничего не сказано, а ведь 
тогда вполне могли пострадать совершенно не-
винные люди. Этот самый Тимашов был пьян, 
практически невменяем, и не просто пьян, я ду-
маю, а может быть, и похуже. Он, как показывают 
многочисленные свидетели, пытался избить моего 
сына во время конвоирования в туалет, тот едва 
уклонялся от его ударов».

Во время следствия выяснилось, что задер-
жанный действительно профессионально владеет 
приемами рукопашного боя, у Тимашова серебря-
ная медаль чемпиона Украины по кикбоксингу. Так 
что не дать себя в обиду он точно бы смог.

Максимум, что грозило конвоирам, это пре-
вышение пределов необходимой обороны. Да и 
то, если докажут, что смертельные удары нанесли 
именно они. Но вдруг выяснилось, что у убитого 
дебошира и после смерти отличная «крыша» — 
оказывается, он был личным охранником самого 
главы Донецкой республики Александра Захарчен-
ко, то есть не простым смертным, и тот, понятное 
дело, приказал немедленно разобраться в том, 
что произошло, и со всей строгостью наказать 
виновных и причастных.

Командира конвойного взвода Олега Павлен-
ко, 1974 года рождения, добровольца, поехавшего 
на войну после кровавых событий 2 мая в Одессе, 
тоже из бывшей славянской бригады, и конвоира-
стрелка Алексея Горлова. А самое главное — Ар-
тура Москалькова. 

«Им вменили то, что они якобы чуть ли не пья-
ными избили безоружного, хотя это было совсем 
не так, — плачет мать Артура Москалькова. — Во-

первых, мой сын вообще никогда не пил, а во-
вторых, они доставили этого Тимашова в камеру 
вполне себе живым и здоровым, умер тот только 
на следующее утро, и к нему ночью заходили и 
другие люди, сотрудники гауптвахты, пытаясь его 
успокоить, как говорят, он бился головой о стенку 
камеры, в том числе к нему заходили и те, кто потом 
сбежал на Украину, так что расправиться с убитым 
Тимашовым мог вообще кто угодно, но обвинили 
в этом прежде всего моего сына...»

Защищать «славянских» никто не стал. И все 
трое отправились в тюрьму. Причем на самый дли-
тельный из возможных сроков — 15 лет. Высшие 
судебные инстанции, как это принято, утвердили и 
подтвердили первоначальный приговор. Да и кто 
пойдет — против воли главы государства, пусть и 
непризнанного? О том, что его охранник вел себя 
разнузданно и реально угрожал жизни простых 
прохожих, а потом еще попытался обезоружить 
конвоиров на гауптвахте, никто и не вспомнил. 

Людмила подхватила старшего, потому что 
оставаться в Донецке было и для него уже опасно, 
возвращаться в Славянск — то есть на Украину, и 
того хуже, направо пойдешь — коня потеряешь, 
налево — без головы вернешься. Прямо — только 
Россия.

«Я ГОТОВА НА КОЛЕНИ ПЕРЕД 
НИМ ВСТАТЬ»
Из Славянска в Донецк по пропуску. А сумки 

тяжелые, кости болят, давно уже у врачей не про-
верялась. Сначала минует украинские блокпосты, 
затем уже идут донецкие. И все чего-то хотят, ждут 
чего-то с автоматами наперевес... Наверное, эта 
картина будет приходить к ней во снах до самого 
конца жизни.

Билеты до Донецка по цене такие же, как и 
до Москвы. Это если подороже, без досмотров и 
пересадок. Если подешевле, то будет нужно не-
сколько раз выгружаться и успевать перебегать 
с поклажей на другие автобусы. А куда ей одной, 
такой больной, и с тяжеленными сумками. Людей 
тьма-тьмущая, все куда-то спешат, всем куда-то 
надо. 

Ей же — к сыну. На короткое свидание.
«Сейчас не знаю даже как быть. Мы же уже 

живем не в Славянске. Как передать ему весточ-
ку, — вздыхает Людмила Москалькова. — Надеюсь, 
что в августе нам дадут длительное, хотя бы на три 
дня, а то что — придешь, погладишь рукой стекло, 
за которым он стоит, — и только... Я не знаю, кто 
еще может мне помочь, если самый главный в ДНР 
Захарченко, и это дело и так у него на контроле. 
Я готова письмо ему написать, на колени упасть 
перед ним, чтобы он только помиловал моего ре-
бенка, ведь так нельзя, ведь он же не виноват... Вся 
жизнь его сломана. Почему же нельзя по справед-
ливости во всем разобраться? — женщина снова 
вытирает слезы. — А вдруг, если я вам сейчас все 
это честно расскажу, меня вообще к нему больше 
не пустят? Вдруг?»

— Как же не пустят, раз по закону положено, — 
успокаиваю ее я. 

— По закону-то положено... Только где он, 
этот закон...

...Иногда им, оставшимся в живых и невре-
димых немногим «стрелковцам», кажется, что 
все могло бы быть иначе, все можно было бы 
переиграть, если найти ту точку, после которой 
все пошло не так, как надо. 

Аэропорт, дебальцевский котел, Ило-
вайск, Славянск. Перемотать эту пленку задом 
наперед. 

Что было бы, если бы они остались тогда, 
в ночь с 4 на 5 июля, в городе? Положили бы бес-
смысленно всю бригаду, не уцелел бы никто? 
Тогда, наверное, стало бы понятно, что эта бра-
тоубийственная бойня никому не нужна, одним она 
принесла только горечь и боль, другим — безна-
казанность и подлость.

Об этом знает Людмила Москалькова. И ее 
старший сын Роман знает тоже. Ну что им с это-
го знания... Осыпались лепестки сорванного у 
подъезда белого жасмина в вазе на стареньком 
холодильнике.

...Шел четвертый год войны.
Екатерина САЖНЕВА.

P.S. Фамилия главных героев изменена, так 
как вдруг им придется вернуться…
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Артур,   старший сын 
Людмилы, обвиненный  

в убийстве охранника.

Женские корсеты — самая 
сложная задача для химчистки 
из-за богатого убранства.

Камзол из фильма 
«Адмирал Ушаков» 
актера Ивана 
Переверзева.

Андрей Артамонов 
за работой.

Наряд Александра Калягина 
в комедии «Здравствуйте, 
я ваша тетя!» — яркий пример 
удачного платья  
из примитивного материала.



Семеро против 
троих

 — Вчера мне позвонили из комитета (по об-
разованию и науке Госдумы РФ. — Прим. авт.), 
где у меня осталось много коллег, — начал пресс-
конференцию Валерий Черешнев, — и сказали, 
что ограничение до трех кандидатов убрали. То 
есть все, как просили академики, оставили: избра-
ние президента простым большинством голосов 
(50% плюс 1) вместо двух третей, утверждение 
избранного президента РАН не правительством, 
а президентом, что повышает его статус. И ни-
каких указаний о количестве не будет! Никаких 
предварительных специальных согласований 
не предвидится — все это идет подспудно, как 
норма, которая, как и при выборе директоров 
институтов, отслеживает, чтобы у кандидата были 
выплачены все налоги, не было неоплаченных 
штрафов. В общем, чтобы никто не мог потом 
кинуть камень.

Академик отметил, что на отмену отчасти 
повлияли и протестное письмо «Клуба 1 июля», 
и заключение РАН на первоначальную версию 
законопроекта. Это победа? Не совсем, счита-
ют ученые, скорее налаживание диалога между 
наукой и правительством. 

Почему академики были 
против 
— Представьте, академия выдвинула бы 

10 кандидатов, а из них оставили бы только тро-
их, — говорит Владимир Иванов. — Это значит, 70 
процентов у нас ни на что не годны? И потом как 
бы проходила процедура отбора, кто определял 
бы достойных: кадры, премьер, начальник депар-
тамента? Вопросов больше, чем ответов. Теперь 
большинство идет на выборы.

Кто был автором спорного 
законопроекта? 
— Всегда есть сочувствующие, друзья, — 

говорит Валерий Черешнев. — Начинаются 

предложения. Это всегда было. Если уж совсем 
откровенно, то у нас, начиная с Петра Первого, ни 
один устав не был принят без регламента. При Ека-
терине и вовсе было постановление: «Президент 
Академии наук избирается и утверждается нами» 
— это, значит, самой царицей. 12 президентов на-
значались царем, и только с 13-го начались выборы. 
А как они проходили? Вспомните советские годы: 
Келдыш — замечательный президент. Александров 
— знамя нашей науки, Гурий Марчук — и ученый, 
и организатор прекрасный. А вот я вас спрошу: 
сколько у них было конкурентов на выборах? Ни 
одного! Я люблю изучать архивные материалы, и 
вот что написано, к примеру, про выборы 1945 года. 
Первым номером тогда шел Сергей Вавилов, за 
ним Сергей Христианович и Игорь Курчатов. За-
писка: «Политбюро ЦК КПСС, МВД, КГБ — общее 
заключение: Вавилов — выдающийся ученый. КГБ: 
замечаний нет, МВД: много говорит о брате, упо-
требляет крепкие выражения в адрес власти. В 
целом на ваше усмотрение. Христианович — вы-
дающийся ученый, у МВД и КГБ — замечаний нет». 
Сталин ставит простым карандашом вопрос: «Как 
это понимать — нет замечаний? Убрать! Подо-
зрительный». Следующим пунктом стоит Курчатов 
— 42 года, член партии, выдающийся ученый, но 
руководит выдающимся проектом — отвлекать 
нельзя». И, значит, остается Вавилов, которого и 
избрали президентом.

Новый президент —  
новые проблемы
После 25 июля в РАН начнется техническая ра-

бота: подготовка бюллетеней списков, биографий 
кандидатов. Каждый имеет право выдвинуть свою 
программу, но может идти на выборы и без таковой. 
Прошло 4 года с момента запуска реформы РАН, 
которая, мягко говоря, оставляет желать лучшего. 
Таким образом, будущего президента РАН ждет 
тяжелое наследство: надо менять систему управ-
ления, возвращать отобранную у академической 
науки аспирантуру и т.п. 30 мая, встречаясь с акаде-
миками, президент Путин сказал, что Академия наук 
должна взять ответственность за всю российскую 
науку. «Но нельзя взять ответственность, не имея 
прав», — сказал Черешнев. 

Второе слушание законопроекта, которое 
должно закрепить внесенные изменения в закон, 
состоится в Госдуме в четверг, 6 июля.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Не их президент
«С самого начала правления президент Дональд 

Трамп нарушал конституцию США. Президент не нахо-
дится над законом. Мы не позволим президенту Трампу 
обогащаться за счет своего положения ценой нашей 
демократии» — с таких слов начинается появившаяся 
в Интернете петиция за импичмент Трампа, которую 
уже подписали более миллиона человек. Претензии 
авторов документа сводятся к пресловутому конфликту 
интересов. Бизнес Трампа простирается далеко за 
пределы США. А это, по мнению авторов петиции, 
значит, что в международной политике президент 
может руководствоваться не национальными, а лич-
ными интересами, например, не идти на конфликт с 
государством, в котором присутствуют его активы. 
Критики также опасаются, что мировые державы мо-
гут шантажировать главу Белого дома. И хотя Трамп 
больше не участвует в управлении своей корпорацией, 
его семья все еще получает от нее прибыль.

Это не единственное основание, по которому 
Трампа пытаются подвести под импичмент. Напри-
мер, в мае конгрессмен-демократ Эл Грин призвал 
отправить президента в отставку за препятствование 
правосудию. По мнению члена палаты представителей, 
уволив директора ФБР Джеймса Коми, глава государ-
ства попытался помешать расследованию его связей 
с Кремлем. Само расследование теоретически тоже 
может привести к импичменту. По закону, президенту 
США запрещено принимать подарки, вознаграждения 
и должности от иностранных правителей. Так как фор-
мулировка закона довольно архаична (в нем упомина-
ются принцы и короли), трактовать его можно широко. 
Вопрос только в том, удастся ли найти доказательства 
«сделки» Трампа с российским руководством, если они 
вообще существуют. 

«Для противников Трампа главное — начать рас-
следование, — считает директор Фонда изучения 
США имени Франклина Рузвельта Юрий Рогулев. — 
Они делают это с расчетом «накопать» что-нибудь 
в процессе. И Трамп, как человек, занимающийся 
бизнесом всю жизнь, наверно, что-то где-то нарушал. 
Одно из его слабых мест — это неопубликованная на-
логовая декларация. Что касается конфликта интере-
сов, то закон не требует от президента отказываться 
от бизнеса, а он это сделал, он передал управление 
компанией своим сыновьям. Его, конечно, обвиняют в 
том, что он по-прежнему руководит своим делом, но 
даже если это так, он не нарушает никакого закона. 
Противники миллиардера также пытаются раскрутить 
тему с расследованием экс-главы ФБР Джеймса Коми. 
Вот это может потенциально потянуть на импичмент, 
если удастся доказать, что имело место вмешатель-
ство президента в расследование и противодействие 
следствию. Но и у самого Коми, что называется, рыльце 
в пушку. Я думаю, что он уже ничего не докажет. Его 
репутация подмочена, потому что он говорил и делал 
противоположные вещи: начинал расследование про-
тив Клинтон, потом его закрывал, записал беседу с 
президентом и передал ее в прессу...»

Чем не угодили
Еще ни один президент США не уходил в отстав-

ку путем импичмента. Хотя таких попыток было три. 
Первым под горячую руку конгресса в XIX веке попал 
17-й президент Соединенных Штатов Эндрю Джонсон. 
Несмотря на то что формальным поводом для его 
отставки назвали незаконное увольнение военного 
министра, настоящие причины были гораздо проще: 
никто не хотел видеть его в кресле главы государства, 
потому что, собственно, никто его и не выбирал. 

Джонсон был вице-президентом при Аврааме Лин-
кольне. В 1865 году Линкольн, который вошел в историю 
как победитель в Гражданской войне и освободитель 
рабов, был переизбран на второй срок. На церемонии 
инаугурации Джонсон был то ли болен, то ли мертвецки 
пьян, то ли и то и другое одновременно. В любом случае 
клятву он произнес с трудом, чем сильно расстроил 

избранного президента. Но спустя полтора месяца 
после инаугурации Линкольн был убит, и обязанности 
главы государства стал исполнять Джонсон. 

Джонсон наложил вето на принятый конгрессом 
законопроект об условиях вхождения Юга в союз и 
правах рабов. По мнению многих, он слишком лояльно 
относился к конфедератам. Кроме того, он не считал 
нужным гарантировать избирательные и иные граж-
данские права освобожденным рабам. Больше всего 
такой расклад дел не нравился видным полководцам 
Севера — не за это они воевали. Поэтому военный ми-
нистр Эдвин Стэнтон, который совместно с генералом 
Улиссом Грантом боролся против «южной» политики 
Джонсона, быстро лишился своего кресла. Но конгресс, 

который давно ждал повода избавиться от неугодного 
президента, посчитал, что глава Белого дома уволил 
Стэнтона незаконно, и начал процедуру импичмента. 
Палата представителей проголосовала за отставку 
Джонсона, однако в сенате необходимых 2/3 голосов 
не набралось. И Джонсон остался на своем посту. 

Чуть было не стал жертвой импичмента и пре-
зидент Ричард Никсон. За четыре месяца до прези-
дентских выборов 1972 года пятеро человек проникли 
в предвыборный штаб демократов в здании «Уотергейт» 
и попытались установить там жучки. Но попытка оказа-
лась неудачной, и «шпионов» поймали. Спустя пять дней 
после этого инцидента у Никсона состоялся разговор 
с начальником его аппарата Холдменом, в котором 
они обсудили, как воспрепятствовать расследованию 
«Уотергейта» при помощи ЦРУ и ФБР. Тем не менее в 
ноябре Никсона успешно переизбрали, и казалось, что 
об «Уотергейте» почти забыли. Но во многом благо-
даря СМИ в 1973 году скандал начал раскручиваться. 
Журналистское расследование репортеров Washing-
ton Post Боба Вудворда и Карла Бернстайна связало 
пятерых шпионов из «Уотергейта» с Белым домом, а 
общественный резонанс не дал замолчать эту историю. 
Никсон отказывался сотрудничать со следствием, в то 
время как его приближенные один за другим уходили в 
отставку. После того как по решению Верховного суда 
была обнародована запись того самого разговора Ник-
сона с Холдменом, вопрос об импичменте стал делом 
решенным. Пленка стала неопровержимым доказатель-
ством того, что Никсон препятствовал расследованию, 
а значит, нарушал закон. Не желая стать первым главой 
США, подвергнутым импичменту, Никсон добровольно 
ушел с поста 9 августа 1974 года. 

И наконец, за препятствование правосудию и 
лжесвидетельство едва не был отправлен в отставку 
Билл Клинтон. Все началось с дела экс-сотрудницы 
администрации Арканзаса Полы Джонс, которая обви-
нила президента в домогательствах. Доказательств у 
нее не было, поэтому в ход пошли удары «ниже пояса». 
Адвокаты Джонс начали искать «подруг по несчастью» 
истицы, чтобы доказать суду неподобающий моральный 

облик Клинтона. И они нашли бывшую служащую ап-
парата Белого дома Монику Левински, у которой был 
роман с президентом с ноября 1995-го по март 1997-го. 
Под присягой Левински отрицала связь с Клинтоном, 
но подружке Линде Трипп по телефону разбалтывала 
все. Трипп тоже не могла держать это в себе и передала 
записи разговоров с Моникой журналистам. Разраз-
ился скандал, во время которого глава государства 
однозначно отрицал сексуальные контакты с под-
чиненной, в том числе в суде по делу Полы Джонс. Но 
Моника внезапно изменила свою позицию и в обмен 
на иммунитет от преследования представила неопро-
вержимую улику — свое платье, на котором нашли 
следы ДНК Клинтона (она специально не чистила его 
два года). Президент столкнулся с обвинениями в 
лжесвидетельстве. Но на процессе ему удалось до-
казать, что он не вкладывал в понятие «сексуальные 
контакты» оральный секс, а значит, и не врал. Одна из 
его цитат на процессе считается образцом юридиче-
ской казуистики: «Это зависит от того, какой смысл 
вкладывать в слово «есть». Если «есть» означает «есть и 
никогда не было», то это одно. Если же это значит «нет», 
то это было совершенно правдивое заявление». Тем 
не менее после промежуточных выборов в 1998 году к 
власти пришли оппозиционные республиканцы, кото-
рых подобные шедевры риторики не убедили. Палата 
представителей одобрила импичмент Клинтона, но в 
сенате необходимого числа голосов снова не набра-
лось. И Билл Клинтон остался в Белом доме.

Шансы минимальны
«В ближайшие полтора года импичмент Трампа 

вряд ли возможен, потому что у противников пре-
зидента нет большинства голосов в обеих палатах 
конгресса, — считает Юрий Рогулев. — А республи-
канцы вряд ли согласятся голосовать за импичмент. 
И до промежуточных выборов в конгресс, которые 
продут осенью 2018 года, ситуация вряд ли изме-
нится. Такие попытки будут предприниматься. Но 
импичмент президента возможен только в случае 
его недееспособности или нарушения им закона. 
Пока что Трамп никакого закона не нарушил, ни одно 
из обвинений в его адрес не тянет на серьезное 
уголовное преступление». 

«Я бы оценила возможность отставки Трампа 
как минимальную, — подчеркнула в разговоре с «МК» 
научный сотрудник Центра североамериканских 
исследований ИМЭМО РАН Александра Бори-
сова. — Уже прошел тот критический момент, когда 
можно было довести антитрамповские настроения до 
импичмента. Призывы к выражению вотума недоверия 
скорее направлены на то, чтобы стеснить президента 
в институциональном плане, связать ему руки. Даже 
если конгресс перейдет под контроль Демократической 
партии, что необязательно, импичмент будет провести 
очень сложно. Нарушение нужно доказать, а Трамп 
очень многого не раскрывает. Кроме того, специфика 
характера Трампа такова, что он будет драться до по-
следнего, не позволит себя запугать». 

Пока что даже оппозиционная The Washington Post 
не верит в скорую отставку президента. «Оснований» 
для импичмента на то и много, что все они довольно 
слабые. Все будет зависеть от удач или неудач вну-
тренней политики президента, считает издание. Если 
Трампу удастся выполнить хоть часть своих обещаний, 
предъявить реальные плоды правления, он не потеряет 
поддержки своих сторонников, а значит, и Республикан-
ской партии.  Но если спустя два года президентства 
его результат по-прежнему будет стремиться к нулю, 
даже уверенность республиканцев может поколе-
баться. Осенью 2018 года предстоят промежуточные 
выборы в конгресс, и для республиканцев очень важно 
их выиграть. Но смогут ли они сделать это с непопуляр-
ным президентом? В таком случае руководство партии 
может принести ритуальную жертву: согласиться на 
импичмент Трампа как олицетворения всех неудач 
правления республиканцев. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.
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НАУКА ЗА БУГРОМ ПРОБЛЕМА

Все чаще в США звучат призывы к импичменту президента Дональда Трампа. 
Противники главы государства, не смирившиеся с победой республиканца на выборах, 
стремятся отстранить его от власти любой ценой. Но для выражения вотума недоверия 
нужны реальные основания. Кроме того, в Америке импичмент в полном объеме так 
ни разу и не состоялся, поэтому можно говорить, что дело это нелегкое. Однако все 
когда-то бывает в первый раз. «МК» проанализировал слабые места Трампа и попытался 
выяснить, насколько реальна возможность импичмента в ближайшее время. 

ВОЗМОЖЕН ЛИ ТРАМПГЕЙТ?
За что президента 
США могут отправить 
в отставку

Протестующие 
против Трампа 

собрались  
в Вашингтоне.

Во время 
скандала  

с участием 
Моники Левински 
Хиллари Клинтон 
встала на защиту 

своего мужа.

«МОРКОВКА»  
ДЛЯ БЕЛОГО ДОМА
Эксперт: исход встречи лидеров США  
и России определит Путин
Американский телеканал CNN со ссылкой на собственные ис-
точники в администрации Белого дома сообщил о возможном 
содержании беседы Дональда Трампа и Владимира Путина 
на полях саммита G20 в Гамбурге. Известно, что президенты 
США и России проведут разговор тет-а-тет 7 июля. По данным 
СМИ, на встрече Трампа и Путина не будут затронуты вопросы 
предполагаемого российского вмешательства в американские 
выборы и возможного снятия антироссийских санкций. Вместо 
этого, как ожидается, лидеры сосредоточатся на украинской и 
сирийской проблемах. 

О том, в каком случае переговоры президентов можно будет считать 
успешными, с «МК» побеседовал известный политолог, специалист по 
американо-российским отношениям Николай ЗЛОБИН.

— Ранее министр иностранных дел России Сергей Лавров, говоря 
о предстоящем саммите G20, подчеркивал, что Москва ждет от США 
«внесения ясности» в двусторонние отношения. Достижимо ли это?

— На мой взгляд, позиция американской администрации уже на данный 
момент достаточно ясна. Полагаю, встреча Путина и Трампа не внесет той яс-
ности, которой бы желало российское руководство. Но очень желательно было 
бы достижение договоренностей о подготовке полномасштабной межгосудар-
ственной встречи двух президентов. Поскольку грядущая встреча носит, как 
мы понимаем, «привокзальный» характер: если они встретятся, пожмут руки и 
просто решат продолжить разговор при случае — это будет неудачный исход. 
Если же будет отдано распоряжение о подготовке официального визита или 
полномасштабной встречи в третьей стране, с участием экспертов, высокопо-
ставленных чиновников (а такая подготовка займет не менее полугода) — это 
будет хорошим результатом. В противном случае можно будет сказать, что 
встреча на саммите G20 прошла зря.

— Насколько внутриполитическая ситуация в США может повлиять 
на июльскую встречу?

— Разумеется, она влияет на Трампа, как и российская внутриполитическая 
ситуация влияет на Путина. Соединенные Штаты относятся к тем странам, где 
внешняя политика определяется внутренней. И мейнстрим американских по-
литических кругов сейчас настроен, конечно, антироссийски. Это ни для кого 
не секрет. Поэтому Трампу понадобится немалая смелость, даже чтобы поста-
вить вопрос о необходимости улучшения отношений с Москвой. У него очень 
много открытых фронтов внутри США: от налоговых проблем, миграционной 
реформы до Obamacare (программа медицинского страхования, принятая при 
Бараке Обаме; Трамп с момента вступления в должность активно борется за ее 
отмену. — «МК») и не принятого конгрессом бюджета, очень много проблем, 
конфликтов с политической элитой. Решится ли он начать еще один конфликт 
по вопросам улучшения отношений с Россией? Для этого Трампу необходимо 
знать: каков будет его «приз», если он начнет это противостояние. Что Путин 
может ему предложить? Пока неясно. Но президенту США надо получить 
предложение, вернувшись с которым в Вашингтон он сможет обосновать, 
почему необходимо налаживание двусторонних отношений и какие выгоды 
оно принесет американцам. 

— Получается, что эти факторы значительно осложняют для Трампа 
достижение договоренностей о полномасштабной встрече в будущем, 
о которой вы сказали?

— Не просто осложняют, а делают это практически невозможным. У 
президента США и без того весьма небольшой политический капитал, чтобы 
растрачивать его, начиная еще одну войну с элитой. Но если Путин сможет 
предложить нечто, за что Трамп готов будет бороться со своими политическими 
оппонентами, — он начнет это делать. Налаживание отношений с Россией в 
любом случае осложнит положение американского лидера внутри страны. 
Но главное — что он получит взамен. И это не проблема Трампа — это скорее 
проблема России. 

— То есть можно ли говорить, что в конечном итоге исход встречи 
на саммите G20 зависит от Путина? От того, что он сможет предложить 
президенту США?

— Да, зависит от российского видения. Трамп ведь просто так ни на ка-
кие уступки не пойдет. И поэтому надо дать ему понять, что и он, и Америка 
смогут ощутимо выиграть от улучшения двусторонних отношений. Причем не 
только в региональных вопросах, например в Сирии, но и в фундаментальных, 
стратегических. Нужна хорошая «морковка»!

Ренат АБДУЛЛИН.

Северная Корея сообщила, что она 
успешно испытала межконтиненталь-
ную баллистическую ракету, которая 
может поразить любую точку земного 
шара. Испытание прошло во втор-
ник утром по указанию лидера КНДР 
Ким Чен Ына. Оно наверняка вызовет 
резкую реакцию со стороны регио-
нальных держав и приведет к еще 
большему ухудшению ситуации на 
Корейском полуострове.

«Как могущественная ядерная держава с 
лучшими межконтинентальными ракетами Се-
верная Корея положит конец военным угрозам 
Соединенных Штатов и защитит мир и стабиль-
ность на Корейском полуострове», — сообщил 
официальный Пхеньян. 

Ракета «Хвасон-14» пролетела над морем к 
востоку от Корейского полуострова и, вероятно, 

упала в исключительной экономической зоне 
Японии, которая охватывает 200 морских миль, 
согласно японским военным официальным 
кругам. 

По данным южнокорейских военных кругов, 
запущенная в окрестностях уезда Панхён про-
винции Пхёнан-Пукто ракета пролетела более 
930 километров. Нынешний полет был намного 
длиннее, чем полет ракеты, запущенной 14 мая. 
И аналитики считают нынешние испытания 
наиболее удачными из тех, которые когда-либо 
проводились Северной Кореей. 

По информации северокорейского ТВ, 
запущенная ракета достигла высоты в 2802 км. 
Очередное испытание в КНДР произошло в мо-
мент, когда в Вашингтоне президент Дональд 
Трамп вовсю ругается по поводу отсутствия про-
гресса в деле «унятия Пхеньяна», чья ядерная и 
ракетная программа продолжается без оста-
новки. Трамп быстро отреагировал в Твиттере 
на запуск северокорейской ракеты: «Северная 
Корея только что запустился новую ракету. Что, 
этот парень ничего лучше выдумать не может 
в своей жизни?». Последнее касалось, есте-
ственно, лидера КНДР Ким Чен Ына. «Трудно 
верить тому, что Южная Корея и Япония будут 
терпеть это еще дольше. Возможно, Китай тоже 
сделает твердый шаг в сторону Северной Кореи 
и покончит с этим нонсенсом раз и навсегда!» — 
говорится в Твиттере Трампа. 

CNN цитирует Мелиссу Хэнхэм из Центра 
исследования нераспространения ядерного 
оружия Джеймса Мартина, которая заявляет, 
что испытания межконтинентальной ракеты соз-
дают для Соединенных Штатов очень сложную 
ситуацию в возможных переговорах: «Думаю, 
что есть пространство для переговоров, но 
оно не такое, какое бы нам хотелось». В данный 
момент США работают только в направлении 
сокращения, а не ликвидации северокорейских 
ядерных и ракетных угроз континентальной 
части Соединенных Штатов — таково мнение 
госпожи Хэнхэм.  А директор глобальной про-
граммы безопасности Союза обеспокоенных 
ученых Дэвид Райт заявил, что, основываясь 
на данных тихоокеанского командования США, 
можно сделать вывод, что ракета способна 
пролететь 6700 км: «Этого расстояния недо-
статочно для того, чтобы достигнуть 48 штатов 
Америки и Гавайских островов. Однако эта 
ракета позволит достичь Аляски».

Мэлор СТУРУА. 

ПХЕНЬЯН МОЖЕТ 
ДОСТАТЬ ДО АЛЯСКИ

В КНДР 
провели 
очередное 
ракетное 
испытание

 ПОДРОБНОСТИ  
 на сайте  
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В Верховную раду Украины внесен за-
конопроект, запрещающий российским 
артистам выступать с гастролями в 
Незалежной, а украинским — в России. 
Нарушители будут караться штрафа-
ми, а за повторные концерты у сосе-
дей можно получить и реальный срок. 
Парламентарии считают, что таким 
образом они обеспечат «информацион-
ную безопасность» Украины.

Законопроект в Верховную раду подали 
депутаты от националистической партии «Сво-
бода». Запрет распространяется не только на 
территорию, контролируемую Украиной, но и 
на непризнанные республики Донбасса. За на-
рушение предусмотрен штраф в размере до 
2550 гривен либо ограничение свободы до трех 
лет. За повторные гастроли по России артиста 
ожидает уже реальный тюремный срок от 3 до 
5 лет. Однако есть в законе и исключения. Напри-
мер, российские артисты смогут выступить на 
Украине, если в письменном виде осудят «рос-
сийскую агрессию» против Незалежной. Тем, кто 
переехал жить из России либо неоднократно не-
гативно высказывался в СМИ о действиях Кремля 
в отношении западных соседей, подавать такое 
заявление не надо. То есть Мария Максакова, 
скажем, может петь свободно. 

Случаев, когда Незалежная запрещает вы-
ступать российским артистам на своей терри-
тории, становится все больше. Львиная доля 
отечественной эстрады каралась в основном 
за посещение Крыма. Именно по этой причине 
Украина отказала во въезде певице Юлии Самой-
ловой, которая должна была представлять Рос-
сию на песенном конкурсе «Евровидение-2017». 
С конца июня список персон нон грата попол-
нился еще на 14 человек. Одними из последних 
в него вошли представители музыкальной среды: 

певица Бьянка, музыканты Найк Борзов и Андрей 
Лысиков, более известный под псевдонимом 
Дельфин. К слову, другого российского арти-
ста — Митю Фомина — впустили на фестиваль 
atlas Weekend в отличие от коллег по цеху. Однако 
это был, скорее всего, его последний визит на 
Украину. Во время интервью певец назвал Крым 
российской территорией, однако отметил, что 
искусство не имеет национальностей, поэто-
му какие-либо запреты на выступления ничего 
хорошего не принесут. За свои слова Фомин 
был внесен в базу данных украинского портала 
«Миротворец», где публикуются списки «неже-
ланных» лиц в Незалежной.

Очевидно, что данный законопроект вызовет 
грусть не только у поклонников российских и 
украинских знаменитостей. Сами артисты могут 
серьезно потерять в деньгах. Для отечественных 
музыкантов этот запрет не так страшен, ведь по-
пулярных площадок в Незалежной не так много. 
«Большие» артисты ограничиваются выступле-
ниями в Киеве и Одессе. Украинские знамени-
тости могут потерять куда более впечатляющий 
рынок, а соответственно, и серьезные доходы. 
Конечно, безвиз с Европой упрощает им въезд 
в страны ЕС, но вряд ли они будут пользоваться 
аналогичным спросом в англоязычных странах. 
Такие меры могут привести к тому, что многие 
артисты просто-напросто сбегут в Россию, чтобы 
не терять источник дохода.

Ситуацию прокомментировал «МК» музы-
кальный критик Сергей Соседов:

— Это возмутительный, иезуитский и от-
вратительный закон, но я думаю, что данная 
инициатива не пройдет в Верховной раде. Тем не 
менее я считаю, что от него пострадают именно 
российские знаменитости. Украинские артисты, 
к сожалению, не имеют большой популярности в 
России. Их можно пересчитать по пальцам: Ани 
Лорак, Светлана Лобода и Таисия Повалий, если 
не брать в расчет группы «Океан Эльзы» и «Вопли 
Видоплясова». Многие другие очень хотели бы 
попасть, например Ирина Билык, но у них не по-
лучается пробиться на российский рынок, они 
не пользуются спросом. Российские артисты, 
наоборот, очень популярны в Украине. 

Павел ИВАНОВ.

Украинским артистам 
грозят тюремными 

сроками за выступления 
в России

ЗАПРЕТ НА ГАСТРОЛИНОВЫЙ РЕЦЕПТ...
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Важнейшее направление развития инфраструктуры 
Новой Москвы — здравоохранение. Сейчас первич-
ная помощь в ТиНАО оказывается в пяти больницах 
— «Кузнечиках», Троицкой городской больнице, 
больнице «Московский», Щербинской больнице и 
Вороновской больнице. За круглосуточной помощью 
можно обратиться в три стационара суммарно на 
320 коек. Есть поселки, в которые медицина пока 
только приходит, а точнее, приезжает вместе с 
мобильными медицинскими комплексами. Всего 
их пять, и каждый оснащен новейшим оборудо-
ванием. Оборудование продолжают закупать и в 
больницы: уже приобрели 1392 прибора в сумме на 
509 582 тысячи рублей. В их числе тяжелая техника: 
компьютерный томограф, рентгеновские аппараты, 
маммографы, флюорографы. Естественно, врачи не 
отказываются работать в современных больницах. 
В итоге с 2012 года Новую Москву в качестве места 

работы выбрали почти двести медиков, а средняя зарплата в этой области увеличилась на 123% — с 33,5 
тысячи до 75,1 тысячи рублей.
Больницы продолжают строиться. До 2020 года за счет бюджета и инвесторов в ТиНАО построят 12 по-
ликлиник и две больницы: реабилитационный комплекс детского кардиоревматологического санатория 
№20 «Красная Пахра» (1-я очередь) в Троицке и больницу с родильным домом в Коммунарке. Появятся и 
три подстанции Скорой помощи в Троицке, Московском и поселении Киевском.

“Московский коМсоМолец”    
5 июля  2017 года 
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Новая Москва — раздолье для девелоперов. Можно с чистого листа строить микрорайоны, 
причем не с серыми унылыми хрущевками, а уникальными архитектурными проектами. Они 
сочетают комфорт и красоту и имеют уникальный облик. Город становится ярким, живым, 
интересным для жизни. Такие жилые комплексы уже есть в ТиНАО, например жилой дом «Ле-
генда №18» в Коммунарке. Здание выглядит современно и стильно, а на крыше нижнего яруса 
разбит парк. 
Всего же за пять лет в Новой Москве ввели в эксплуатацию больше 11 млн кв. м недвижимости, 
из них 8,6 млн — жилья. Самыми яркими проектами в сфере недвижимости стали миграционный 
центр в поселке Вороновское, административно-деловой центр «G10» на 2 тысячи рабочих мест 
и бизнес-парк «К-2» на Калужском шоссе на 3 тысячи рабочих мест.
Продолжается строительство административно-делового центра рядом с поселком Коммунарка. 
В нем расположатся больничный комплекс, учебно-образовательный комплекс НИУ МИСиС, 
филиал Российской государственной библиотеки с книгохранилищем и фондохранилищем 
Государственного исторического музея и многое другое. 

Анна СЕРГЕЕВА.

Среди достижений — самая большая школа 
в Златоглавой, самая короткая очередь 
в детский сад, самый перспективный 
агрокластер

Новая Москва развивается не хао-
тично, а продуманно. Власти заложили 
основные принципы существования при-
соединенных территорий, которые по-
зволят им стать современным и зеленым 
мегаполисом:

— ТиНАО развивается комплексно: в 
своем районе человек может жить, работать 
и отдыхать;

— ТиНАО развивается равномерно: 
создаются новые точки роста, центры де-
ловой и производственной активности, 
соблюдается принцип полицентризма. Это 

поможет избежать ошибок старого города: 
ежедневной маятниковой миграции, много-
часовых пробок и перегрузки транспорта;

— ТиНАО развивается в гармонии с 
природой: леса новых территорий — бо-
гатство Москвы. Их экологический потен-
циал бережно используется в интересах 
жителей. 

Власти четко следуют этим правилам, 
и некогда заброшенные территории се-
мимильными шагами становятся совре-
менным мегаполисом, куда люди хотят и 
готовы переехать.

Главный показатель качества любого района — возможность туда добраться. Есть ли 
пробки на дорогах, сколько автобусных маршрутов ходит и есть ли станции метро? 
О последнем, казалось, жители Новой Москвы могли только мечтать. Однако две 
первые станции — «Румянцево» и «Саларьево» — открылись в ТиНАО еще в 2016 
году. Это ощутимо улучшило связь округов с центром столицы и позволило жителям 
значительно сократить время в пути: пересекать МКАД и стоять в вечных пробках 
на ней больше не надо. Спустился в подземку — и через полчаса нетронутые поля 
Новой Москвы сменяются башенками Кремля. Сокольническая линия в следующем 
году продолжится до поселка Коммунарка. Желтая, Калининско-Солнцевская линия, 
дойдет до Внуковского (станция «Рассказовка» откроется в 2018 году) и аэропорта 
«Внуково». Еще одна ветка свяжет Коммунарку со строящимся Третьим пересадочным 
контуром. До 2035 года в ТиНАО появится 72 километра линий метро, 33 станции 
и 4 электродепо — полноценная подземная сеть. Кроме того, пустят 9 маршрутов 
наземного скоростного трамвая. Они свяжут, например, город Троицк с будущей 
станцией метро «Мамыри».

В Новой Москве удобно будет и автомобилистам: власти строят и реконструируют дороги. Планы развития 
ТиНАО грандиозные, и существующие старые дороги просто не одолеют предстоящий трафик. Сейчас в Новой 
Москве две основные магистрали: современное Киевское шоссе и активно реконструируемое Калужское. Идет 
строительство и своего рода южного дублера МКАДа — трассы Солнцево—Бутово—Видное.
Головной болью для автомобилистов на присоединенных территориях были железнодорожные переезды. 
Закрытые шлагбаумы и светофоры создавали многокилометровые пробки, которых не должно быть в совре-
менном мегаполисе. Чтобы движение было быстрым и безопасным, над ж/д переездами строят эстакады. Два 
путепровода в этом году уже открыли: в начале года — в Щербинке на Курском направлении, в конце июня — в 
Кокошкине на Киевском. Последняя эстакада — часть новой трассы от деревни Ботаково рядом с Троицком до 
границы Московской области рядом с Минским шоссе. Четырехполосную эстакаду, 186 метров, строители воз-
вели меньше чем за год. Путепровод увеличил пропускную способность переезда в четыре-пять раз. Вообще же 
планируется, что длина улично-дорожной сети увеличится к 2035 году с 1461 до 2088 километров.

Инфраструктура — то, чем по праву мо-
жет гордиться Новая Москва. Инвесторы, 
вкладываясь в жилье, не забывают и о дет-
ских садах, школах, поликлиниках. В итоге 
и жителям удобно, и бюджету экономия. К 
2017 году на присоединенных территориях 
возвели 10 школ и 30 садиков. Застройка 
идет не выборочно, в новых кварталах, но 
и в старых районах, нуждавшихся в ин-
фраструктуре. Кстати, школы ТиНАО бьют 
рекорды, обходя даже учебные заведения 
старой Москвы. В поселке Коммунарка 
недавно выросла гигантская школа разме-
ром с семь пятиэтажек на 1775 учащихся 
и детский садик на 325 мест.
— Эта школа — самая большая во всей 
столице. Школа построена по новым стан-
дартам, чтобы дети имели все возможно-
сти для начального и среднего образова-
ния, чтобы были лаборатории, — отметил 
посетивший школу мэр Собянин. — Мы 
хотели, чтобы не только в старой Москве, 
но и на новой территории образование 
было нисколько не хуже.
Естественно, стройки не прекратятся. К 
2035 году в Новой Москве откроют еще 
320 детских садов и около 170 школ.

В Новой Москве активно развиваются торговля и сельское хозяйство. В 2014 году в ТиНАО 
открылся агропродовольственный кластер «ФУД СИТИ» — крупнейший центр оптово-розничной 
торговли площадью 496 тысяч квадратных метров. Он может обеспечить 15% от потребности 
Москвы в свежих овощах, фруктах, мясе и рыбе. Там продается продукция из 63 регионов России 
и 32 зарубежных стран. 

Вообще же на территории ТиНАО работают больше 40 организаций, занимающихся сельхоз-
производством (растениеводством, молочным и племенным животноводством). Правительство 
Москвы поддерживает сельхозпроизводителей, выделяя, например, в 2017 году субсидии раз-
мером 123 миллиона рублей. 

Есть где развернуться и другим предпринимателям: на этот год в Новой Москве опреде-
лены четыре ярмарки выходного дня. А в Троицке на Сиреневой улице отроется площадка для 
проведения мероприятий фестиваля «Московские сезоны».

НОВАЯ МОСКВА  
РАЗВИВАЕТСЯ ПО ВСЕМ  
ЗАКОНАМ УРБАНИСТИКИ

Москва давно взяла курс на полицентричность: развиваются окраи-
ны, периферия перестает быть «спальной», а люди могут найти работу 
в собственном районе. Самые дальние округа — Троицкий и Новомо-
сковский — хоть и вошли в состав столицы только пять лет назад, но 
развиваются быстрыми темпами. За столь короткий срок территории 
бывшего Подмосковья стали не менее, а в чем-то даже более привле-
кательными для уставших от шума горожан.

станции метро — «Румянцево»  
и «Саларьево» — построены в районе 
Киевского шоссе

новых поликлиник 
построено с 2012 года 

2

путепровода через железнодорожные пути будут 
открыты в Новой Москве в 2017 году  
(Щербинка, Кокошкино, Крекшино)3
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детей будут учиться 
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КРОССВОРД ТАНЦПОЛ

Артистка Лена Семенова, известная сво-
ими хитами «Я так хочу быть с тобой», «Я 
не знаю, как любить» и другими популяр-
ными композициями, этим летом выпу-
скает новый видеоклип. Однако наряду 
с «рабочей» новостью в жизни артистки 
есть и другая: со дня на день она родит 
первенца. «МК» не мог пропустить прият-
ный повод и узнал, как поживает без пяти 
минут мама... 

— Лена, мы знаем, что в вашей жизни 
грядет, пожалуй, самое важное событие...

— Да, на сегодняшний день я активно готов-
люсь стать мамой. Мы с мужем очень долго шли 
к этому, и теперь практически все мое время по-
священо походам по магазинам в поисках всевоз-
можной детской одежды, игрушек; поискам врача, 
а также выбору коляски, кроватки и др. Я много 
читаю, советуюсь с подругами, так как для меня 
все впервые. При этом я стараюсь не забывать и 
о творческой составляющей моей жизни. Совсем 
недавно выпустила песню «Уверен ли ты», автора-
ми которой стали Илья Гуров и Эли Литвинович. 
Песня с характером и мощной подачей пришлась 
по вкусу интернет-сообществу.

— Поговаривают, что грядущее событие 
напрямую связно с вашим творчеством?

— Это правда. Я давно мечтала стать мамой.  
Мой близкий друг, автор почти всех моих песен 
Илья Гуров написал текст к песне «Ты так нужен 
мне», где одна из строк звучит так: «Бьется новая 

жизнь под сердцем моим». Илья напророчил: мол, 
споешь песню и тут же в декрет уйдешь. А через 
несколько месяцев после официальной премьеры 
песни я узнала, что в положении. (Улыбается.)

— Но вы не прекращаете работать: высту-
паете, записываетесь на студии, принимаете 
участие в различных съемках... 

— Все это благодаря хорошей физической 
подготовке. В бассейн хожу по сей день. Мне грех 
жаловаться. Единственная, пожалуй, сложность 
для меня — прибавка в весе. Все в пределах нормы, 
но когда масса тела впервые в жизни увеличилась 
на довольно приличную цифру, мне стало немного 
тяжело ходить.  

 — Уже знаете пол будущего ребенка? 
— Да, конечно. Муж очень хотел, чтобы на-

шим первенцем был мальчик, и УЗИ подтвердило 
наши ожидания, а имя мы придумали еще два года 
назад. У нас с мужем греческие имена — Елена 
и Константин. И малышу решили дать греческое 
имя Лев.

—  Каких еще сюрпризов кроме появления 
малыша на свет ждать от Лены Семеновой 
этим летом?

— Планируется выход еще одной песни. Не-
давно прошли съемки клипа на песню «Ты так нужен 
мне», режиссером клипа стал Кирилл Ганцев, с 
которым мы уже снимали клип на песню «Я не 
знаю, как любить» зимой прошлого года, премьера 
намечена на конец июля — начало августа. Кроме 
того, мы с моей командой делаем все возможное, 

ЛЕНА СЕМЕНОВА: «У МЕНЯ БУДЕТ МАЛЬЧИК!»
Певица напророчила 
себе ребенка

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых везде 
т. 8-985-792-21-52

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

продаю
✓ Имеются  противо-

показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых! 

т. 8-903-222-57-76

 расслабление. 
т. 8-985-308-90-56

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

❑ 21 июня 2017 г. на станции 
"ВДНХ" была утеряна 
папка с документами: 
доверенность
ООО "Комплектация-С" 
от 31.12.2016, выданная 
на имя Швейцера Е.О., 
исполнительный лист
серии ФС № 004435389
от 25.09.2015 г.,
выданный АС г. Москвы.
Нашедшего, прошу вернуть 
за вознаграждение 
т. +7-905-574-55-51

чтобы публика услышала мою дебютную пластинку. 
Надеюсь, нам ничего не помешает и все карты 
сложатся так, как надо. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.
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Строительство станции 
«Рассказовка».

Эстакада в Кокошкине.

Поликлиника в поселке Первомайский.

Школа-гигант №2070 в Коммунарке.

Крупнейший центр оптово-розничной торговли.

Современный жилой дом «Легенда №18».

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дворянин, участвующий 
в поединке на шпагах. 4. Прерывистая линия из 
близко расположенных точек. 10. Утверждение, 
из которого бывают исключения. 11. Мужчина, 
всю жизнь верный своей благоверной. 13. Месяц, 
предшествующий августу. 14. Результат медве-
жьей услуги. 15. «Качество» воды, после которой 
в чайнике образуется много накипи. 16. Правда, 
что дороже друга Платона. 18. Разбитая чашка 
по сравнению с разбитой жизнью. 20. Рабочий 
вагончик на стройке. 22. Специалист, ведущий 
тренировку рысистых лошадей на ипподромах 
или конных заводах. 23. Ежемесячные выпла-
ты бывшего мужа детям. 24. Короткое мини-
совещание, посвященное обсуждению текущих 
задач производства. 27. Название трехмачтового 
брига, на котором Гулливер отплыл в свое неза-
бываемое путешествие. 30. Большое зеркало с 
несколькими створками. 32. Система траншей 
и труб для осушения почвы. 34. Длина моно-
стиха. 35. Драгоценный камень цвета морской 
волны. 36. Геометрия дорожки конькобежцев. 
38. Гриб, растущий на белоствольной красавице. 
39. Сплав тающих «плотов» по реке. 40. Атака 
по-пиратски. 41. Писательский заработок. 42. 
Защитник подсудимого.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Легион», состоящий из 
нескольких полков. 2. «Сундук» с эскимо в ма-
газине. 3. Грубый, неучтивый человек. 5. Лес, 
где охотился барин. 6. «Удочка» ловящего рыбу 
пеликана. 7. Смутные сомнения, не дающие 
сделать выбор. 8. Умеренное богатство в доме 
обеспеченной семьи. 9. Обряд между сватов-
ством и обручением. 10. Драгоценный металл, 
что дороже золота. 12. Заболевание сильно 
кашляющего курильщика. 17. Гарцующая в седле 
дама. 19. Средство защиты от комаров и мошек. 
20. Владелец завода, проданного с молотка. 21. 
Спекулятивная горячка на биржах. 25. Босс, не 
ругающий подчиненных за ляпы и опоздания. 

26. Старинное оружие в виде фигурного топо-
рика на длинном древке. 27. Непериодический 
литературный сборник произведений разных 
авторов. 28. Высшее искусство летчиков-асов. 
29. Выразитель взглядов партии. 31. Большой 
кит, поедающий гигантских кальмаров. 33. За-
писанное в специальную книгу недовольство 
покупателя. 34. Стрела в колчане лучника. 37. 
Детский конструктор из Дании. 38. Ребенок в 
речи священника.
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Подробности по телефонам: +7 (495) 799-10-80, 
+7 (495) 699-33-99 или на сайте gnezdogluharya.ru
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на котором 
любители авторской песни 
могут не только услышать любимых 
исполнителей, но и полюбоваться видами 
Москвы и ее окрестностей.

С 1 МАЯ по Москве-реке курсирует 
теплоход «Гнездо глухаря»

9 ИЮЛЯ в 17:30
на теплоходе «Гнездо глухаря» 
выступит популярный 
автор-исполнитель Тимур ШАОВ
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 05.07.2017
1 USD — 59,2295; 1 EURO — 67,2966.

под гРАдУСом
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 11…13°, днем в 
Москве 18…20°. Ночью переменная облачность, 
местами небольшой кратковременный дождь; 
днем облачно с прояснениями, дождь, местами 
сильный, ветер ночью западной четверти, 5–10 
м/с, днем западной четверти, 5–10 м/с, местами 
порывы 12–17 м/с. Восход Солнца — 3.50, за-
ход Солнца — 21.17, долгота дня — 17.26. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

дНИ РоЖдЕНИЯ
Алла Будницкая (1937), актриса, телеведущая
Вадим Мищук (1956), автор-исполнитель 
песен
Павел Нахимов (1802–1855), флотоводец, ад-
мирал, герой обороны Севастополя
Николай Немоляев (1938), кинооператор, за-
служенный деятель искусств РФ
Сергей Образцов (1901–1992), основатель и 
руководитель Центрального театра кукол
Клара Цеткин (1857–1933), политический дея-
тель, борец за права женщин

дАТСКИй УгоЛоК
День Кирилла и Мефодия в Чехии.
День Конституции Армении.
1687 г. — опубликованы «Математические на-
чала натуральной философии» Исаака Ньютона, 

в которых он сформулировал закон всемирного 
тяготения.
1922 г. — по инициативе Фритьофа Нансена в 
Женеве на конференции Лиги наций принято 
решение о введении «нансеновских  паспортов» 
для беженцев.
1943 г. — началась Курская битва.
1946 г. — французский модельер Луи Реард 
впервые представил купальник-бикини.
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УЧРЕдИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИдЕТЕЛЬСТВо о РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВоБодНАЯ ЦЕНА

707-29-98  
FAX 781-47-03

СРоЧНо В НомЕР СпоРТ ГЕРОЙ 
ДНЯ 

ГЛАВНАЯ  
ТЕМА

ЗАДУМАЙТЕСЬ

АРТРОЗ ПОДКРАДЫВАЕТСЯ НЕЗАМЕТНО
Трудно найти человека в возрасте  50+, ко-
торый бы не слышал названия болезни  «ар-
троз»  (более молодые люди меньше интере-
суются медициной).

Не очень многие списывают симптомы начавше-
гося артроза на любые другие причины: устал, поднял 
слишком тяжелый груз, неловко повернулся,  и не идут 
к врачу.  Но артроз, как любая болезнь, — чем раньше 
начать лечить, тем успешнее будет результат. Артроз 
(остеоартроз) наносит удары по самым важным су-
ставам: тазобедренному, коленному, позвоночнику, 
суставам рук и большого пальца стопы.

Если запустить заболевание,  в итоге можно стать 
беспомощным инвалидом.

У этого заболевания много имен: деформи-
рующий артроз, остеоартроз, остеоартрит. Но под 
всеми названиями прячется одна и очень страш-
ная болезнь, которая приводит множество людей к 
инвалидности.

Главный симптом остеоартроза — боль в су-
ставах, которая возникает при физической нагрузке, 
ограничение подвижности сустава. Сначала поража-
ются суставы, на которые приходится самая большая 
нагрузка, обычно это коленные и тазобедренные су-
ставы. Без лечения могут пострадать и другие суставы, 
а также позвоночник.

Как и при любом хроническом заболевании, пол-
ностью устранить симптомы остеоартроза невозможно, 

но чем раньше начато лечение, тем больше шансов 
приостановить или облегчить течение болезни. На 
третьей стадии заболевания единственным способом 
лечения становится хирургическая операция или за-
мена пораженного сустава.

К счастью для больных, российскими учеными 
разработано средство для лечения вышеперечислен-
ных заболеваний. Это — Дельта.

В комплексной терапии Дельта обладает не только 
хондропротекторными свойствами, но и  противовос-
палительными, быстро уменьшает болевой синдром, 
способствует улучшению функциональных возмож-
ностей суставов: увеличивается объем активных и 
пассивных движений.

Первые признаки положительного воздействия 
появляются уже через 2 недели. Плотность костной 
ткани остается стабильной и через 6 месяцев после 
окончания применения Дельты, что очень важно при 
остеопорозе. 

Дельту можно использовать в домашних 
условиях.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по приме-
нению  и  заказать дельту можно по 

телефону в Москве: 
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…., вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям в 
мужской половой сфере, — огромное множество. 
У кого-то это проблемы, связанные со здоровьем, 
у кого-то не хватает эмоций и новых ярких ощу-
щений. Каждый мужчина должен вести активную 
половую жизнь, и не важно, сколько ему лет. Он 
должен хотеть женщину постоянно. Такова муж-
ская природа. Именно поэтому хочу представить 
«Норма Прост». С «Норма Прост» возможностей 
испытывать удовольствие, хотеть, удовлетворять и 
испытывать яркие ощущения гораздо больше.

— Интересное название «Норма Прост». 
— Да ничего особенного. Просто с «Норма 

Прост» все просто! Это современное, натураль-
ное средство для поддержания мужской силы. 
Только натуральные компоненты. «Норма Прост» 
не заставляет организм перенапрягаться. При 
этом более длительный и стойкий результат вам 

обеспечен! Вы сможете неоднократно, с новыми 
яркими ощущениями, длительным удовольствием, 
удовлетворить не только свои желания, а также 
желания вашей партнерши. Таким мужчиной про-
сто не может не восхищаться женщина. Уж она-то 
точно будет в восторге.

«Норма Прост» может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и «Норма 
Прост», вы будете более сексуальны, желанны и 
мужественны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет «Норма Прост»!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10
 Все звонки анонимны

  В мужской сетке Уимблдонского тен-
нисного турнира больше нет недав-
него финалиста чемпионата Франции 
Станисласа Вавринки. Постарался 
21-летний российский игрок Дани-
ил Медведев. Матч первого круга 
продолжался 2 часа 12 минут, при 
равенстве в сетах москвич взвинтил 
темп, забрал партию, а потом и во-
все разгромил титулованного швей-
царца — 6:1. На фоне неудач росси-
ян на июньском «Ролан Гарросе» эта 
победа много значит. А ведь извест-
но, что переход с тянучки-грунта на 
быстрое травяное покрытие дается 
далеко не всем. 
Даниил Медведев, который тренируется в 

Антибе, на Лазурном Берегу Франции, проводит в 
ATP-туре четвертый сезон. Без форсажа, который 
порой вредит молодым на корте. Завоевывает 
позиции медленно, но верно. Судите сами: 2015 
год он закончил в четвертой сотне, через сезон 
был 301-м, а прошлый сезон завершил на краси-
вой цифре 99. Начинается новый год: на харде в 
индийском Ченнае теннисист впервые доходит до 
финала представительного турнира ATP, еще про-
двигаясь вверх по списку. К Уимблдону-2017 с ним 
нужно считаться: согласно списку прошедшего 
понедельника он уже вошел в топ-50! 

Вавринка, который еще недавно во Франции 
получил исторический шанс потеснить топовых 
соперников, но в финале против Рафаэля Надаля 
оказался в роли школьника, желал в Лондоне 
гораздо большего. Но, вернув в какой-то момент 
матчу с россиянином баланс, пожаловался на 
боли в левом колене и затем часто просил пер-
сонального доктора прикладывать лед. Впро-
чем, дело не в болях и не в заморозке. Окажись 
на другой стороне площадки любимец местной 
публики шотландец Энди Маррей или серб Новак 
Джокович — все равно Медведева остановить на 
Центральном корте (где выиграла свой первый 
главный приз Мария Шарапова и она же пере-
живала 8 лет спустя поражение на Олимпиаде) 
было бы трудно. 

— Я всегда повторяю: у нас в мужском тен-
нисе растет золотая молодежь, — радуется ре-
зультату президент Федерации тенниса России 
Шамиль ТАРПИЩЕВ. — Это, конечно, Даниил, 
а еще Карен Хачанов, Андрей Рублев. К сожале-
нию, на время выбыл по причине травмы Роман 
Сафиуллин. Что касается Медведева, то он на 
правильном пути. Не стоит ждать от Даниила 
громких побед и стабильности прямо сейчас. 
Форсировать процесс нельзя. Но если поднять 
результаты, то со всеми элитными игроками он 
провел хорошие матчи вне зависимости от ре-
зультата. Как держал Джоковича в этом году… А 
Вавринка игрок разноплановый, и его перспекти-
вы и в Англии могли быть куда большими. Переход 
на травяное покрытие после грунтовой сессии, 
конечно, сказывается. Своя специфика: не только 
отскок мяча, на который зрители обращают пре-
жде всего внимание, но и передвижение игрока 
по площадке. С этим справился Даниил. 

Но вот что важно. Для первых сеяных стар-
товые матчи турниров Большого шлема очень 
проблематичны. Когда я узнал сетку Уимблдона, 
сказал: именно в первом круге у наших шансы 
есть! Топы не сразу вживаются в турнир. Это как 
акклиматизация, второй круг дается куда про-
ще. И не будем впадать в уныние, если случится 
неудача. Устойчивая психика для Большого шлема 
формируется долго. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
Теннис. Уимблдонский турнир

Даниил Медведев (Россия) — Станислас 
Вавринка (Швейцария) — 6:4, 3:6, 6:4, 6:1. 

Во втором круге россиянин играет с бель-
гийцем Рубеном Бемелмансом.

БОКСЕР ЗАРАНЕЕ УЗНАЛ, 
ЧТО ВЫЖИВЕТ ПОСЛЕ 

ПАДЕНИЯ С 9-ГО ЭТАЖА
Свое чудесное спасение предсказал в по-

слании другу юный боксер, упавший в ночь на 
вторник с 9-го этажа многоквартирного дома 
в Москве. Накануне несчастного случая в 15-
летнего подростка, по словам сверстников, 
словно вселился бес.  

Как удалось выяснить «МК», Семен (все имена 
изменены) живет с отцом на северо-западе 
столицы и занимается боксом в спортклубе. 
Родители подростка уже три года в разводе. 
Мать парнишки официально нигде не работа-
ет, занимается разведением кошек породы 
скандинавский сфинкс. С двумя дочерьми, 12 
и 19 лет, она после распада семьи поселилась 
в районе Курского вокзала. 

23 июня юный спортсмен отправился в дет-
ский лагерь на Черное море. Там отдыхали 
и тренировались воспитанники боксерского 
клуба под руководством наставника Кирилла 
Ивановича, у которого Семен занимался более 
четырех лет. Несколько дней размеренный рас-
порядок жизни в лагере ничего не нарушало, но 
1 июля случилось нечто необъяснимое. Семен, 
которого до этого характеризовали только по-
ложительно, по словам тренера, ни с того ни с 
сего начал вести себя неадекватно, приставать к 
другим подросткам, перестал есть и спать. При-
чину странного поведения опытный наставник 
выяснил сразу и отобрал у мальчугана кури-
тельное приспособление, темно-коричневые 
пластинки и голубые таблетки сильнодействую-
щего обезболивающего. Кирилл Иванович тут 
же сообщил о произошедшем отцу подопечного, 
а тот «делегировал» забрать сына бывшую жену. 
Как рассказала женщина, 2 июля она прилетела 
в Краснодар, а вечером уже была в детском 
лагере. Семен несколько раз пытался убежать 
и постоянно хамил ей. В гостинице, куда роди-
тельница забрала школьника, он также никак 
не мог заснуть. На следующий день в 8 часов 
утра сын с матерью прилетели во «Внуково», 
где сотрудники службы безопасности хотели 
задержать подозрительного парня, который 
весь полет досаждал пассажирам. Но Наталье 
удалось замять ситуацию. После этого женщина 
оставила сына одного в своей квартире, а сама 
поехала в психоневрологический диспансер, 
где записала сына на прием к врачу. 

Когда Наталья уже возвращалась домой, она 
услышала глухой удар о землю. Оказалось, что 
Семен выпал из окна застекленного балкона 
квартиры на 9-м этаже. Падение смягчили кусты 
и ветви деревьев. Тинейджер был в сознании, 
прохожие вызвали «скорую». Парня госпита-
лизировали с закрытой черепно-мозговой 
травмой. В настоящее время пострадавший 
находится в реанимации в тяжелом состоянии. 
Анализ на наличие у него в крови наркотических 
веществ показал отрицательный результат. 
Но в том, что Семен был явно не в себе, со-
мневаться не приходится. Чего стоит хотя бы 
тот факт, что незадолго до падения мальчик 
написал другу в Сети: «Я упал с 9-го этажа, и у 
меня все хорошо».

МАРШРУТ ДОМ—
РАБОТА ЗА МОСКВИЧЕЙ 

СОСТАВЯТ МОБИЛЬНИКИ 
Приложение, которое не только сможет по-

казать путь до работы, но и поможет выбрать 
маршрут общественного транспорта, рассчи-
тать самое удобное время для выхода из дома 
и даже посоветует, какой тариф оплаты вы-
брать, в скором времени появится в телефонах 
москвичей. Об этом рассказал руководитель 
Департамента транспорта Максим Ликсутов на 
Международном экспертном совете по транс-
портным вопросам  4 июля.

— Первостепенная наша задача — это персо-
нальный подход к каждому жителю города, — 
говорит Ликсутов. — Современные технологии 
позволяют это сделать уже сегодня. Например, 
в приложении будет предлагаться конкретное 
время, когда вам выйти на остановку, чтобы 
не стоять в пробке. При этом мы позаботимся 
о защите персональных данных. Вторая наша 
задача на ближайшее время — создать развитые 
маршрутные сети в новых районах, опережаю-
щие спрос, чтобы жители при переезде могли 
сразу иметь доступ к транспорту, а не ждать, 
когда власти среагируют на их запросы. 

Благодаря этому в ближайшие два года карта 
«Тройка» станет полностью персонализирован-
ной. У москвичей появится возможность привя-
зать ее к своему мобильному телефону и имени, 
карта будет учитывать транспортные предпо-
чтения каждого конкретного горожанина. 

Также транспортники хотят интегрировать в 
большую базу данных и всю информацию, ка-
сающуюся пригородных поездов, чтобы жители 
Подмосковья, работающие в столице, могли 
эффективно пользоваться приложением. 

— Мы особенно плотно работаем с железной 
дорогой по Киевскому и Курскому направлени-
ям, — пояснил Ликсутов. — Так как они связыва-
ют Новую Москву с центром города.

Информация, поступающая в базу данных, 
позволит департаменту делать долгосрочные 
ситуационные прогнозы. Чтобы полностью охва-
тить весь город, транспортники используют 
видео и отчеты с камер наружного наблюдения 
(они делают более 7 млрд записей в год), счи-
тывают данные с турникетов метро, проводят 
соцопросы и получают отчет о ситуации на до-
роге от операторов такси. 

ДАНИИЛ-МАСТЕР!
Молодой теннисист 
Медведев отправил 
с Уимблдона домой 
третью ракетку мира

Гранат
Если Курбан Бекиевич в него верит, значит, 

он серьезный игрок. Просто так его в «Рубин» 
не взяли бы. Лучше, чем Бердыев, строить обо-
ронительные схемы в российском футболе 
вряд ли кто-то может — это показательно. Если 
он берет Граната, значит, футболист на что-
то годится. Безусловно, все знают, что этот 
игрок был капитаном московского «Динамо», 
но в «Спартаке» у него продемонстрировать 
свои качества почему-то не получилось. До 
прихода Массимо Карреры игроки в команде 
раскрывались с большим трудом. Возможно, 
если бы Гранат пришел в «Спартак» сейчас, то 
стал бы основным центральным защитником и 
чемпионом России.

У Бердыева есть пул игроков, который 
ходит с ним по командам. Игроки знают, что 
работа с таким тренером — это знак качества. 
Знают, что будет тот футбол, в который они хотят 
играть. Навас, Азмун — футболисты Курбана 
Бекиевича. Сейчас появились новые лица, на-
пример Гранат. Думаю, здесь ничего удивитель-
ного нет. Многие усиления «Зенита» — Нобоа, 
Ерохин, Полоз, Терентьев — также перешли 
из бердыевского «Ростова». Так что не только 

«Рубин» стал центром внутренней миграции 
футболистов — петербургский клуб тоже.

Вандерсон Масиэл
Трансфер на перспективу, хотя потенциал 

игрока очевиден. Думаю, в этом или следую-
щем сезоне он будет играть одну из ключевых 
ролей в команде.

Франсишку Вандерсон
Задача «Динамо» сейчас — закрепиться в 

премьер-лиге. Франсишку Вандерсон разви-
ваться уже не будет, он возрастной футболист. 
Но для «Динамо» его игра — самое оно!

Петкович
Думаю, что этот футболист должен застол-

бить за собой место на правом краю обороны. 
Одно из его главных качеств, как и у Комбарова, 
играющего на противоположном фланге, — это 
навесы в штрафную. Я думаю, Каррера рассчи-
тывает на то, что два габаритных форварда — Зе 
Луиш и Луиз Адриану — смогут цепляться за 
эти подачи. 

По моему мнению, мы еще увидим в «Спар-
таке» новые имена для усиления под Лигу чем-
пионов. Скорее всего, это будут переходы ино-
странных игроков из зарубежных клубов.

Паредес
Прекрасный трансфер! Очень здорово, 

что большие звезды снова стали ехать к нам, 
в чемпионат России, не на излете карьеры, 
а эту карьеру делать. Для «Зенита» это отлич-
ное усиление!

В лице Паредеса «Зенит» получил отличного 
опорника с прекрасной длинной передачей.

Анастасия КЛЮКИНА.

  До старта очередного чемпио-
ната России по футболу оста-
ется все меньше времени. Уже 
15 июля матчами в Махачкале, 
Тосно и Екатеринбурге будет от-
крыта спортивная программа 
первенства-2017/2018. Но с пер-
вым туром активность клубов 
Российской футбольной премьер-
лиги на трансферном рынке не 
остановится, а у команд еще бу-
дет время закрыть первостепен-
ные кадровые вопросы. Сегодня 
представляем вашему вниманию 
пятерку уже свершившихся самых 
заметных трансферных сделок, 
заключенных представителями 
высшего российского футбольно-
го дивизиона текущим летом. 

Некоторые из этих трансферов были 
вполне ожидаемы, другие стали настоящим 
откровением. За одних игроков были запла-
чены серьезные отступные, другие доста-
лись своим новым работодателям на правах 
свободных агентов или же за символические 
по футбольным меркам суммы. Объединяет 
этих игроков одно — каждый из них призван 
сыграть заметную роль в своих командах и 
приглашался на позиции, являвшиеся приори-
тетными в поисках селекционных отделов.
1. Леандро Паредес. 23 млн евро

«Рома» — «Зенит»

От «Зенита» Роберто Манчини дожда-
лись первой крупной покупки: аргентинский 
полузащитник Леандро Паредес перешел из 
«Ромы» в клуб с берегов Невы за солидные 
23 млн евро. Изначально слухи сватали из 
Рима в Питер центрального защитника Ко-
стаса Маноласа, но пока грек в стане сине-
бело-голубых замечен не был, а аргентинец 
уже получил футболку с пятым номером на 
спине.

Наследником Рикельме (лучшего футбо-
листа Южной Америки-2001) Паредеса в свое 
время назвал сам Рикельме. Но, как настаива-
ет сам новобранец «Зенита», он все же больше 

ориентирован на атаку, чем его именитый со-
отечественник. В одном из первых интервью в 
качестве футболиста «Зенита» аргентинец дал 
ясно понять, что его задача на поле — разгон 
атаки, и именно на этой позиции Манчини его 
и видит. А теперь давайте считать, сколько 
футболистов способны сыграть эту роль. От-
бросим крайне атакующие варианты с Дми-
трием Полозом или Александром Кокориным 
на позициях оттянутых форвардов — и без них 
конкуренция в центральной зоне предстоит 
нешуточная. 

Помимо Паредеса есть Александр Ерохин 
и Кристиан Нобоа, имеются Виктор Жулиано и 
Йоан Молло, все еще в команде Эрнани и Жозе 
Маурисио... И это не упоминая целой группы 
игроков с российскими паспортами (в том 
числе и имеющих за спиной опыт выступления 
в национальной сборной), выпавших в минув-
шем сезоне из основной обоймы по разным 
причинам. Да и Хави Гарсия официально пока 
не продан, хотя и значится в списках интере-
сов французского «Бордо». Получается, что на 
позицию испанца (самого оборонительного 
из всех основных полузащитников «Зенита») и 
приобретался дорогой аргентинец. В против-
ном случае перебор звездных (как минимум по 
российским меркам) полузащитников может 
превысить все мыслимые пределы. 

Наличие одновременно 10 амбициоз-
ных центральных полузащитников не только 

много, но и опасно для коллектива, на сколько 
фронтов ни собиралась бы играть команда. 
Как бы парадоксально это ни звучало, но мо-
жет сложиться впечатление, что остальные 
клубы РФПЛ застыли в ожидании момента, 
когда «Зенит» будет вынужден раздавать 
своих игроков по арендам, и единственным 
незакрытым трансферным окном останется 
российское.
2. Вандерсон Масиэл. 8 млн евро

«Ред Булл Зальцбург» — «Краснодар»

Сказать, что «быки» пошли на рискован-
ный шаг, подписывая за серьезные деньги 
22-летнего бразильца, было бы не совсем 
верно, но доля риска несомненно присут-
ствует. В лице новобранца команда Игоря 
Шалимова получает проверенного матчами 
в одном из европейских чемпионатов флан-
гового нападающего. Как раз такого, какой и 
нужен в условиях ухода в «Динамо» другого 
Вандерсона — лучшего бомбардира «Красно-
дара» в РФПЛ, да склонности к измене еще 
одного бразильца — сменившего «Краснодар» 
на аренду в «Локомотиве» Ари. Последний, 
к слову, тоже далеко не молод.

Контракт с Вандерсоном Масиэлом 
подписан долгосрочный, так что имеется и 
подстраховка для владельца клуба Сергея 
Галицкого. Молодые бразильцы, да еще и с ев-
ропейским опытом, в цене. Так что риск в при-
глашении игрока из Зальцбурга если и присут-
ствует, то его степень вполне допустима. 
3. Владимир Гранат. Свободный агент

«Ростов» — «Рубин»

А вот за этот трансфер казанские бо-
лельщики могут быть абсолютно спокойны. 
Владимир Гранат явно нашел своего тренера 
в лице Курбана Бердыева, под руководством 
которого у защитника открывается уже далеко 
не первое дыхание. Гранат может быть полезен 
как при игре в два, так и в три центральных 
защитника, а набор его профессиональных ка-
честв соответствует требованиям тренера, ко-
торый эти качества в игроке и выпестовал.
4. Франсишку Вандерсон. Свободный агент

«Краснодар» — «Динамо»

Проблема Вандерсона в «Краснодаре» за-
ключалась не в усталости от футбола и даже не 
в покупке «быками» молодого однофамильца и 
соотечественника, а в отсутствии доверия со 
стороны тренерского штаба. Надо полагать, 
что свое игровое время нападающий в «Ди-
намо» получит, а вместе с доверием способен 
обрести и вторую молодость. Мастерства 
31-летнему форварду не занимать, и он явно 
не спешит ехать с футбольной ярмарки, ведь 
помимо «Динамо» на игрока претендовали и 
другие клубы премьер-лиги.
5. Марко Петкович. Свободный агент

«Црвена Звезда» — «Спартак»

Помните з амечательный фильм 

Пять самых заметных 
совершенных трансферов 
клубами РФПЛ этим летомПОЛУЧАЙ, 

«РУБИН», 
ГРАНАТА

«СПАРТАК» ЕЩЕ СДЕЛАЕТ ПОКУПКИ ПОД ЛИГУ ЧЕМПИОНОВ»
  Мнением о самых свежих и ин-
тересных трансферах в клубах 
премьер-лиги с нами поделился 
эксперт — спортивный менеджер 
Павел НЕСТЕРОВ.

Накануне Дня семьи, любви и верности, 
в пятницу, 7 июля, в 11.00 в редакции газеты 
«Московский комсомолец» состоится празд-
ничная пресс-конференция. В мероприятии 
примут участие директор по исследованиям 

ВЦИОМ Елена МИХАЙЛОВА, зам. начальника 
Управления статистики населения и здравоох-
ранения Росстата Венера ЧУМАРИНА, а также 
известный семейный психолог Инна ГАВРИЛОВА. В 
ходе конференции будут обнародованы результаты 

свежего соцопроса россиян о том, какие стороны 
семейной жизни их привлекают или, наоборот, 
раздражают больше всего, кто должен быть гла-
вой семьи и насколько эффективна поддержка 
близких людей. Кроме того, будут представлены 
последние тенденции браков и разводов в РФ и 
озвучены выработанные психологами правила 

благополучных отношений.
Аккредитация:  тел/факс 8 (495) 781-47-

12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостовере-
ние журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

КОГДА ЖЕНЯТСЯ И ЧТО ЦЕНЯТ В БРАКЕ РОССИЯНЕ? 

гоСТИ

Вандерсон 
Масиэл.

Владимир 
Гранат.

ЕВ
ГЕ

НИ
Й 

СЕ
М

ЕН
О

В

ЛЕ
Вы

Й 
АВ

ТО
Р2

fc
-z

En
iT

.R
U

AP

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

«Moneyball», выходивший на российских 
экранах под названием «Человек, который 
изменил все»? Вкратце напомню сюжетную 
линию. Талантливый менеджер бейсбольной 
команды, которого блестяще сыграл Брэд 
Питт, понимает всю бесперспективность 
сражений на трансферном рынке за звезд 
с грандами лиги, а после того, как команда-
чемпион в очередной раз после окончания 
сезона забирает из команды Питта ведущих 
игроков, решает принципиально изменить 
подход комплектования клуба. Вместо одного 
звездного игрока он решается пригласить 
сразу трех, но, мягко говоря, куда более про-
стых. И это в итоге срабатывает.

Нечто подобное этим летом можно на-
блюдать в «Спартаке». При двух очевидных 
проблемных позициях — центрального полу-
защитника (после травмы Романа Зобнина) и 
правого защитника, на позицию первого при-
обретений нет вовсе, а на место флангового 
оборонца приглашается недавно перенесший 
сложнейшую травму Марко Петкович, назвать 
которого усилением под лигу чемпионов еще 
сложнее, чем в свое время приход в «Локомо-
тив» Шкулетича.

Чем принципиально, кроме возраста, 
отличается серб от отправленного обратно в 
Италию Маурисио, понять довольно сложно. 
Как и бразилец, Марко высок, не обладает 
скоростью, а фактурой гораздо больше под-
ходит на роль центрального защитника. Если 
учесть присутствие в команде опытного, но 
совсем незвездного Андрея Ещенко и моло-
дого, а от того совсем неопытного Георгия 
Тигиева, объяснить покупку легионера можно 
разве что недавним просмотром фильмов с 
Брэдом Питтом.

Александр ПОКАЧУЕВ.

— Добрый день! Я хотел бы купить бейсболь-
ную биту.
— Людей бить будете? 
— Нет, блин, в бейсбол играть, Чертаново же 
столица бейсбола. 

Именинник так сильно дул на торт, что на 
следующее утро стриптизерша проснулась 
с насморком.

— Ты чего, женился?
— Нет. А выгляжу я так потому, что мою машину 
только что украли. 

— Я люблю тебя!
— Я не знаю, что сказать. 
— Ну скажи мне как есть.
— Ешь ртом.

Девушка мне говорит: «Давай в прятки играть. 
Я прячусь». Я согласился… Первую неделю 
я сам искал. Через две недели милиция в Ро-
стове нашла. За баком сидела, смеялась.
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